
У накоплений 
стирается 
электронная 
подпись
Минтруд хочет затруднить 
гражданам перевод 
пенсионных средств

Минтруд предлагает исключить 
возможность оформления заяв
лений граждан о переводе пен
сионных накоплений с исполь
зованием электронной подписи, 
формируемой независимыми 
удостоверяющими центрами. 
Учитывая, что по этому каналу 
идет абсолютное большинство 
заявлений, реализация инициа
тивы может серьезно затруднить 
переход «молчунов» в негосудар
ственные пенсионные фонды 
(НПФ). Минфин и Минэкономики 
уже отрицательно оценили про
ект, однако окончательное реше
ние остается за  правительством.

Проект поправок к постановле-
нию правительства №1352 «О по-
рядке установления личности 
и проверки подлинности подпи-
си застрахованного лица…» (есть 
в распоряжении 

”
Ъ“) был подготов-

лен Минтрудом в конце прошлого 
года. По данным источников 

”
Ъ“, 

документ был направлен на экспер-
тизу в другие министерства в нача-
ле декабря, причем срок рассмотре-
ния был максимально коротким. 
Проект должен быть рассмотрен 
в правительстве до 31 января. Клю-
чевая идея проекта — исключение 
возможности формирования элек-
тронной подписи и идентифика-
ции личности граждан в независи-
мых удостоверяющих центрах при 
переводе пенсионных накопле-
ний. Как отмечается в пояснитель-
ной записке к документу, возмож-
ность перевести накопления без ви-
зита в ПФР у граждан сохранится — 
например, они могут использовать 
единый портал госуслуг.

Предлагаемые изменения позво-
лят исключить ситуации, когда гра-
ждане намеренно вводятся в заблу-
ждение, подчеркивают в Минтруде. 
«Известны ситуации, когда при за-
ключении договора между застра-
хованным лицом и НПФ через ак-
кредитованные удостоверяющие 
центры направляется (подтвержда-
ется) заявление о досрочном пере-
ходе к новому страховщику или его 
смене. При этом представителями 
НПФ в случае досрочного перехо-
да к другому страховщику не всег-
да разъясняются последствия тако-
го перехода.
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Импортозамещению дали срок
На отмену контрсанкций согласны и чиновники, и рынки

На Гайдаровском форуме выяснилось: 
в 2017 году Белый дом и деловое сооб
щество будут спорить о том, перерас
пределять налоговую нагрузку с пря
мых на косвенные налоги или снижать 
ее — и даст ли такое снижение дополни
тельные доходы бюджета. Минфин в это 
не верит, Минэкономики сомневается. 
Однако в пользе отмены контрсанкций 
для роста экономики уже сейчас уве
рены не только чиновники, но и экспер
ты в международной торговле. Защи
та от импорта ради импортозамещения 
стоит дороже, чем его плоды: компа
нииэкспортеры теряют иностранных 
поставщиков и нуждаются в ресурсах, 
отвлеченных на запуск замещающих 
производств.

«Налоговая» сессия Гайдаровского фору-
ма — он завершился в субботу — продемон-
стрировала: снижение социальных взносов 
в обмен на рост НДС — единственное круп-
ное предложение, которое будет обсуждать-
ся весь этот год Белым домом, бизнес-объе-
динениями и экспертами. Дискуссия была 
острой: президент РСПП Александр Шохин 
вспомнил, что в программе «Единой Рос-
сии» речь идет не о сохранении, а о сниже-
нии бремени. Министр финансов Антон Си-
луанов, хоть и является членом этой партии, 
с идеей снижения категорически не согла-
сился, потребовав указать, какие расходы 
бюджета в таком случае можно урезать.

Доводы главы РСПП о компенсации бюд-
жетных потерь ростом налоговой базы по-
сле снижения нагрузки министр назвал тео-
ретическими и неправильными. Глава Мин-
экономики Максим Орешкин занял проме-
жуточную позицию: надеяться на будущие 

поступления нельзя, но снизить нагрузку 
можно, если сократится доля теневой эко-
номики. Для белого бизнеса нагрузка, по его 
словам, высока, а главная проблема — высо-
кий уровень нагрузки на фонд оплаты тру-
да для законопослушного бизнеса в соче-
тании с неуплатой страховых взносов дру-
гими предпринимателями. С чрезмерно-

стью страховых взносов Антон Силуанов со-
гласился, заявив о необходимости менять 
структуру налогов: снижать прямые — в пер-
вую очередь на фонд оплаты труда, повышая 
косвенные — НДС. В конце дискуссии Ан-
тон Силуанов не без некоторого давления 
со стороны Андрея Макарова пообещал, что 
уже в марте Минфин вынесет на обсуждение 

парламента драфт единого документа, в ко-
торый войдут направления налоговой, бюд-
жетной и таможенно-тарифной политики — 
и на следующем Гайдаровском форуме пред-
ложения уже будут представлены в форма-
те, пригодном для предметного обсуждения.

Обсуждение же экспертами в международ-
ной торговле еще одного возможного источ-

ника роста — наращивания экспорта — после 
выступления в пятницу Игоря Шувалова с не-
сколько неожиданным прогнозом о возмож-
ном прекращении действия санкций и рос-
сийских контрсанкций после 2017 года спо-
ров не вызвало. Импортозамещение ведет 
к замедлению темпов роста экономики, сле-
довало из докладов экспертов Гайдаровского 
форума, обсуждавших перспективы торговой 
политики во второй и третий дни конферен-
ции: низкая открытость экономики, высокая 
защита от импорта, неактивность бизнес-ас-
социаций и избыточное валютное регулиро-
вание препятствуют наращиванию экспорта.
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Слова первого вицепремьера Игоря 
Шувалова о вреде контрсанкций под
твердили эксперты по международной 
торговле: расходы РФ на импортоза
мещение выше, чем выгоды от него   
ФОТО АНАТОЛИЯ ЖДАНОВА

Ближний Восток 
разморозили в январе 
Москва и Париж перехватывают инициативу 
в палестино-израильском урегулировании 

Мировые державы активизируют  усилия 
по решению палестиноизраильского 
конфликта. Прошедшая вчера в Париже 
международная конференция по Ближ
нему Востоку совпала с открытием в Мос
кве встречи представителей «Фатха», 
 «Хамаса» и других палестинских фракций. 
Самые решительные за последние годы 
попытки сдвинуть мирный процесс в ре
гионе с мертвой точки призваны послать 
сигнал Израилю и избранному президенту 
США Дональду Трампу, занявшему жест
кую произраильскую позицию. Учитывая, 
что первые шаги будущей администрации 
США все дальше расходятся с усилиями 
России, Франции и других членов мирово
го сообщества, вопрос об условиях урегу
лирования на Ближнем Востоке грозит но
вым глобальным расколом.

Париж стоит форума
Прошедшая вчера в Париже однодневная 
конференция по ближневосточному уре-

гулированию, в которой приняли участие 
представители более 70 государств и меж-
дународных организаций, стала первым по-
добным форумом после окончания холод-
ной войны. Предыдущая мирная конферен-
ция по Ближнему Востоку состоялась 16 лет 
назад — летом 1991 года (ее сопредседате-
лями стали США и СССР), а до этого еще од-
на ближневосточная конференция прошла 
в 1973 году в Женеве. 

История дипломатии выявляет опреде-
ленную закономерность: после арабо-изра-
ильской войны 1973 года конференции по 
Ближнему Востоку проводятся примерно 
один раз в два десятилетия. Однако с 1947 
года, когда Генассамблея ООН приняла ре-
золюцию о создании на территории Пале-
стины двух независимых государств — ев-
рейского и арабского, процесс палестино-
израильского урегулирования так и не был 
завершен. 
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Сырьевой экономике  
без санкций не легче
Цены на нефть не позволяют Ирану в полной мере 
воспользоваться политическими успехами

Прошел ровно год после официального 
снятия санкций с Ирана. В начале 2016 
года возвращение страны на междуна
родную политическую и экономическую 
арену породило много ожиданий и спе
куляций. В начале 2017 года уже оче
видно, что если политически свой шанс 
Тегеран использовал весьма эффектив
но, то в экономике прорыва не произош
ло — в первую очередь этому помешали 
низкие цены на нефть, которые не по
зволяют оправдать сохраняющиеся для 
инвесторов риски. Тем более что они мо
гут серьезно усилиться после официаль
ной смены власти в США.

Открытие с оговорками
За год, прошедший с момента выхода из ме-
ждународной изоляции, Иран добился ощу-
тимых внешнеполитических успехов. Пре-
жде всего в горячих точках исламского ми-
ра, где поддержанные Тегераном шиитские 
силы противостоят различным суннитским 

коалициям, формальный или неформаль-
ный лидер у которых всегда один — Саудов-
ская Аравия, основной геополитический оп-
понент иранских аятолл.

В Сирии Иран (наряду с Россией) — клю-
чевой союзник президента Башара Асада. 
И самая значительная победа правительст-
венных войск за пять лет гражданской вой-
ны (взятие Алеппо) не могла бы быть достиг-
нута без участия иранского экспедиционно-
го корпуса, а также бойцов ливанской шиит-
ской группировки «Хезболла», которую фи-
нансирует и в значительной степени контр-
олирует Тегеран.

Еще один фронт противостояния, в кото-
рое активно вовлечен Тегеран,— иракский. 
Отряды проиранского шиитского ополче-
ния играют все более заметную роль в опе-
рациях, которые правительственные войска 
Ирака проводят против запрещенного в Рос-
сии «Исламского государства» (ИГ).
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новости | «Единая Россия» допускает открытые 
праймериз на губернаторских выборах  
только в трех регионах из четырнадцати —3

новости | Студенты лишились льготных кредитов 
на образование. Сбербанк приостановил  
их выдачу —5

спорт | Российский гонщик впервые стал 
победителем «Дакара» в классе квадроциклов —12
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экономполитика | В 2017 году  
число безработных в мире достигнет  
201 млн человек —2

07  Роман Абрамович 
оставил олово земле 
Его компания отказалась  
от разработки Пыркакая

07  «Домашние деньги» 
поиздержались 
Инвесторам предлагают 
контроль над компанией

07  Быстрые реакторы 
долго строятся  
«Росатом» не нашел в себе 
средств на инновации

09   Железные дороги 
сведут в одно лицо 
Подходы  
к Керченскому мосту  
построит «Стройгазмонтаж»
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ШКОЛА ЛИБЕРА ЛЬНОГО  
САМОАНА ЛИЗА
ГА Й Д А Р О В С К И Й  Ф О Р У М  
П Р О Ш Е Л  А П О Л И Т И Ч Н О

Россия вполне вписывается в мировой мейн-
стрим, где силу набирает правый ксенофоб-
ский популизм. Но это не ограждает страну 
от проблем, которые могут спровоцировать 
потрясения. К такому выводу пришли участ-
ники политической дискуссии, состоявшейся 
на Гайдаровском форуме 14 января. Сможет 
ли власть справиться с проблемами и как она 
это сделает, либеральные эксперты прогно-
зировать не берутся. Но признают: реальное 
состояние общества неведомо ни власти, 
ни экспертам, привыкшим следить только 
за властью, но не за иными сферами.

Политических тем Гайдаровский форум в этом году 
не трогал. Повестка трех дней его работы (12–14 янва-
ря) была переполнена экономической проблематикой. 
И только в последний день два часа были отведены 
под традиционную дискуссию, на которой эксперты 
либерального толка анализировали 2016 год и попы-
тались представить сценарий для 2017 года. Причину 
аполитичности очередного форума пояснил старший 
научный сотрудник Института международной экономи-
ки Петерсона (Вашингтон) Андрес Аслунд, побывавший 
за три дня на многих экономических площадках: «Все 
вежливо признают, что есть спрос на изменения, 
но никто не готов бороться за эти изменения».

«Мы не знаем страны, в которой живем»,— 
повторил слова, которые приписываются Юрию 
Андропову, президент фонда «Перспектива» Леонид 
Гозман (бывший член руководства бывшей 
партии СПС). с3
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Запущенная в 2014 году рефор-
ма экологического нормирова-
ния промышленности переходит 
на уровень конкретных техно-
логических решений. О том, во 
сколько, кому и когда обойдет-
ся экологическая модернизация 
российской индустрии, как бу-
дут встроены в реформу справоч-
ники наилучших доступных тех-
нологий (НДТ) и насколько это 
позволит сократить разрыв с раз-
витыми странами, в интервью 
старшему корреспонденту ”Ъ“ 
АЛЕКСЕЮ ШАПОВАЛОВУ расска-
зал первый заместитель минис-
тра промышленности и торговли 
ГЛЕБ НИКИТИН.

— Какова роль Минпромторга в ре-
формировании промышленного 
экологического регулирования?
— Уже несколько лет в приоритетном 
режиме мы занимаемся сращивани-
ем основных направлений экологи-
ческой и промышленной политики. 
Цель промышленной политики — 
технологическая модернизация. Цель 
экологической — снижение выбро-
сов и уменьшение негативного воз-

действия на окружающую среду. На 
самом деле новизна нашего подхода 
заключается в том, что в этих двух це-
леполаганиях нет противоречия.
— Технологические нормативы 
не являются показателями каче-
ства окружающей среды…
— Технологические нормативы будут 
определяться с учетом показателей 
качества окружающей среды, кото-

рые должно утвердить Минприроды. 
Неспособность промышленности ре-
шать технологические проблемы без 
негативного воздействия не является 
оправданием ослабления требований 
в части качества окружающей среды. 
В первую очередь правительство бу-
дет ориентироваться на подходы в об-
ласти охраны природы и сохранения 
здоровья человека. Но надо учиты-
вать и состояние промышленности. В 
этом цель. Мы работаем над справоч-
никами НДТ вместе с Минприроды и 
активно дискутируем с промышлен-
ностью, поэтому удается снимать раз-
ногласия, находить компромиссы — 
это я считаю прорывным движением 
двух систем друг к другу.
— Справочники все-таки отталки-
ваются от российских лучших тех-
нологий или доступных в мире? 
Каково их соотношение, особен-
но для самых «грязных» отраслей?
— При разработке справочников мы 
используем европейский опыт. Там 
учитывается состояние конкретных 
предприятий. Мы, как и ЕС, исполь-
зуем этот подход. Понимая, что пред-
приятие работает как работает, мы 
не будем признавать эту техноло-

гию наилучшей. Мы все равно будем 
допускать использование всех наи-
лучших мировых решений, которые 
позволят снизить объемы выбросов, 
сбросов и отходов.
— Существует ли сегодня оконча-
тельный список объектов так на-
зываемой первой категории, на 
которые будет распространено са-
мое жесткое нормирование?
— Первая категория должна будет 
иметь не самое жесткое нормиро-
вание, а нормирование на основе 
консенсуса возможностей промыш-
ленности и требований государства. 
Этот консенсус зафиксирован в спра-
вочниках. Работа по постановке на 
учет Росприроднадзором уже нача-
та. По ее завершении будет сформи-
рован список из 300 предприятий из 
первой категории для проведения 
так называемых пилотных проектов 
по выдаче комплексного экологиче-
ского разрешения.
— Известно, что многие пред-
приятия, которые попадут в эти 
списки, легче снести, чем обеспе-
чить их соответствие требовани-
ям НДТ. Сколько, на ваш взгляд, 
будет таких предприятий?

— Из добросовестных — ни одного. 
Никто не собирается огульно закры-
вать предприятия. Однако можно ут-
верждать одно: какие-то производст-
ва пострадают и будут вынуждены 
закрыться. Прежде всего те, кто не-
достаточно ответственно подойдет 
к вопросу.
— Сколько потребуется прямых 
инвестиций для того, чтобы реа-
лизовать реформу экологическо-
го регулирования?
— Предприятия планировали такие 
инвестиции и до принятия закона 
о НДТ. При модернизации на пред-
приятии обычно устанавливаются 
более энергоэффективные и ресур-
сосберегающие технологии. Так до-
стигается и положительный эколо-
гический эффект. Поэтому сложно 
вычленить сумму новых, незапла-
нированных вложений. В мае 2015 
года сумма таких инвестиций оце-
нивалась в 13,3 трлн руб. до 2025 го-
да. Думаю, что после определения 
порядка применения справочников 
эта сумма будет скорректирована.

полная версия 
kommersant.ru/11865

«Реформа должна привести к балансу интересов 
промышленной и природоохранной деятельности»
Первый заместитель главы Минпромторга Глеб Никитин о том,  
как срастается промышленная и экологическая политика в России

В 2017 году по прогнозу Междуна-
родной организации труда (МОТ) 
безработица в мире вырастет на 
0,1%, а число безработных — до 
201 млн человек. В России ситу-
ация останется стабильной — чи-
сло безработных, как и в 2016 го-
ду, составит 4,3 млн человек. 
В 2018 году уровень безработицы 
может снизиться с 5,8% до 5,7%, 
а численность безработных — 
до 4,2 млн, но для этого потребу-
ется ослабление влияния внеш-
них факторов — восстановление 
цен на нефть и смягчение санкций 
Евросоюза.

В 2017 году мировую экономику 
ожидает умеренный прирост уровня 
безработицы — с 5,7% до 5,8%, кон-
статирует новый доклад МОТ «Пер-
спективы занятости и социальной 
защиты в мире: тенденции 2017». 
Число безработных в мире в 2017 го-
ду будет составлять 201,1 млн чело-

век, в 2018 году к ним должны при-
бавиться еще 2,7 млн, хотя в про-
центном соотношении их доля (уро-
вень безработицы) останется преж-
ней. При этом основной вклад вне-
сут страны третьего мира — для них 
безработица вырастет с 5,6% до 5,7%, 
а число безработных — со 143,4 млн 
до 147 млн человек.

Авторы доклада подчеркивают, 
что в то время как в странах Латин-
ской Америки и Африки растет объ-
ем трудоспособного населения, пер-
вые в 2017 году будут страдать из-за 
недавней рецессии, а вторые уже два 
десятилетия сохраняют самые низ-
кие темпы экономического роста в 
регионе. Развитые и развивающие-
ся страны, наоборот, ждет снижение 
безработицы — в первых она сокра-
тится за год с 6,3% до 6,2% при паде-
нии числа безработных с 38,6 млн 
до 38 млн человек, а во вторых — с 
5,6% до 5,5% при приросте числа без-

работных с 15,7 млн до 16,1 млн че-
ловек (из-за роста экономически ак-
тивного населения).

Однако при снижении уровня об-
щей безработицы как в Европе, так 
и в Северной Америке растет доля 
ее структурного компонента. Так, в 
странах Евросоюза доля безработ-
ных, которые искали работу в тече-
ние года или дольше, достигла 47,8% 
во втором квартале 2016 года, в то 
время как в 2012 году таковых было 
44,5%. Внутри этой группы, достига-
ющей 6 млн человек, более двух тре-
тей искали работу дольше двух лет.

В 2017 году доля занятых на уязви-
мых рабочих местах (самозанятые и 
т. д.) практически не изменится — на 
них приходится более 42% от общей 
занятости в мире, что эквивалент-
но 1,4 млрд человек. В то время как 
в 2000-е годы объем незащищенной 
занятости ежегодно снижался на 
0,5 процентного пункта (п. п.), в сле-

дующие два года эксперты МОТ ждут 
ее падения менее чем на 0,2 п. п. На 
данный момент почти каждый вто-
рой работник в странах третьего ми-
ра занят на уязвимых рабочих ме-
стах, в развивающихся странах — 
четверо из пяти работников. В раз-
витых странах их доля составляет 
10%. Незащищенная занятость оста-
ется более характерной для женщин 
— особенно в странах третьего ми-
ра. Например, в Южной Азии на не-
защищенных рабочих местах заня-
ты 82% женщин против 72% мужчин.

При этом авторы доклада ожида-
ют дальнейшего снижения числа ра-
ботающих бедных — как в странах 
третьего мира (с 25% до 23,7%), так и 
в развивающихся странах (с 69% до 
66,7%). Тем не менее сейчас почти по-
ловина работников в Южной Азии и 
почти две трети работников в стра-
нах Африки к югу от Сахары живут 
в условиях крайней или умеренной 

«рабочей бедности» — их покупа-
тельная способность в день не пре-
вышает $3,1.

Согласно публикации МОТ, в 
России в 2017 году число безработ-
ных составит 4,3 млн человек, как 
и в 2016 году. К 2018 году оно может 
снизиться до 4,2 млн, а уровень без-
работицы — с 5,8% до 5,7%, но усло-
виями этого, по мнению авторов до-
клада, являются прекращение санк-
ций Евросоюза и восстановление 
цен на нефть. В следующем же году, 
по оценке HeadHunter, россиян мо-
жет ждать и повышение зарплаты — 
в среднем на 8%, что с учетом прогно-
за ЦБ по инфляции в 4% даст рост ре-
альных заработков в 4%. Напомним, 
ближайший пересмотр окладов при-
мерно треть компаний запланирова-
ла на январь 2017 года, а еще треть — 
на первый квартал этого года (см. 

”
Ъ“ 

от 23 декабря).
Анастасия Мануйлова

Мировой безработице есть место в будущем
В 2017 году она вырастет на 3,4 млн человек

экономическая политика
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миллиард рублей составило на прошлой неделе сальдо операций Банка России по абсорби-
рованию / предоставлению ликвидности банкам. Цифра зафиксирована на 10 января, нет сом-
нений в том, что в следующий вторник профицит ликвидности, при котором ЦБ продолжит политику абсорби-
рования избыточной ликвидности с рынка, как минимум сохранится. В начале ноября избыточная ликвидность 
в банковской системе превышала 1 трлн руб. Идентифицировать обстоятельства достижения пиков ноябрь-
ско-декабрьского неустойчивого профицита сложно — можно лишь предположить, что, помимо трат Резерв-
ного фонда и контрактного пика конца года, на ситуацию повлияла и приватизация «Роснефти».
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«Зеленая» энергетика  
копит мощность,  
но теряет инвестиции

Вложения в возобновляемую 
энергетику в мире в 2016 году упали 
на 18% (до $287,5 млрд), свиде-
тельствуют данные отчета Bloomberg 
New Energy Finance. Среди причин 
авторы выделяют падение уровня 
инвестиций в Китае (на 26%) и Япо-
нии (на 43%), снижение стоимости 
технологий и неопределенность 
планов новой администрации США. 
Тренд отмечался почти во всех ре-
гионах мира (см. график), ключевым 
оказалось сокращение рынка КНР, 
занимающего треть мирового,— из-
за «стагнации сектора электриче-
ства в стране и снижения уровня 
госсубсидий». 

Это первое глобальное снижение 
инвестиций в секторе с 2013 года, 
оно происходит на фоне избрания 
Дональда Трампа (противника мер 
по снижению выбросов парниковых 
газов и поддержки возобновляемых 
источников энергии (ВИЭ)), а также 

выхода Великобритании из состава 
ЕС. Отметим, что ранее доклад 
исследовательского агентства 
Green Alliance предсказывал резкое 
снижение инвестиций в ВИЭ в Вели-
кобритании из-за отмены субсидий. 
Аналитики опасаются, что вложения 
в ВИЭ в стране могут снизиться на 
95%. Росли инвестиции лишь в стра-
нах ЕС — на 3%, а также в секторе 
офшорной энергетики — на 40%.

При этом как энергомощности, 
так и выработка энергии на основе 
ВИЭ продолжают расти — так, объ-
ем ветряных и солнечных мощно-
стей в мире увеличился за 2016 год 
на 19%. «Существенным фактором 
падения объема инвестиций яви-
лось снижение стоимости оборудо-
вания — например, оптовые цены 
на солнечные модули на основных 
энергетических рынках за год упали 
более чем на 30%»,— отмечает 
директор Института энергоэффек-
тивных технологий в строительстве 
Владимир Сидорович. Вышедшее 
в конце декабря исследование Все-
мирного экономического форума 
также объявило, что энергия на 
основе ветра и солнца сравнялась 
по себестоимости с новыми мощ-
ностями на основе ископаемого 
топлива более чем в 30 странах.

Перспективы развития ВИЭ 
обсуждались и в рамках Гайдаров-
ского форума. Так, исполнительный 
директор Центра по эффективному 
использованию энергии Игорь Баш-
маков призывал развивать ВИЭ на 
удаленных территориях автономного 
энергоснабжения. «Слишком велики 
риски развития по сценарию — мир 
уходит в зеленое будущее, а РФ топ-
чется на месте и с грустью смотрит 
вслед»,— сетовал эксперт.

Ангелина Давыдова
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Азиатско-Тихоокеанский регион
Европа, Ближний Восток, Африка
Северная и Южная Америка

Несмотря на членство в ВТО, у 
России и ЕАЭС фактически неблаго-
приятные условия торговли с круп-
ными экономиками—участниками 
региональных соглашений, отме-
тил глава Центра исследований ме-
ждународной торговли Александр 
Кнобель. Страна остается малоот-
крытой экономикой с незначитель-
ным влиянием на мировую. Бизнес 
также слабо влияет на торговую по-
литику — тогда как в переговорах 
между развитыми странами актив-
но участвуют именно бизнес-ассо-
циации. Директор по прикладным 
исследованиям ЦЕФИР Наталья Вол-
чкова тоже отметила очень низкую 
вовлеченность стран ЕАЭС в гло-
бальные торговые цепочки и низ-
кую добавленную стоимость экспор-
та (в основном сырья). Доля импорта 
при производстве экспортных това-
ров в РФ всего 9,36% (в ЕАЭС она вы-
сока только у Белоруссии — 81,28%). 
При этом такие сектора, как мясная 
и молочная промышленность, а так-
же некоторые промышленные сек-
тора, защищены настолько, что это 

угнетает экспорт. В условиях огра-
ничений импорта импортозамеще-
ние в лучшем случае работает на 
внутренний рынок — но никак не 
на экспорт. В сумме выигрыш им-
портозамещающих секторов оказы-

вается меньше, чем проигрыш всех 
остальных, свидетельствуют расче-
ты ЦЕФИР. Это объясняется не толь-
ко ростом цен и снижением благо-
состояния, но и эффектом отвлече-
ния ресурсов в защищенные отра-

сли, эффективность компаний в ко-
торых ниже (фирмы, импортирую-
щие промежуточные товары, на 20% 
эффективнее).

Дисбаланс усугубляют и изъятия 
из единого таможенного тарифа ЕА-
ЭС — так, пока в РФ импорт ограни-
чивают контрсанкции, в Казахста-
не применяются пониженные став-
ки по целому ряду позиций. Общие 
рынки внутри союза также форми-
руются с трудом и с задержками — 
странам нужно в ближайшие пять—
семь лет направлять на это все ресур-
сы, чтобы эффект от интеграции стал 
заметен, предупредил глава Цент-
ра интеграционных исследований 
ЕАБР Евгений Винокуров. Нужна и 
синхронизация таможенного адми-
нистрирования, отметили экспер-
ты. Сейчас в ЕАЭС уровень затратно-
сти экспортных и импортных про-
цедур во всех странах разный — к 
примеру, по данным DoingBusiness, 
в Казахстане на экспорт уйдет боль-
ше времени, но денежные затраты 
на оформление документов вдвое 
выше в РФ. По импорту данные не-
сопоставимы — так как в рейтинге 
учтена поставка автокомпонентов 

из страны—основного поставщика, 
а для Казахстана — это РФ, что обну-
ляет издержки.

Еще одним препятствием для ро-
ста экспорта участники форума на-
звали избыточное валютное регули-
рование. В РФ отменена обязатель-
ная продажа валютной выручки, но 
по-прежнему требуется ее возврат, за 
нарушение этого установлены край-
не высокие штрафы. Причем если 
экспортер получает оплату поставки 
в рублях, то эти средства также нужно 
возвращать. Из-за чего не растет обо-
рот в паре рубль-юань, но еще важ-
нее эта проблема для поставок в стра-
ны СНГ, посетовал замминистра фи-
нансов Алексей Моисеев, сообщив, 
что ведомство предлагало ослабить 
контроль, но мера пока обсуждается 
(см. также «Правила игры» на стр. 7). 
Чиновник призвал участников рын-
ка «писать письма», заверив, что в те-
кущих условиях игнорировать «От-
крытое правительство» невозможно, 
тогда как из think tank этой пробле-
мой пока занимается только ЦСР.

Татьяна Едовина,  
Вадим Вислогузов,  
Олег Сапожков

Импортозамещению дали срок

Главе РСПП Александру Шохину пока не удается убедить главу Минфина  
Антона Силуанова в том, что снижение фискального бремени обернется  
ростом налоговой базы  ФОТО АНАТОЛИЯ ЖДАНОВА
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Губернаторам оставят посильные праймериз
«Единая Россия» не будет настаивать на открытой процедуре в 2017 году

«Единая Россия» на предстоящем 21–22 
января съезде не будет менять процеду-
ру предварительного голосования и на-
стаивать на открытой модели праймериз 
на губернаторских выборах. В партии го-
ворят, что многие главы регионов «мо-
рально не готовы» к «дополнительным 
усилиям в кампании». В этом году губер-
наторские кампании пройдут в 14 субъ-
ектах, только в трех — Ярославской, 
 Калининградской областях и Бурятии — 
единороссы не исключают, что прайме-
риз пройдут по открытой модели.

Как стало известно 
”
Ъ“, на съезде «Единой 

России», который пройдет 21–22 января, 
партия власти не будет вносить изменений 
в процедуру проведения праймериз по от-
бору кандидатов. Сейчас предусмотрено че-
тыре модели голосования: по первой, самой 
открытой, голосовать имеют право жители 
региона, пришедшие на участки, по второй 
модели голосовать могут также все жители 
субъекта, однако они должны предваритель-
но зарегистрироваться. Третья модель пред-
усматривает, что выборщиками становят-
ся только члены партии власти и члены ло-
яльных ей общественных организаций, по 
четвертой модели право голоса есть только 
у партийцев. В положении о праймериз про-
писано, что модель голосования выбирает 
региональное отделение партии. Источник 

”
Ъ“ в федеральном руководстве партии зая-

вил, что особых рекомендаций по предпоч-
тительным моделям для губернаторских вы-
боров не будет. При этом собеседник 

”
Ъ“ за-

метил, что проведение праймериз по откры-
той модели для многих губернаторов озна-
чает дополнительные усилия на выборах: 
встречи с избирателями, дебаты с оппонен-
тами, и «не все к этому морально готовы».

В этом году губернаторские выборы прой-
дут в 14 регионах. Не исключают проведе-
ния праймериз по открытой модели с уча-
стием жителей в трех субъектах — Бурятии, 
Ярославской и Калининградской областях. 
Полномочия главы Бурятии Вячеслава На-
говицына истекают в марте. «Центральный 

исполком партии нам рекомендовал эту мо-
дель. И мы на ней остановились, она более де-
мократичная»,— сказал 

”
Ъ“ первый замруко-

водителя республиканского исполкома «Еди-
ной России» Владимир Ведерников. Врио гла-
вы Ярославской области, бывший сотрудник 
ФСО Дмитрий Миронов был назначен в 2016 
году незадолго до единого дня голосования. 
По словам спикера облдумы, единоросса Ми-
хаила Боровицкого, «пока не принято реше-
ние, губернатор пойдет на выборы от 

”
Еди-

ной России“ или самостоятельно». «Это вто-
рой вопрос, не решив который, очень трудно 
ответить на вопрос о праймериз. Но если бу-
дет принято решение о выдвижении от 

”
Еди-

ной России“, то вероятнее всего это будут от-
крытые праймериз»,— предположил госпо-
дин Боровицкий. Источники в калининград-
ском отделении партии власти говорят, что 
пока настроены на открытые праймериз. Ка-
лининградскую область возглавляет врио гу-
бернатора Антон Алиханов.

Врио губернатора Севастополя Дмитрий 
Овсянников не стал называть 

”
Ъ“ предпоч-

тительную для себя модель праймериз, зая-
вив, что порядок их проведения — «внутри-
партийный вопрос» (глава Севастополя бес-
партийный). При этом секретарь севасто-
польской организации «Единой России» Бо-
рис Колесников сказал 

”
Ъ“, что является сто-

ронником закрытой модели предваритель-
ного голосования, в которой могли бы участ-
вовать только члены партии. «Когда мы выд-
вигаем людей не из рядов партии, то часто 
они используют бренд 

”
Единой России“, а 

потом теряют с нами связь. Тогда как за сво-
их однопартийцев мы можем ручаться»,— 
сказал господин Колесников.

Отметим, что на 17 января по инициати-
ве Общественной палаты Севастополя на-
значено общественное обсуждение проек-
та закона о выборах главы города. Его в де-
кабре внес в заксобрание Дмитрий Овсян-
ников. Согласно проекту, кандидатов смо-
гут выдвинуть только партии, заручившись 
при этом поддержкой 10% муниципальных 
депутатов. Это максимальный фильтр, кото-

рый в соответствии с избирательным зако-
нодательством может быть установлен субъ-
ектом РФ. Ранее Борис Колесников заявлял, 
что общественных слушаний по законопро-
екту проводить не надо, «дискуссия может 
развернуться только по одному пункту про-
екта — допускать ли к выборам самовыдви-
женцев». При этом он отмечал, что является 
противником самовыдвижения.

В Новгородской, Томской, Рязанской, Ки-
ровской, Саратовской областях, Мордовии, 
Пермском крае единороссы еще не опреде-
лились с моделью предварительного голо-
сования на губернаторских выборах. Не вы-
брали модель праймериз и в Свердловской 
области, однако на довыборах в гордуму Ека-
теринбурга единороссы уже выбрали третью 
модель голосования для определения канди-
датов: выборщиками станут только партий-
цы и члены общественных организаций, со-
трудничающих с «Единой Россией».

Отметим, что в 2016 году губернаторские 
праймериз во всех регионах, где прошли вы-
боры глав, проходили по закрытой модели: 
кандидатов отбирали партийцы и лояльные 
общественники. По словам политолога Кон-
стантина Калачева, «закрытая модель в боль-
шей степени страхует губернатора от каких-
либо скандалов». «Оппоненты главы реги-
она могут использовать открытые прайме-
риз, чтобы ослабить позиции губернатора 
и создать площадку торга. Губернаторы не 
любят, когда кто-то пытается им выкручи-
вать руки или требует от них ненужных, по 
их мнению, усилий в имитационном отборе 
кандидата»,— пояснил эксперт. При этом он 
отметил, что выбор модели во многом зави-
сит от личностных и политических предпоч-
тений главы субъекта или ситуации в регио-
не. «Если выдвигается новый человек, как в 
Ярославле или Калининграде, то открытые 
праймериз — инструмент знакомства. Если 
глава работает давно и в представлении не 
нуждается, видимость демократичности и 
площадки для знакомства ему ни к чему»,— 
заключил Константин Калачев.

Отдел политики

Школа либерального 
самоанализа

И доказал это на ошибках, которые участ-
ники дискуссии допустили на предыдущем 
Гайдаровском форуме, прогнозируя собы-
тия 2016 года. По его словам, год назад все 
были уверены, что в обществе «холодиль-
ник» (экономические проблемы, усиленные 
международными санкциями) победит «те-
левизор» (госпропаганду). И тогда по итогам 
выборов «хоть кто-то из демократических 
кандидатов пройдет в Госдуму». Не прои-
зошло ни того, ни другого. Политическая си-
стема, по мнению господина Гозмана, оказа-
лась «вполне стабильной», но она «настоль-
ко в себе не уверена, что не допускает ника-
ких изменений», иначе демократы были бы 
представлены в Госдуме «двумя-тремя неза-
висимыми депутатами».

«Холодильник» и не мог победить после 
того, как за 15 лет «реальные доходы граждан 
выросли в два и более раза, а потом снизили-
сь всего на 10–15%», уверен профессор Евро-
пейского университета в Санкт-Петербурге 
Владимир Гельман. Он предложил коллегам 
судить о тенденциях не по тем событиям, ко-
торые «происходят здесь и сейчас, не отда-
вая должное фону, на котором они происхо-
дят». По словам господина Гельмана, частые 
ошибки аналитиков связаны с тем, что они 
«большое внимание уделяют политической 
сцене и текущим актерам на ней», но «не за-
мечают гораздо более серьезных процессов, 
связанных, например, со сменой поколе-
ний, сменой технологических укладов и их 
влиянием на повседневную жизнь граждан».

Экспертное сообщество в России дейст-
вительно «сосредоточено исключительно на 
власти — отношениях группировок и лиц 
внутри нее», согласилась с коллегой полито-
лог Татьяна Ворожейкина. В результате ни-
кто из аналитиков до сих пор не оценил, к 
примеру, «роли насилия в становлении и 
функционировании российского авторитар-
ного режима». Между тем, по ее словам, один 
из итогов «второй чеченской войны, которая 
привела Владимира Путина к власти», состо-
ит в том, что «

”
насилие“, то есть 

”
право силь-

ного“, стало социально и политически одо-
бряемым». А это обернулось «институцио-
нальной деградацией страны в правовой, 
культурной и психологической сферах», ут-
верждает госпожа Ворожейкина. Потому-то 
на фоне внешнеполитических конфликтов 
режим укрепился «именно в те три года», 
когда либеральные эксперты «ожидали его 
экономического краха».

Но главная проблема не в ошибочных про-
гнозах, уверена Татьяна Ворожейкина. Увле-
ченность аналитиков наблюдением за влас-
тью уже привела к тому, что экспертное сооб-
щество «не может конкретизировать то ощу-
щение общего неблагополучия и неустойчи-
вости, которое разлито в обществе». Тут и воз-
никает «риск упустить реально важные и раз-
рушительные процессы», уверена политолог, 

которая видит в этом не только российскую 
проблему. Казалось, что повестка 60-х годов 
ХХ века с «ориентацией политики на челове-
ка и его права, на социальное и культурное 
разнообразие» была реализована к началу 
ХХI века. Но все эти «ценности оказались уди-
вительно хрупкими». И теперь «речь идет о 
подъеме правого ксенофобского популизма». 
Доказательством этого госпожа Ворожейки-
на считает, в частности, Владимира Путина и 
Виктора Орбана (премьер-министр Венгрии), 
которые в 2016 году «возглавили мейнстрим».

В итоге практически все участники поли-
тической дискуссии Гайдаровского форума 
воздержались от каких-либо прогнозов на 
2017 год, за исключением одного: саммит 
Владимира Путина и Дональда Трампа. И 
еще глава фонда ИНДЕМ («Информатика для 
демократии») Георгий Сатаров (в 1994–1997 
годах помощник президента Бориса Ельци-
на) предположил, что в 2017 году в России 
«будет брошено все на поддержание финан-
совой, продовольственной, кадровой и иной 
стабильности, чтобы не допустить в общест-
ве ассоциаций с 1917 годом, а также плавно 
подвести страну к президентским выборам 
2018 года». Тем не менее он допускает, что в 
стране «что-то произойдет». «Но произойдет 
по абсолютно неясной и непредсказуемой 
причине,— уверен он.— И тогда мы начнем 
искать и рационально объяснять, что же по-
служило спусковым крючком».

Впрочем, в истории Гайдаровского фо-
рума немало прогнозов, которые полно-
стью подтвердились. Так, в марте 2011 года 
первый вице-премьер Игорь Шувалов ис-
пользовал форум для того, чтобы сообщить 
о «Стратегии-2020», разработку которой он 
курировал. «Стратегия» предполагала «зна-
чительную трансформацию общества», но 
«без каких-либо потрясений» и смены влас-
ти по итогам думских выборов-2011 и прези-
дентских-2012. Оппозиции при этом отводи-
лась роль критика. Либеральные эксперты, в 
частности постоянный участник политиче-
ских дискуссий на форуме Дмитрий Ореш-
кин, прогнозировали, что «выборы будут 
для властей трудными, поскольку все боль-
ше людей считают необходимым голосовать 
и многие настроены недоверчиво». Офици-
альным победителем тех выборов стала 
«Единая Россия». Итоги выборов вызвали 
резкие протесты. В течение нескольких ме-
сяцев проходили митинги протеста. «Стра-
тегия-2020» осталась недоработанной. Ле-
том 2015 года правительство решило занять-
ся «Стратегией-2030». В прошлом году Центр 
стратегических разработок во главе с Алек-
сеем Кудриным взялся по заданию Владими-
ра Путина за «Стратегию 18–24», рассчитан-
ную на следующий президентский срок. А 
общество за прошедшие шесть лет «без по-
трясений» совершило такую трансформа-
цию, которая теперь пугает либеральных 
экспертов.

Виктор Хамраев

Геннадий Зюганов попросил 
не молчать о кандидатах
КПРФ готовится к столетию Октября и выборам президента

Коммунисты начинают подготовку к пре-
зидентской кампании. В конце января 
КПРФ проведет совместное заседание 
оргкомитета по празднованию 100-ле-
тия Октябрьской революции и  думской 
фракции КПРФ. Потом —  двухдневный 
семинар для руководителей региональ-
ных отделений. Там могут прозвучать 
предложения по кандидатам в прези-
денты от КПРФ. Лидер партии Генна-
дий Зюганов ранее просил высказывать 
свои предложения. По словам источни-
ков ”Ъ“, он уже сделал замечание пар-
тийцам, что дискуссия по кадровому 
 вопросу идет недостаточно активно.

26 января КПРФ в Октябрьском зале До-
ма союзов собирается провести совмест-
ное заседание фракции и специального ор-
гкомитета по празднованию 100-летия Ок-
тябрьской революции. Оргкомитет возгла-
вил Геннадий Зюганов. Его заместитель 
Владимир Кашин пообещал представить 
полный «план работы», сообщив 

”
Ъ“, что в 

рамках торжеств состоялись «сталинские 
дни»: «Пять тысяч человек прошли к моги-
ле Сталина». Депутат Госдумы Александр 
Ющенко говорит, что основными для дея-
тельности партии в этом году надо считать 
«100-летие революции и подготовку к пре-
зидентским выборам, которые пройдут в 
марте 2018 года». «Все идет в этом русле»,— 
отметил он.

Закрывая пленум ЦК КПРФ по итогам 
думских выборов 2016 года, Геннадий Зю-
ганов неожиданно потребовал (и ЦК под-
держал его), чтобы все региональные отде-
ления «высказали соображения по предсто-

ящей выборной кампании президента, гу-
бернаторов, муниципалитетов». Он имел в 
виду предложения и по кандидатам от пар-
тии (

”
Ъ“ писал об этом 23 октября 2016 го-

да). 19 декабря прошлого года партия рас-
пространила призыв господина Зюганова 
«начать самое широкое обсуждение про-
граммы вывода страны из кризиса и всех 
возможных кандидатур в наших организа-
циях, среди друзей и союзников». По сло-
вам собеседников 

”
Ъ“ в КПРФ, на послед-

нем заседании секретариата Геннадий Зю-
ганов выразил недовольство, что дискус-
сия по поводу потенциальных кандидатов 
в президенты идет недостаточно активно.

Лидер КПРФ напомнил о необходимо-
сти дискуссии в преддверии семинара, ко-
торый пройдет 27–28 января. «Это ежегод-
ный установочный семинар для руководи-
телей региональных отделений КПРФ вро-
де тех, что проводит администрация пре-
зидента для вице-губернаторов»,— заявил 
один из коммунистов. По своим направле-
ниям на семинаре КПРФ выступят все четы-
ре заместителя Геннадия Зюганова. Но ту-
да же «приедут представители большинст-
ва региональных отделений, и не исключе-
но, что они выскажут соображения на этот 
счет (кандидата в президенты.— 

”
Ъ“)», го-

ворит Александр Ющенко. Источники 
”
Ъ“ 

в партии ранее называли несколько сцена-
риев кампании: выдвинуться может сам го-
сподин Зюганов, другой представитель ру-
ководства партии, региональный политик, 
представитель партийной молодежи или 
неожиданная фигура, в том числе с парти-
ей не связанная. В обращении Геннадия Зю-

ганова 19 декабря названа 21 фамилия «на-
стоящих лидеров». Некоторые фамилии, 
возможно, призваны продемонстрировать 
статус партии. В обойму Геннадий Зюганов 
записал, к примеру, экс-командующего 58-
й армией Виктора Соболева и лидера Пар-
тии дела, совладельца «Ростсельмаша» Кон-
стантина Бабкина.

«Кандидата в президенты сейчас нет, 
конкретные фигуры называют только за-
интересованные в них группы»,— отмеча-
ет один из партийцев. Кандидаты офици-
ально выдвигаются только зимой, не ранее 
чем за три месяца до дня голосования. Но в 
КПРФ решение о его выдвижении косвен-
но связано еще и с предстоящим в мае от-
четно-выборным съездом партии — на нем 
уже может стать понятна расстановка сил 
внутри КПРФ на ближайшее время.

Обсуждение кандидатур может прои-
зойти заранее, отмечают партийцы. «Если 
Зюганов откажется идти на выборы, то в та-
ком случае до марта (за год до дня голосова-
ния.— 

”
Ъ“) целесообразно определиться по 

составу кандидатур»,— говорит секретарь 
ЦК КПРФ по информационно-аналитиче-
ской работе и проведению предвыборных 
кампаний Сергей Обухов. «Дело в том, что 
любой другой кандидат не имеет такой из-
вестности, как Зюганов,— у Савицкой и Ха-
ритонова она составляет по 15%»,— говорит 
господин Обухов.

Максим Иванов

Полиция грозит иностранным 
агентам обысками
Петербургские НКО жалуются на незаконные проверки

Главное управление МВД России 
по Санкт-Петербургу и Ленинградской 
области проводит проверку некоммер-
ческих организаций, получающих ино-
странное финансирование. Как выяс-
нил ”Ъ“, запросы из полиции с просьбой 
предоставить обширный перечень доку-
ментов получили сразу несколько обще-
ственных организаций, в том числе те, 
деятельность которых не связана с по-
литикой. В правозащитном совете Пе-
тербурга эти требования полиции сочли 
незаконными и обратились к главе Сове-
та по правам человека (СПЧ) при прези-
денте Михаилу Федотову с просьбой вы-
яснить, на каком основании региональ-
ное управление МВД проводит провер-
ки. Глава СПЧ заявил ”Ъ“, что такой ин-
терес к НКО полиция проявляет только 
в Санкт-Петербурге.

Как выяснил 
”
Ъ“, уже несколько месяцев 

ГУ МВД по Санкт-Петербургу и Ленобласти 
собирает информацию о деятельности не-
коммерческих организаций (НКО) с ино-
странным финансированием. В поле зре-
ния полиции попали все НКО, включая те, 
которые не занимаются политической де-
ятельностью и не имеют статуса иностран-
ного агента.

На прошлой неделе информацию об ин-
тересе со стороны правоохранительных ор-
ганов опубликовала петербургская право-
защитная некоммерческая организация 
«Гражданский контроль». Как рассказала 

”
Ъ“ председатель НКО Елена Шахова, в де-

кабре прошлого года «Гражданский контр-
оль» получил от ГУ МВД письмо с прось-
бой предоставить обширный перечень до-
кументов о деятельности организации за 
2015–2016 годы (финансовую отчетность, 
информацию о сотрудниках и волонтерах и 
так далее). В этом письме (копия опублико-
вана на сайте организации) говорится, что 
информация запрашивается «в связи с про-
водимыми мероприятиями по материалу 
предварительной оперативной проверки 
№8 от 11 июля 2016 года» и на основании 
закона «О полиции». Однако, как отмечают 
в организации, закон позволяет полиции 
запрашивать у общественных объедине-
ний информацию только в рамках рассле-
дования уголовных дел, дел об администра-
тивных правонарушениях и проверки со-
общений о преступлениях, правонаруше-
ниях и происшествиях. Кроме того, запрос 
информации должен быть мотивирован-

ным, а в письме из полиции никак не кон-
кретизируется суть проводимой проверки.

По словам госпожи Шаховой, спустя три 
недели после поступления письма в «Гра-
жданский контроль» позвонил старший опе-
руполномоченный по особо важным делам 
регионального ГУ МВД Александр Демен-
чук, который пояснил, что проверка всех 
НКО, получающих иностранное финансиро-
вание, полицией проводится по распоряже-
нию прокуратуры. Как рассказывает Елена 
Шахова, полиция сделала запрос в Росфин-
мониторинг и выяснила, что в Петербурге 
158 НКО получают иностранное финансиро-
вание в объеме примерно 2 млрд руб. в год. 
После того как госпожа Шахова объяснила 
причины отказа «Гражданского контроля» 
предоставлять информацию, Александр Де-
менчук заявил, что полиция будет искать 
другие пути получения документов — на-
пример, обыск, выемка или осмотр места 
происшествия.

Летом 2016 года письма с требованием 
предоставить информацию получили еще 
несколько организаций. В запросе к одной 
из них, не занимающейся политической де-
ятельностью (документ есть у 

”
Ъ“; в органи-

зации попросили не разглашать ее назва-
ние), содержится ссылка на материал про-
верки под другим номером, нежели в запро-
се к «Гражданскому контролю», однако суть 
проверки также не конкретизируется. Глава 
пресс-службы регионального ГУ МВД Вяче-
слав Степченко заявил 

”
Ъ“, что сбор инфор-

мации осуществляется на основании зако-
на «О полиции», для более подробного ком-
ментария попросив направить официаль-
ный запрос.

В правозащитном совете Санкт-Петер-
бурга действия полиции считают незакон-
ными. Как сообщила 

”
Ъ“ ответственный се-

кретарь совета Наталья Евдокимова, пра-
возащитники обратились к председателю 
Совета по правам человека при президен-
те Михаилу Федотову с предложением на-
править запрос в адрес ГУВД Санкт-Петер-
бурга (есть у 

”
Ъ“) и выяснить, на каком ос-

новании проводятся проверки некоммер-
ческих организаций. Глава СПЧ Михаил Фе-
дотов заявил 

”
Ъ“, что знает о ситуации и ра-

ботает с документом, направленным в его 
адрес петербургскими правозащитника-
ми. Он добавил, что об аналогичных случа-
ях интереса полиции к НКО в других реги-
онах ему неизвестно.

Мария Карпенко, Санкт-Петербург

Геннадий Зюганов инициировал  
в Компартии дискуссию по кандидату  
в президенты  ФОТО ЮРИЯ МАРТЬЯНОВА
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Как стало известно «Ъ», в рамках 
расследования уголовного дела о 
хищении у банка «Петрокоммерц» 
(в 2015 году присоединен к бан-
ку ФК «Открытие») почти 2,8 млрд 
руб. столичные полицейские про-
вели обыск у бывшего заместителя 
председателя правления и совет-
ника президента этого кредитно-
го учреждения Дениса Миловидо-
ва. По версии следствия, именно он 
в 2012 году подписывал кредитный 
договор со Златоустовским метал-
лургическим заводом (ЗМЗ), соб-
ственником которого тогда являлся 
другой фигурант этого дела — экс-
депутат Госдумы РФ и бывший вла-
делец группы компаний «Эстар» 
Вадим Варшавский. Последний, от-
метим, заявляет, что завод продал 
еще в 2009 году и никаких денег от 
банка «Петрокоммерц» не получал.

С обыском к бывшему заместителю 
председателя правления и советнику 
президента банка «Петрокоммерц» Де-
нису Миловидову сотрудники полиции 
приехали в его загородную резиденцию 
в Горках-2 (Одинцовский район Москов-
ской области) в конце минувшей неде-
ли. Сам экс-банкир большую часть вре-
мени проводит вместе с семьей за гра-
ницей (по некоторым данным, в Швей-
царии) и свой подмосковный дом посе-
щает лишь изредка. В отсутствие хозяи-
на за особняком присматривают охрана 
и обслуживающий персонал. Господина 
Миловидова не оказалось дома и на этот 
раз, и обыск провели в его отсутствие. 
По данным 

”
Ъ“, у экс-банкира изъяли 

документацию и электронные носите-
ли информации, имеющие отношение 
к его деятельности в банке «Петроком-
мерц», который он покинул в 2013 году 
по собственному желанию.

Как полагают в правоохранитель-
ных органах, будучи заместителем 
председателя правления и председате-
лем кредитного комитета банка «Петро-
коммерц», именно господин Милови-
дов в 2012 году визировал кредитный 
договор с ЗМЗ почти на 2,8 млрд руб., 
которые по версии следствия, впослед-
ствии были похищены.

Как уже рассказывал 
”
Ъ“, уголовное 

дело по ч. 4 ст. 159.1 (мошенничество в 
сфере кредитования) было возбуждено 
ГСУ ГУ МВД по Москве в мае 2016 года 
по заявлению банка ФК «Открытие», к 
которому «Петрокоммерц» был присо-
единен в 2015 году. Из материалов дела 
следует, что в 2012 году «неустановлен-
ные лица из числа руководителей ОАО 

”
Златоустовский металлургический за-

вод“ разработали план на завладение 
мошенническим путем деньгами бан-
ка 

”
Петрокоммерц“». По версии след-

ствия, для получения кредита на по-
полнение оборотных средств почти на 
2,8 млрд руб. заемщик под личное по-
ручительство его тогдашнего владель-
ца Вадима Варшавского предоставил 
банку «заведомо ложные и недостовер-
ные сведения». В частности, говорится 
в деле, в переданной в «Петрокоммерц» 
бухгалтерской отчетности не было от-
ражено, что ЗМЗ уже является поручи-
телем на $950 млн по ранее заключен-
ному договору займа с одной из компа-
ний, входящих в ГК «Мечел». После по-
лучения от «Петрокоммерца» денег за-
вод, по данным следствия, ни копейки 
кредитору не вернул. В конце декабря 
прошлого года обыски прошли и у го-
сподина Варшавского, который, как и 
Денис Миловидов, на данный момент 
проходит по делу в качестве свидетеля.

Связаться с господином Миловидо-
вым и выяснить его позицию 

”
Ъ“ вче-

ра не удалось. В свою очередь, госпо-
дин Варшавский заявил 

”
Ъ“, что с 2009 

года никакого отношения ни к заводу, 
ни к якобы полученному им креди-
ту не имеет, а договор поручительст-
ва от его имени называет сфальсифи-
цированным. По словам бизнесмена, 
свою подпись он ставил лишь на пред-
варительном договоре поручительст-
ва, а основной документ ему якобы 
не был предоставлен. «Утверждения 
потерпевших о моей причастности к 
этой сделке — не что иное, как попыт-
ка наделить легитимностью кредит-
ный договор между банком «Петро-
коммерц» и ЗМЗ, признанный недей-
ствительным судебными инстанция-
ми всех уровней арбитражной систе-
мы и судов общей юрисдикции Рос-
сии»,— говорит Вадим Варшавский. 
По словам бизнесмена, по этому по-
воду он подал встречное заявление в 
ГСУ ГУ МВД по Москве к банку «Откры-
тие». В нем он утверждает, что 2,8 млрд 
руб. вообще не выходили за пределы 
банка «Петрокоммерц», пройдя в тече-
ние одного дня «по счетам, открытым 
в этом же банке ЗМЗ, ООО 

”
Металлург-

Траст“ и Masterking Trading Limited, 
который 21 платежом вернул все де-
нежные средства различным филиа-
лам ОАО КБ 

”
Петрокоммерц“».

В свою очередь, представители по-
терпевших заявили 

”
Ъ“, что ими про-

играны далеко не все суды, как утвер-
ждает господин Варшавский. Напри-
мер, в августе прошлого года Металлур-
гический райсуд Челябинска отказал 

одному из кредиторов в признании до-
говора поставки между ЗМЗ и «Метал-
лург-Траст», под который был выдан 
спорный кредит, недействительным. 
В этой связи банк «Открытие» обратил-
ся в Арбитражный суд Челябинской об-
ласти с заявлением о пересмотре реше-
ния о признании кредитного договора 
недействительным. В январе 2017 года 
суд в этом отказал, но это судебное ре-
шение банк намерен обжаловать.

Между тем, по данным 
”
Ъ“, в рамках 

уголовного дела следствие намерено 
разобраться не только с кредитом 2012 
года, но и в целом с историей, которая 
этому предшествовала. В частности, 
сейчас правоохранительные органы 
изучают два кредитных договора, кото-
рые были заключены еще в 2008 году. 
Тогда банк «Петрокоммерц» под пору-
чительство ЗМЗ выдал ООО «Торговый 
дом 

”
Эстар“» более 2,1 млрд руб. Вско-

ре после этого возглавляемые господи-
ном Варшавским структуры — «Эстар» 
и ЗМЗ — оказались на грани банкротст-
ва. В правоохранительных органах не 
исключают, что деньги были выведе-
ны за границу. Как бы то ни было, но в 
2009 году металлургические заводы Ва-
дима Варшавского перешли в управле-
ние к ГК «Мечел», которая включила их 
в свою производственную цепочку и 
вывела из стадии банкротства. Однако 
документы о переходе права собствен-
ности на заводы бывший хозяин «Мече-
лу» якобы так и не предоставил. По не-
которым данным, тогда же были выку-
плены и долги Вадима Варшавского, 
которые были оформлены на одну из 
его структур — ООО «Металлург-Траст». 
Как полагают в МВД, полученный ЗМЗ 
якобы на пополнение оборотных де-
нежных средств в 2012 году кредит мог 
быть пущен на погашение долга четы-
рехлетней давности, чтобы скрыть хи-
щение именно того периода.

Олег Рубникович

Следы денег «Петрокоммерца»  
искали в загородном доме экс-банкира
По делу о хищении 2,8 млрд руб.  
прошли новые следственные мероприятия

Как стало известно ”Ъ“, ФСБ завершены  
следственные действия по первому из уголов-
ных дел о масштабных хищениях бюджетных 
средств, выделенных Минкультом на рестав-
рацию объектов культурного наследия. К озна-
комлению с материалами дела приступил со-
ветник генерального директора ООО «Линнит 
консалтинг» Никита Колесников. Бизнесмен, 
в разные годы возглавлявший ряд чувашских 
предприятий и даже попробовавший свои силы 
как певец Ник Волен, полностью признал вину 
и заключил досудебное соглашение о сотруд-
ничестве. Его примеру последовали еще неко-
торые фигуранты этого громкого расследова-
ния, а вину в той или иной степени признали все 
подследственные.

По данным источников 
”
Ъ“, недавно были завер-

шены следственные действия по делу бизнесмена 
Никиты Колесникова, который является фигуран-
том масштабного расследования ФСБ хищений бюд-
жетных средств в Минкульте. Ему инкриминирует-
ся «мошенничество в особо крупном размере» (ч. 4 
ст. 159 УК РФ). Обвиняемый и его защита приступи-
ли к ознакомлению с материалами уголовного дела в 
соответствии со ст. 217 УПК РФ. Скорее всего, эта про-
цедура не займет много времени, поскольку Никита 
Колесников полностью признал вину, заключил с за-
местителем генпрокурора РФ Виктором Гринем досу-
дебное соглашение о сотрудничестве, дав показания 
на других фигурантов расследования.

Оперативники ФСБ задержали Никиту Колесникову 
в марте прошлого года в его особняке в подмосковной 
Жуковке. При задержании, как следовало из оглашен-
ных позже в суде материалов следствия, бизнесмен пы-
тался спрятаться от чекистов, а заодно и перепрятать 
7 млн руб.— их оперативники нашли в Maybach, стояв-
шем в гараже задержанного. 16 марта 2016 года Лефор-
товский суд Москвы санкционировал арест советника 
гендиректора «Линнит консалтинга». Как выяснилось 
позже, в ходе оперативной разработки фигурантов рас-
следования сотрудники ФСБ несколько месяцев про-
слушивали телефонные разговоры Никиты Колесни-
кова, что позволило сформировать доказательную ба-
зу по его делу. На начальной стадии следствия аресто-
ванный бизнесмен не признавал вину, однако спустя 
полгода радикально поменял свою позицию. После за-
ключения им досудебного соглашения Лефортовский 
суд изменил подследственному меру пресечения на до-
машний арест. В это же время дело в отношении Колес-
никова было выделено в отдельное производство. Ад-
вокат обвиняемого Евгений Королев при этом заявил 
о готовности своего клиента погасить ущерб.

Отметим, что примеру Никиты Колесникова по-
следовали еще два фигуранта резонансного рассле-
дования — глава компании «Балтстрой» Дмитрий 
Сергеев и управляющий этой компании Александр 
Коченов. После чего они также покинули СИЗО «Ле-
фортово». Остальные подследственные, как ранее 
сообщал 

”
Ъ“, также в той или иной степени призна-

ли свою вину, однако на их меру пресечения это об-
стоятельство не повлияло.

Никита Колесников, до того как стать фигурантом 
масштабного расследования, был хорошо известен 

как бизнесмен в Чувашии. В разное время он являлся 
владельцем или совладельцем группы компаний САВ-
ВА, Волжской текстильной компании (ВТК), «Волга-
стройгруппы», ЗАО «Волгастроймонтаж», ООО «Волга-
стройдевелопмент», ООО «Индустриально-строитель-
ный комбинат», которые базировались в этой респу-
блике. У бизнесмена также был свой медиахолдинг, 
а в местных СМИ его называли человеком, близким к 
бывшему руководителю республики Николаю Федо-
рову. Компании Колесникова активно инвестирова-
ли средства в региональное строительство, в частно-
сти анонсировались проекты постройки в Чебоксарах 
первой пятизвездной гостиницы «Сувар», а также ком-
плексов «Новый город», «Финская долина» и «Волж-
ский платинум». Однако все закончилось тем, что ком-
пании Никиты Колесникова были объявлены банкро-
тами. Новый глава Чувашии Михаил Игнатьев даже 
заявлял, что «с использованием проектов группы САВ-
ВА из экономики республики выведен не один мил-
лиард рублей, пострадали жители». «Об этом нужно от-
крыто говорить. Всему свое время, и все должностные 
лица будут привлечены к ответственности»,— сказал 
глава региона. В рамках возбужденных уголовных дел 
вице-президент группы компаний САВВА Дмитрий 
Романцев был объявлен в международный розыск, а 
несколько менеджеров холдинга среднего звена уже 
осуждены. Конкурсный управляющий ВТК пытался 
привлечь и бывшего совладельца фирмы к субсиди-
арной ответственности по ее долгам на сумму 4 млрд 
руб., но арбитражный суд в этом отказал. В уголовных 
делах по фактам злоупотреблений в республике быв-
ший владелец холдинга САВВА не фигурировал.

Компания «Линнит консалтинг», в которой Ники-
та Колесников официально работал советником ген-
директора, занималась стратегическим и управлен-
ческим консалтингом. Попутно бизнесмен пробовал 
себя и в шоу-бизнесе: например, вместе с певицей Ай-
роной под псевдонимом Ник Волен он выпустил клип 
на собственную песню «Он поет».

Как ранее сообщал 
”
Ъ“, масштабное расследова-

ние хищений бюджетных средств, выделенных на ре-
ставрацию памятников культуры, ФСБ начала около 
года назад. По версии следствия, замминистра куль-
туры Григорий Пирумов в 2012 году собрал из сво-
их подчиненных преступную группу, участники ко-
торой заключали с близкими к ним коммерческими 
структурами по заведомо завышенным расценкам 
госконтракты на реставрацию Новодевичьего мо-
настыря, Псковского академического театра драмы 
им. А. С. Пушкина, Иоанно-Предтеченского монасты-
ря, Музея космонавтики в Калуге, Изборской крепо-
сти и башни Кронпринц в Калининграде. За это, счи-
тают следователи, чиновники получали откаты, кото-
рые «тратили по своему усмотрению». В рамках рас-
следования Григорий Пирумов, за которого на началь-
ной стадии расследования поручался даже министр 
культуры Владимир Мединский, был арестован, вме-
сте с ним в СИЗО также были отправлены директор 
департамента управления имуществом и инвестици-
онной политики Министерства культуры Борис Мазо 
и директор подведомственного министерству ФГУП 
«Центрреставрация» Олег Иванов.

Владислав Трифонов

Дело реставраторов  
приготовили для чтения
Завершено следствие в отношении одного из фигурантов

Как стало известно ”Ъ“, Басман-
ный райсуд Москвы арестовал быв-
шего председателя правления бан-
ка «Универсальный кредит» Юрия 
Сизякова. Он обвиняется в хище-
нии из обанкротившегося в 2014 го-
ду финансового учреждения более 
1,5 млрд руб. путем выдачи креди-
тов организациям с сомнительной 
платежеспособностью. Защита экс-
банкира считает, что никакого пре-
ступления ее клиент не совершал, 
а действовал исключительно «в це-
лях получения банком прибыли».

Уголовное дело по ч. 4 ст. 159 УК РФ 
(мошенничество в особо крупном раз-
мере) по факту хищения более 1,5 млрд 
руб. из банка «Универсальный кредит» 
было возбуждено СКР весной прошло-
го года. Основанием стало обращение 
в правоохранительные органы времен-
ной администрации банка (был лишен 
лицензии 9 октября 2014 года), кото-
рая выявила признаки вывода из этого 
кредитного учреждения «активов пу-
тем выдачи кредитов организациям с 
сомнительной платежеспособностью 
на сумму 1,573 млрд руб.».

По данным Центробанка, к момен-
ту отзыва лицензии размер собствен-

ного капитала «Универсального креди-
та» упал ниже минимального уровня, 
установленного регулятором. К этому 
привело то обстоятельство, что это фи-
нансовое учреждение проводило вы-
сокорискованную кредитную поли-
тику, связанную с вложением денеж-
ных средств в низкокачественные ак-
тивы. При этом «Универсальный кре-
дит» представлял в Центробанк «суще-
ственно недостоверную отчетность» и 
«не выполнял требования предписа-
ний надзорного органа об отражении в 
ней своего реального финансового по-
ложения». В итоге банк оказался не спо-
собен удовлетворить требования кре-
диторов по денежным обязательствам. 
Отметим, что задолженность по вкла-
дам физических лиц (21 человек) на тот 
момент составляла чуть более 400 млн 
руб. Остальные деньги банк остался 
должен 50 юрлицам.

Более полугода расследование ве-
лось СКР в отношении неустановлен-
ного лица, а затем и вовсе было при-
остановлено. Первым и пока единст-
венным фигурантом этого дела явля-
ется бывший председатель правления 
«Универсального кредита» Юрий Си-
зяков. По версии следствия, незадол-

го до краха «Универсального кредита» 
банкир и «иные неустановленные ли-
ца» вывели на счета подконтрольных 
фирм более 1,5 млрд руб., а затем их 
обналичили и присвоили.

Сам Сизяков вины в инкриминиру-
емом ему деянии не признает. Во вре-
мя ареста в Басманном райсуде Мо-
сквы защита экс-банкира настаива-
ла на том, что, будучи председателем 
правления «Универсального кредита», 
Юрий Сизяков «совершал от имени 
банка сделку в целях получения бан-
ком прибыли». По утверждению адво-
катов, сам факт хищения средств и по-
следующего их обналичивания след-
ствием ничем не подтвержден.

Впрочем, вдаваться в обстоятельства 
расследования суд не стал. Зато, прини-
мая решение об аресте Юрия Сизяко-
ва, учел довод следствия о том, что фи-
гурант отсутствовал по месту прожива-
ния, в связи с чем был подвергнут при-
нудительному приводу в суд. В связи с 
этим суд счел, что, находясь на свободе, 
Юрий Сизяков может скрыться от орга-
нов предварительного расследования 
и суда или иным образом воспрепятст-
вовать расследованию дела.

Олег Рубникович

К неожиданному финалу пришло в Омске рас-
следование уголовного дела федерального су-
дьи Сергея Москаленко. Господин Москаленко, 
чьи полномочия были приостановлены в связи 
с  выдвинутыми против него подозрениями в по-
лучении взятки в размере 8 млн руб., был обна-
ружен повешенным в городском парке. По пред-
варительным данным, речь идет о суициде. 
Судья свел счеты с жизнью перед заседанием 
квалификационной коллегии судей Омской об-
ласти, на котором планировалось рассмотреть 
обращение СКР с просьбой о разрешении на 
арест Москаленко.

Следственные органы начали проверку обстоя-
тельств смерти судьи Куйбышевского райсуда Омс-
ка Сергея Москаленко. Об этом сообщила официаль-
ный представитель регионального управления СКР 
Лариса Болдинова.

Как рассказали источники 
”
Ъ“, знакомые с ходом 

разбирательства, утром 14 января в парке 300-летия 
Омска ранние прохожие обнаружили повесившего-
ся на дереве пожилого мужчину. Они и позвонили в 
полицию. В карманах одежды покойного, который 
был одет в спортивный костюм, находилось пенси-
онное удостоверение МВД на имя 58-летнего Сергея 
Москаленко. До того как стать судьей, господин Мос-
каленко длительное время проработал в милиции. 
Кроме странгуляционной борозды на шее, каких-ли-
бо телесных повреждений судмедэксперты не обна-
ружили. Предсмертной записки при судье не было.

Следователям предстоит выяснить, в каком пси-
хическом состоянии находился господин Москален-
ко накануне гибели, и по минутам восстановить со-
бытия, предшествовавшие смерти. В частности, ста-
ло известно, что 13 января на вторую половину дня 
судья Москаленко был вызван в следственный от-
дел. Там ему под роспись вручили уведомление о 
том, что 17 января квалификационная коллегия су-
дей (ККС) Омской области рассмотрит обращение 

следствия о даче согласия на его арест. Не исключе-
но, что планировавшееся заключение под стражу и 
подтолкнуло судью к мысли о самоубийстве.

В центре громкого коррупционного скандала судья 
Москаленко оказался в декабре 2015 года. Глава След-
ственного комитета Александр Бастрыкин получил в 
областной ККС согласие на возбуждение уголовного 
дела в отношении Сергея Москаленко по ч. 6 ст. 290 УК 
РФ (получение взятки в особо крупном размере). Кро-
ме того, согласившись с возбуждением дела, ККС при-
остановила полномочия Сергея Москаленко, судей-
ский стаж которого составлял почти десять лет.

По данным СКР, судья Москаленко получил взятку 
за благополучный для обвиняемого исход рассмотре-
ния дела, экс-руководителя строительной фирмы Вик-
тора Берга, которому инкриминировалось хищение у 
400 дольщиков около 100 млн руб. За вознаграждение 
в 8 млн руб., полагает следствие, судья обещал вернуть 
дело предпринимателя в прокуратуру. При повтор-
ном же направлении материалов в суд с Сергеем Мос-
каленко якобы была достигнута договоренность о вы-
несении Виктору Бергу оправдательного приговора.

Отметим, что в октябре 2015 года судья Москален-
ко закрыл дело предпринимателя Берга в связи со 
смертью последнего: коммерсант был застрелен в 
собственной машине. А через несколько дней жер-
твой нападения стал уже сам судья. В подъезде дома, 
где проживал господин Москаленко, не установлен-
ный пока злоумышленник нанес ему несколько уда-
ров ножом. Залечив раны, Сергей Москаленко обжа-
ловал решения ККС в вышестоящих судебных ин-
станциях, но безрезультатно.

По всей видимости, дело судьи будет прекраще-
но в связи с его гибелью. Правда, в целях реабили-
тации на продолжении расследования могут насто-
ять его родственники. Сам судья обвинение в кор-
рупции отрицал, отмечая, что посвятил всю свою 
жизнь борьбе с нею.

Константин Воронов, Новосибирск

В кредитах усмотрели  
повышенный риск
Экс-председатель правления «Универсального кредита»  
обвиняется в мошенничестве

Судья не стал ждать заседания 
квалификационной коллегии
Покончил с собой обвиняемый во взяточничестве

Вадим Варшавский отрицает 
свою причастность к истории  
с кредитом, которая легла в основу  
уголовного дела о хищении 
средств банка «Петрокоммерц» 
ФОТО  ДМИТРИЯ ДУХАНИНА

контекст  

Предпринимателя обвинили  
в создании фиктивных рабочих мест

Предприниматель из Комсомольска-на-Амуре предстанет перед 
судом по обвинению в мошенничестве за создание фиктивных ра-
бочих мест для пострадавших от масштабного наводнения 2013 
года на Дальнем Востоке. Об этом сообщила официальный пред-

ставитель МВД РФ Ирина Волк. «Установлено, что директор одно-
го из обществ с ограниченной ответственностью заключал в 2013 
году фиктивные трудовые договоры. В сфальсифицированных до-
кументах он указывал трудоустройство граждан, пострадавших 
в результате масштабного наводнения 2013 года»,— сказала она. 
Для оказания поддержки пострадавшим от этого наводнения в Ха-
баровском крае была разработана программа предоставления 
дополнительных рабочих мест и выплаты единовременной субси-
дии работодателям. Именно этим и воспользовался обвиняемый. 
«В общей сложности он заключил с Центром занятости населе- 
ния Комсомольска-на-Амуре 25 договоров на трудоустройство 
25 граждан. По факту же трудоустройство, оговоренное в доку-
ментах, не производилось»,— рассказала госпожа Волк, отметив, 
что своими незаконными действиями директор коммерческой ор-
ганизации причинил ущерб на сумму свыше 2,2 млн руб. ТАСС
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новости

Четверо из десяти детей, изъятых органами опеки 
у приемной семьи в Зеленограде, сегодня могут быть 
возвращены домой. По словам приемной матери, де-
ти находятся в состоянии стресса и просятся обратно. 
Мать рассказала ”Ъ“, что видела фотографии синяков 
на теле одного ребенка, которые вызвали реакцию ор-
ганов опеки, а также добавила, что полиция и следова-
тели до сих пор не опрашивали ее.

По данным аппарата уполномоченного при президенте 
РФ по правам ребенка, четыре ребенка, изъятых на прош-
лой неделе у приемной семьи, могут быть возвращены 
в семью в понедельник. «В пятницу я не смогла никого за-
брать»,— сообщила 

”
Ъ“ приемная мать Светлана (фамилия 

не называется по ее просьбе). Она пояснила, что провела до 
часу ночи в приюте, где находились двое детей. По ее сло-
вам, их то одевали в верхнюю одежду, то раздевали, но в ито-
ге заявили, что не успели правильно оформить документы. 
«Сказали, что все переносится на понедельник, так как в вы-
ходные никто не работает. Если их не отдадут мне, то, над-
еюсь, их в любом случае сможет забрать бабушка»,— гово-
рит Светлана. По ее словам, «позиция органов опеки меня-
ется каждый час».

Напомним, приемная семья воспитывает четверых усы-
новленных детей, восьмерых детей под опекой и своего род-
ного трехлетнего ребенка, младшего из всех. Все приемные 
дети (от 4 до 16 лет) с особенностями: ДЦП, синдром Дауна 
и ВИЧ. Два года назад семья переехала из Ленинградской об-
ласти в Зеленоград. 10 января сотрудники детского сада уви-
дели ссадины и кровоподтеки на теле одного ребенка. Дру-
гие дети пояснили, что накануне отец наказал его за какую-
то провинность. После этого органы опеки и полиция забра-
ли десятерых детей. Ранее к семье претензий со стороны ор-
ганов опеки не возникало.

«В воскресенье я была в городской детской больни-
це имени Сперанского, там находятся восемь детей. Так 
как там инфекционное отделение, то никого не пускают. 
Я передала им гостинцы, записки для тех, кто умеет чи-
тать, просила сказать, что я их люблю и скучаю»,— гово-
рит Светлана. Ранее сообщалось, что ситуацию проверяют 
полиция (на предмет наличия признаков ст. 116 УК РФ (по-
бои)) и Следственный комитет (по факту изъятия детей из 
семьи). Однако, по словам матери, ее до сих пор никто не 
опрашивал: «Насчет мужа не скажу, не слышала, мы сейчас 
не вместе, я все время с детьми провожу». Говоря о ссади-
нах на теле ребенка, Светлана поясняет, что не знает, отку-
да они: «У меня есть свои версии, но не думаю, что их нуж-
но озвучивать». По ее словам, пока ей удалось пообщаться 
лично только с двумя малышами, которые находятся в при-
юте: «Они в состоянии очень тяжелого стресса. У сына про-
блемы в развитии, до усыновления он вообще не разгова-
ривал. Мы с ним плотно занимались с нейропсихологом, 
с логопедами. Сейчас слов 20 он говорит. Вот и при встрече 
сказал 

”
мама“. А дочка рыдает, просится домой. Это ужас-

но, когда ребенок рыдает с криком 
”
Мама, забери меня до-

мой“»,— говорит Светлана.
Руководитель фонда «Волонтеры в помощь детям-си-

ротам» Елена Альшанская и сенатор Елена Мизулина зая-
вили, что разобраться, откуда взялись синяки, можно бы-
ло без изъятия почти всех детей из семьи. Уполномочен-
ный по делам ребенка в РФ Анна Кузнецова отмечает, что 
возврат детей в семью может быть только в одном случае: 
«Нужно понять, что произошло, получить общую картину 
здоровья детей, их психологического состояния, получить 
от мамы и папы четкие гарантии того, что дети в этой се-
мье в безопасности».

Анастасия Курилова

Семью разделило 
подозрение 
на побои
Органы опеки не спешат 
возвращать приемной матери 
изъятых у нее детей

Экологи создадут коалицию против 
строительства мусоросжигатель-
ных заводов — их претензии выз-
вал паспорт приоритетного проекта 
«Чистая страна». Об этом расска-
зала ”Ъ“ руководитель движения 
«ЭКА» Татьяна Честина. Зеленые об-
ращают внимание, что единствен-
ный предложенный метод снижения 
доли захоронения отходов, предло-
женный в документе,— их сжигание. 
В Минприроды заявили ”Ъ“, что в ка-
честве приоритетных методов сни-
жения захоронения отходов прежде 
всего рассматривают переработ-
ку, однако сжигание мусора позво-
лит «снизить захоронение отходов 
в масштабах всей страны на 7%».

Руководитель движения «ЭКА» Тать-
яна Честина заявила 

”
Ъ“ о формирова-

нии коалиции против строительства му-
соросжигательных заводов, в которую 
также войдут «Гринпис России», движе-
ние «Раздельный сбор», «Центр эконо-
мии ресурсов» и другие экологи. Стро-
ительство пяти мусоросжигательных 
заводов — четырех в Московской обла-
сти и одного в Республике Татарстан — 
прописано в паспорте приоритетного 
проекта «Чистая страна», утвержденно-

го правительством 21 декабря. По сло-
вам координатора проекта токсической 
программы «Гринпис России» Алексан-
дра Иванникова, документ противоре-
чит государственной политике в обла-
сти обращения с отходами: «В соответ-
ствии федеральным законом об отходах 
(ст. 3 пункт 2) определена иерархия ме-
тодов обращения с отходами, сжигание 
относится к наименее предпочтитель-
ным методам». Экологи обращают вни-
мание, что это единственный способ 
снижения доли захоронения отходов, 
предусмотренный документом.

«В качестве приоритетных способов 
снижения захоронения отходов прежде 
всего мы рассматриваем предотвраще-
ние и минимизацию их образования, 
сортировку и обработку, и уже во вто-
рую очередь их обезвреживание, в том 
числе с извлечением полезных компо-
нентов и энергии,— объясняет замди-
ректора департамента госполитики 
и регулирования в сфере охраны окру-
жающей среды Минприроды Ольга Та-
гилова.— При этом термическое обез-
вреживание отходов не противоречит 
законодательству и позволяет достичь 
ожидаемых результатов, как мы видим 
на примере западных европейских 

стран, Японии и США». По ее словам, 
реализация проекта «Чистая страна» по-
зволит снизить захоронение отходов 
в масштабах всей страны на 7%. В Мин-
природы обращают внимание, что па-
спорт проекта предусматривает прове-
дение государственной экологической 
экспертизы проектной документации, 
оценки воздействия и общественные 
обсуждения строительства заводов. При 
составлении паспорта учитывались ре-
шения властей Москвы и Московской 
области, а также Республики Татарстан.

Экологи заявляют о противоречии 
в определении «термическая перера-
ботка»: «Согласно федеральному зако-
ну 

”
Об отходах производства и потре-

бления“, выделяется два совершенно 
различных способа обращения с отхо-
дами: утилизация и обезвреживание 
(уменьшение массы отходов, измене-
ние их состава, физических и химиче-
ских свойств, включая сжигание). Сжи-
гание ни в коем случае не является и не 
может являться переработкой»,— счи-
тает Татьяна Честина. По ее словам, не-
корректно говорить и о «нулевом за-
хоронении», прописанном в паспорте 
проекта, так как при сжигании мусора 
образуется до трети токсичных шлаков. 

Александр Иванников отмечает, что 
снижение выбросов диоксинов за счет 
мусоросжигания также едва ли дости-
жимо. «При отсутствии схемы раздель-
ного сбора хотелось бы видеть такой же 
правительственный план развития раз-
дельного сбора, в том числе опасных от-
ходов,— говорит госпожа Честина.— 
Те же самые батарейки у нас просто вы-
брасывают, в европейских странах они 
не попадают на сжигание».

В Минприроды объясняют, что «ну-
левое захоронение» предусматривается 
для Казани, где на одном заводе будут 
обезвреживаться практически все бы-
товые отходы, образующиеся на терри-
тории города, а шлаки от сжигания от-
ходов планируется направлять для ис-
пользования в дорожном строительст-
ве. «Зола от сжигания мусора будет под-
вергаться дополнительной переработ-
ке и размещаться на полигонах»,— до-
бавляет Ольга Тагилова. Она обращает 
внимание, что сейчас только в Москве 
и Московской области захоронение 
отходов составляет 9,5 млн тонн в год, 
а в результате реализации проекта ито-
говый показатель снижения составит 
3 млн тонн в год (до 6,5 млн тонн в год).

Ольга Никитина

Экологи хотят запретить жечь
Российские зеленые выступили против строительства  
мусоросжигательных заводов

мировая политика

За последний год территория, которую 
контролировало в Ираке ИГ, серьезно сокра-
тилась — сейчас идет штурм Мосула, счита-
ющегося иракской столицей самопровозгла-
шенного «халифата». Все успехи властей Ира-
ка в борьбе с суннитскими радикалами — это 
и успехи Тегерана, на который ориентируют-
ся нынешние (шиитские) власти в Багдаде.

Резко возросшее влияние Ирана в регионе 
выразилось в том, что он стал (наряду с Росси-
ей и Турцией) одним из трех гарантов и ини-
циаторов мирных переговоров по Сирии, 
первый раунд которых открывается 23 янва-
ря в столице Казахстана Астане.

Западные политики также весь год отда-
вали должное вернувшейся в игру стране. 
После громких стартовых визитов иранско-
го президента Хасана Роухани в Париж и Рим 
в апреле итальянский премьер Маттео Рен-
ци стал первым европейским лидером, по-
сетившим Исламскую Республику. В тече-
ние года его примеру последовали прези-
денты Южной Кореи Пак Кын Хе, Финлян-
дии Саули Ниинисто, Сербии Томислав Ни-
колич, премьер-министры Индии Нарендра 
Моди, Турции Ахмет Давутоглу и другие ли-
деры. Хасан Роухани, в свою очередь, посе-
тил США, Вьетнам, Малайзию, Таиланд, Ар-
мению, Казахстан и Киргизию. 

В самом Иране ситуация на протяжении 
года оставалась стабильной. В конце февра-
ля и апреле в стране прошли выборы в парла-
мент и Совет экспертов — ключевые органы 
власти. Более 41% из 290 мест в парламенте по-
лучили реформисты, поддерживающие пре-
зидента Хасана Роухани. В Совете экспертов 
большинство получили независимые канди-
даты — 41 из 88 мест.

Однако внешнеполитическая ритори-
ка далеко не всегда была оптимистичной. 
Еще в феврале после переговоров с премь-
ером Израиля Биньямином Нетаньяху кан-
цлер ФРГ Ангела Меркель заявляла, что отно-
шения Германии и Ирана будут налажены, 
только если Тегеран признает Израиль. В ию-

ле она назвала ракетные испытания Ирана 
не соответствующими резолюции ООН.

В августе премьер Великобритании Тере-
за Мей и Хасан Роухани обсудили прогресс 
по ядерной сделке в телефонном разговоре, 
во время которого британский премьер под-
твердила готовность укреплять сотрудниче-
ство с Ираном в сфере банковских операций. 
Но в декабре на саммите Совета сотрудниче-
ства арабских государств Персидского зали-
ва в Бахрейне она заявила, что «понимает уг-
розу, которую Иран представляет для Залива 
и для Ближнего Востока». В ноябре президент 
США Франсуа Олланд и вновь избранный пре-
зидент США Дональд Трамп «согласились вме-
сте работать над разъяснением позиций» по 
иранскому ядерному соглашению.

Падение вместо роста
В экономической плоскости ситуация сна-
чала казалась более обнадеживающей. По-
ездки Хасана Роухани во Францию и Италию 
в начале года выглядели почти триумфальны-
ми. В Париже было подписано более 20 мас-
штабных соглашений с крупнейшими фран-
цузскими компаниями, в том числе с Total, 
Airbus и Bouygues. По итогам визита в Рим по-
явился пакет из 17 соглашений примерно на 
€17 млрд. Западные политики (например, ви-
це-канцлер Германии Зигмар Габриэль), кото-
рые в течение года наносили визиты в Теге-
ран, неизменно прилетали в сопровождении 
внушительных делегаций бизнесменов.

Однако в конечном итоге иранский рынок 
с точки зрения деловой активности не может 
похвастаться особенными успехами за про-
шедший год. Хотя переговоры о различных 
контрактах и продажах товаров вели сотни 
крупнейших компаний, Иран до сих пор не 
выглядит даже в перспективе точкой роста 
для мировой экономики. Вместо масштабной 
реализации отложенного на 30 лет спроса по-
чти на все — от транспортной инфраструкту-
ры до электроэнергетики — в 2016 году были 
заключены сотни необязывающих рамочных 
соглашений на фоне лишь нескольких реаль-
ных крупных сделок.

Так, Иран заключил свой первый и по-
ка единственный новый газовый контракт 
с французской Total по разработке блока 
11 месторождения Южный Парс, инвестиции 
в рамках первой фазы проекта должны соста-
вить $2 млрд. Кроме того, Ираном подписаны 
контракты о покупке 100 самолетов Airbus 
(первые воздушные суда уже начали посту-
пать в страну) и 80 самолетов Boeing.

Российские компании сумели перевести 
в разряд твердых контрактов две сделки — 
по строительству ТЭС в Бендер-Аббасе и элек-
трификации железной дороги Гармсар—Ин-
че-Бурун,— после того как в середине дека-
бря с Ираном было заключено межправи-
тельственное соглашение о предоставлении 
€2,2 млрд госкредита (покрывает 85% стоимо-
сти проектов).

Как и предсказывал 
”
Ъ“ год назад, основ-

ная проблема, которая встает на пути всех 
инвесторов на иранский рынок,— привле-
чение средств. У самого Ирана денег мало, 
потому что цены на нефть остаются низки-
ми. Замороженные в американских и евро-
пейских банках средства — около $20 мл-
рд — Тегеран направил на закупку запад-
ных самолетов не только потому, что край-
не нуждался в обновлении авиапарка, а ави-
апроизводители дали существенную скид-
ку (см. справку), но и потому, что таково, по 
данным 

”
Ъ“, было неформальное условие 

разблокирования этих денег. В остальном 
же Иран просит инвесторов самим кредито-
вать будущие проекты.

Возможности российского бюджета по 
предоставлению кредитов также из-за низких 
цен на нефть весьма ограниченны. По дан-
ным 

”
Ъ“, сейчас Иран обсуждает закупку рос-

сийского нефтегазового оборудования, в том 
числе газоперекачивающих агрегатов, а так-
же контракты на строительство нефте- и газо-
проводов. Финансирование проектов могут 
взять на себя ВЭБ и Газпромбанк.

В единственной сфере, куда крупные рос-
сийские инвестиции могли бы прийти и без 
помощи государства — освоение нефтяных 
и газовых месторождений,— пока тоже нет 

существенного продвижения. ЛУКОЙЛ, «Газ-
пром нефть», «Газпром» и «Зарубежнефть» про-
являют предметный интерес к разработке 
иранских месторождений, но им, как и дру-
гим иностранным компаниям, не удалось за-
ключить в прошлом году ни одного твердого 
соглашения.

Более того, иранские власти так и не под-
готовили базовый нефтяной контракт, на 
основе которого возможны такие проек-
ты. Процесс затянулся во многом потому, 
что текущие низкие цены на углеводороды 
и ожидания их сохранения на таком уровне 
на долгий период сделали потенциальных 
инвесторов очень привередливыми. Не-
смотря на привлекательную ресурсную ба-
зу, немногие компании готовы брать на се-
бя иранские риски (как внешние, так и вну-
тренние). Тегеран, чтобы привлечь инвесто-
ров, должен предложить им привлекатель-
ные условия, а, по данным 

”
Ъ“, внутри ру-

ководства Ирана нет единого мнения, как 
далеко можно зайти по этому пути, учи-
тывая, что по местной конституции недра 
принадлежат народу и не могут находиться 
в частной собственности.

Буксует сотрудничество России и Ира-
на и в других отраслях — например, в ка-
завшихся не менее перспективными, чем 
нефтегазовая промышленность, интернете 
и телекоммуникациях (см. справку). И да-
же взаимные поставки сельскохозяйствен-
ных товаров между двумя странами в 2016 
году снизились.

Таким образом, вопреки многочисленным 
прогнозам иранских чиновников на деле от-
крытие местного рынка не вызвало чрезвы-
чайного ажиотажа на Западе, иностранные 
компании не стали бешено переплачивать 
за вход. Хотя результаты российских компа-
ний пока выглядят несколько разочаровы-
вающими по сравнению с ожиданиями, под-
крепленными улучшением политических 
отношений, все же ключевые ниши, в кото-
рых российский экспорт товаров и инвести-
ций может быть успешен, до сих пор не заня-
ты. И если цены на нефть в этом году составят 

в среднем $50 за баррель, это даст Ирану до-
полнительно $3 млрд доходов, которые мож-
но будет направить в том числе на закупку 
российских товаров.

Новая угроза
После смены администрации в США у Ирана, 
который так и не смог полноценно воспользо-
ваться шансом возвращения на международ-
ную экономическую арену, могут появить-
ся действительно серьезные проблемы. В хо-
де избирательной кампании Дональд Трамп 
неизменно называл Тегеран в числе главных 
потенциальных противников — пожалуй, 
в этом отношении более критическим с его 
стороны было лишь отношение к Китаю.

В Тегеране опасаются, что избранный пре-
зидент США, обещавший признать столицей 
Израиля Иерусалим и перенести туда амери-
канское посольство, будет проводить гораздо 
более произраильскую политику на Ближнем 
Востоке, чем Барак Обама. В этом смысле наи-
более пострадавшей стороной может оказать-
ся именно Иран, который премьер Израиля 
Биньямин Нетаньяху считает главным вра-
гом еврейского государства на международ-
ной арене. Дональд Трамп также угрожает пе-
ресмотреть ядерное соглашение с Тегераном, 
заключение которого в июле 2015 года счита-
ется одним из главных внешнеполитических 
достижений уходящей администрации Бара-
ка Обамы.

В ходе предвыборной кампании Трамп об-
ещал «разорвать в клочья» ядерное соглаше-
ние, назвав его «самой плохой сделкой в исто-
рии» и «позором для США». В июле на съезде 
в Кливленде Республиканская партия утвер-
дила платформу, согласно которой соглаше-
ние по иранской ядерной программе не но-
сит обязывающего характера. После избра-
ния Дональда Трампа его советник по внеш-
ней политике Валид Фарес заявил в интервью 
ВВС, что новый президент не разорвет согла-
шение, а «потребует от иранцев восстановить 
несколько положений или изменить их».

Юрий Барсуков, Максим Юсин,  
Елена Федотова

Сырьевой экономике без санкций не легче
с1

Российские студенты лишились доступа к образо-
вательным кредитам с государственной поддер-
жкой. О приостановке кредитования на специаль-
ных условиях объявил единственный выдававший 
такие займы банк — Сбербанк, объяснив это опти-
мизацией государственной программы. В Мино-
брнауки заявили, что выдача кредитов замороже-
на из-за необходимости привести в соответствие 
с новыми требованиями правительства докумен-
ты, а сокращение финансирования программы не 
планируется.

Как рассказал 
”
Ъ“ уполномоченный по правам сту-

дентов РФ Артем Хромов, он направил обращения 
в правительство РФ с просьбой способствовать реше-
нию проблемы доступности для студентов образова-
тельных кредитов с государственной поддержкой. Рос-
сийские студенты полностью лишились возможности 
взять кредит на образовательные цели на льготных 
условиях после того, как единственный банк — выда-
вавший кредиты на образовательные цели на льгот-
ных условиях Сбербанк — объявил о приостановке 
кредитования. «В связи с оптимизацией программы 
поддержки образовательного кредитования Мини-
стерством образования и науки РФ Сбербанк времен-
но приостановил предоставление» таких кредитов, со-
общили 

”
Ъ“ в пресс-службе банка. В Сбербанке отме-

тили, что «сроки возобновления приема заявок напря-
мую зависят от оперативности внесения министерст-
вом изменений в законодательные акты».

В Минобрнауки 
”

Ъ“ заявили, что оптимизация 
программы не предполагает сокращения ее финан-
сирования: «Таких планов у министерства нет». Там 

пояснили, что Сбербанк приостановил выдачу обра-
зовательных кредитов в связи с вступлением в силу 
постановления правительства №702 от 20 июля 2016 
года «О применении базовых индикаторов при рас-
чете параметров субсидирования процентной став-
ки за счет средств федерального бюджета по креди-
там…». Новые правила требуют внесения изменений 
в документы, регламентирующие реализацию про-
граммы: без таких изменений произойдет повыше-
ние рисков для получателей кредита, уточнили в Ми-
нобрнауки. «Банк крайне заинтересован в заверше-
нии юридических процедур до начала нового учебно-
го года»,— отметили в пресс-службе Сбербанка. Пре-
доставление траншей по договорам, заключенным до 
31 декабря 2016 года, производится без ограничений, 
уточнили в банке.

Программа поддержки образовательного кредито-
вания позволяет банкам выдавать образовательный 
кредит на сумму до 100% стоимости обучения сроком 
на период обучения плюс десять лет с процентной став-
кой 7,5%. При этом 3/4 ставки рефинансирования суб-
сидируется государством. До недавнего времени в про-
грамме помимо Сбербанка участвовал и Росинтер-
банк, но в сентябре 2016 года Центральный банк ото-
звал у него лицензию. По данным Сбербанка, в послед-
нее время наблюдается существенный рост интереса 
к образовательным кредитам. Ранее там сообщали, что 
с июля по сентябрь 2016 года по программе было выда-
но около 480 млн руб., что в два раза превышает объем 
кредитования за тот же период 2015 года.

«Образовательные кредиты, к сожалению, не поль-
зовались популярностью долгое время, существовало 

какое-то недоверие со стороны населения»,— расска-
зал 

”
Ъ“ ректор МГТУ имени Баумана Анатолий Алек-

сандров. По его словам, сейчас все больше абитуриен-
тов пользуется этим типом кредитования, особенно те, 
кто поступает на редкие специальности. «Конечно, воз-
никший сбой и то, что этот инструмент поддержки про-
пал в момент, когда ему только начали доверять, поло-
жительного ничего принести не может»,— считает го-
сподин Александров.

По закону «Об образовании» каждый учащийся в ву-
зе имеет право на получение образовательного кре-
дита с господдержкой. Для этого университет должен 
заключить соглашение с банком и Минобрнауки. По 
данным Артема Хромова, такой возможности лишены 
студенты примерно 85% российских вузов, потому что 
только 15% из них заключили необходимые соглаше-
ния: «Образовательные кредиты — вынужденная мера 
для тех, кто получает действительно качественное об-
разование и у кого в семье случилась трагедия: потеря 
кормильца, увольнение с работы, сокращение зарпла-
ты и т. д. Практика показывает, что студенты из обеспе-
ченных семей и заочной формы обучения их не берут». 
По словам Артема Хромова, в последнее время число 
желающих взять образовательный кредит значитель-
но увеличилось, «поэтому необходимо не просто воз-
обновлять программу в ближайшее время, а увеличи-
вать ее финансирование и добиться, чтобы все вузы за-
ключили соглашение об участии в программе». В Ми-
нобрнауки надеются завершить внесение изменений 
до «пика обращений», то есть до начала приемной кам-
пании 2017 года.

Анна Макеева

Государство не дает в долг студентам
Сбербанк приостановил программу образовательных кредитов
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За считаные дни до инаугурации 
избранного президента США  
Дональда Трампа вооруженные 
силы Ирака резко усилили натиск 
на отряды «Исламского государ-
ства» (ИГ), контролирующие  
второй по величине город стра- 
ны Мосул. Его штурм идет гора-
здо более активно, чем несколь-
ко недель назад, когда казалось, 
что наступление выдохлось.  
По мнению опрошенных ”Ъ“  
экспертов, цель властей в Баг- 
даде — добиться решающих 
успехов в борьбе с исламскими 
радикалами, доказав команде 
Дональда Трампа свою эффек-
тивность и перспективность. 

Отряды запрещенного в РФ «Ис-
ламского государства», обороняю-
щие Мосул, понесли в последние 
дни самые значительные территори-
альные потери за все время штурма. 
Иракская армия захватила большую 
часть восточных кварталов и вышла к 
реке Тигр, разделяющей Мосул на две 
части. Наземная фаза операции по 
взятию города, считающегося ирак-
ской столицей самопровозглашен-
ного «халифата», началась 17 октября 
2016 года, и за все время ее проведе-

ния правительственным силам еще 
не удавалось добиться столь стреми-
тельного продвижения. По мнению 
военных экспертов, командиры ИГ 
осознали бесперспективность оборо-
ны восточной части Мосула и отвели 
свои наиболее боеспособные отряды 
на западный берег Тигра. 

Как сообщил телеканалу «Ас-Су-
мария» официальный представитель 
объединенного командования ВС 
Ирака полковник Яхья Расул, насту-
пающие восстановили контроль над 
90% территории на востоке города, на 
левом берегу Тигра. Вчера правитель-
ственные силы полностью захватили 
территорию Мосульского универси-
тета, ожесточенные бои за который 
шли в течение последних двух дней.

Тем не менее боевики ИГ продол-
жают оказывать ожесточенное сопро-
тивление. При этом главным их ору-
жием остаются начиненные взрыв-
чаткой машины со смертником за 
рулем. И если раньше на подступах 
к городу, на открытой местности для 
борьбы с камикадзе можно было ис-
пользовать танки и противотанковые 
ракетные комплексы, то сейчас на уз-
ких извилистых улицах эти средства 
оказались неэффективными. 

Первоначально предполагалось, 
что операция по взятию Мосула за-
вершится к концу 2016 года, об 
этом, в частности, заявляли премь-
ер Ирака Хайдер аль-Абади и прези-
дент США Барак Обама. Однако к се-
редине декабря штурм захлебнул-
ся. Дальнейшее продвижение пре-
кратила и «Золотая дивизия» — на-
иболее боеспособное спецподра-
зделение, натренированное амери-
канскими инструкторами. Армия, 
даже при поддержке авиации и ар-
тиллерии международной антитер-
рористической коалиции во главе 
с США, не могла сломить сопротив-
ление бойцов ИГ, скрывавшихся в 
домах и в многочисленных подзем-
ных тоннелях. 

Вторая фаза операции началась 
29 декабря — после того как ирак-
ское командование провело пере-
группировку войск. В восточную 
часть города прибыли две пехот-
ные бригады, а в юго-восточную — 
несколько бригад полиции и отря-
дов проиранского шиитского опол-
чения. Наступление развернулось 
одновременно на трех направлени-
ях — на севере, востоке и юго-вос-
токе. К 10 января правительствен-

ные силы взяли под контроль еще 
20 кварталов Мосула, а боевики в 
итоге оказались отрезаны от путей, 
по которым к ним ранее шли под-
крепления и боеприпасы. В Багда-
де рассчитывают завершить осво-
бождение восточной части Мосула 
в течение одной-двух недель. Бои за 
западные районы города, по расче-
там военных, могут продлиться еще 
три-четыре месяца. 

Как считает старший научный со-
трудник Института востоковедения 
РАН Владимир Сотников, операция 
по взятию Мосула не случайно ак-
тивизировалась именно в послед-
ние дни. «Иракские власти спешат 
добиться как можно более громких 
успехов до инаугурации Дональ-
да Трампа 20 января,— говорит 

”
Ъ“ 

эксперт.— Их цель — доказать из-
бранному президенту США, что Баг-
дад — ключевой игрок в борьбе с ИГ, 
что на него можно делать ставку, что 
американская помощь, оказывае-
мая иракским вооруженным силам, 
не уходит в песок, а приносит реаль-
ные плоды. А значит, помощь эту не-
обходимо продолжать». 

Максим Юсин,  
Георгий Степанов

«Мы собрались для то-
го, чтобы решительно зая-
вить о единственно возмож-
ном пути ближневосточно-
го урегулирования — созда-
нии двух независимых госу-
дарств»,— заявил, открывая 
форум, председательствовав-
ший на нем глава МИД Фран-
ции Жан-Марк Эро. Он на-
помнил о необходимости ак-
тивизировать усилия для ре-
шения одного из старейших 
конфликтов послевоенного 
мира, возникшего вскоре по-
сле создания самой ООН. 

Инициатива проведения 
конференции по Ближне-
му Востоку в Париже, при-
званной реанимировать па-
лестино-израильский мир-
ный процесс, была выдви-
нута еще несколько месяцев 
назад. Однако события кон-
ца прошлого года резко обо-
стрили ситуацию в зоне кон-
фликта, потребовав допол-
нительных дипломатиче-
ских усилий по предотвра-
щению новой эскалации. 

Накануне нового года в 
ответ на продолжающееся 
строительство еврейских по-
селений в Восточном Иеруса-
лиме и на Западном берегу 
Совбез ООН принял резолю-
цию 2334, запрещающую Из-
раилю продолжать поселен-
ческую активность как «гру-
бо нарушающую междуна-
родное право». 

Принятие резолюции, 
которое стало возможным 
благодаря отказу делегации 
США от использования права 
вето, резко усилило междуна-
родное давление на Израиль. 
В свою очередь, в Израиле го-
лосование в Совбезе назвали 
результатом предательства 
со стороны уходящей адми-
нистрации Барака Обамы, 
которую на конференции в 
Париже представляет госсе-
кретарь Джон Керри. Перед 
голосованием израильский 
премьер Биньямин Нетань-
яху и избранный президент 
США Дональд Трамп пыта-
лись убедить Белый дом в не-
обходимости наложить на ре-
золюцию американское ве-
то, как это случалось ранее, 
однако их усилия не увенча-
лись успехом.

В этой ситуации в Израи-
ле восприняли парижскую 
конференцию в штыки, рас-
ценив ее как бессмыслен-
ное и при этом опасное ме-
роприятие, не приближа-
ющее, а отдаляющее сторо-
ны конфликта от его реше-
ния. Премьер Нетаньяху не 
только не принял приглаше-
ние посетить форум, но и дал 
ему уничижительную харак-
теристику в ходе вчерашнего 
заседания кабинета минист-
ров в Иерусалиме. 

«Конференция в Париже 
— бесполезная затея. Ее про-
ведение координировалось 
французами и палестинца-
ми с целью навязать Израи-
лю условия, несовместимые 
с нашими национальными 

интересами»,— заявил го-
сподин Нетаньяху. Он на-
звал форум во французской 
столице «одним из послед-
них спазмов мира прошло-
го». Тем самым он подтвер-
дил решимость израильской 
стороны похоронить опыт 
ближневосточных мирных 
конференций последних де-
сятилетий, альтернативой 
которому могут стать пря-
мые переговоры между Из-
раилем и Палестиной.

Москва собирает 
палестинцев
Бойкот со стороны Израи-
ля резко девальвирует зна-
чение состоявшейся в Па-
риже мирной конферен-
ции по Ближнему Востоку. 
Тем не менее просто проиг-
норировать ее как «пережи-
ток прошлого» израильско-
му руководству, судя по все-
му, не удастся. 

Во-первых, мероприятие 
во французской столице про-
демонстрировало междуна-
родный консенсус в поль-
зу форсирования усилий по 
выполнению резолюции Ге-
нассамблеи ООН, принятой 
еще 70 лет назад. В конфе-
ренции приняли участие но-
вый генсек ООН Антониу Гу-
терриш, глава европейской 
дипломатии Федерика Мо-
герини, госсекретарь США 
Джон Керри, представители 
Лиги арабских государств и 

Организации исламских го-
сударств (Москву на фору-
ме представлял посол РФ во 
Франции Александр Орлов). 

Учитывая, что председа-
тельство в СБ ООН в январе 
перешло к Швеции, входя-
щей в группу наиболее дру-
жественно настроенных по 
отношению к Палестине ев-
ропейских стран, палестин-
ская сторона попытается раз-
вить дипломатическое насту-
пление на Израиль, предпри-
нятое в последние недели. 

Уже сегодня в Брюсселе 
пройдет очередная встреча 
Совета ЕС на уровне глав МИ-
Дов, главной темой которой 
станет вопрос о возобновле-
нии ближневосточного мир-
ного процесса. 

Во-вторых, еще одним 
свидетельством всплеска 
международных усилий 
по созданию независимо-
го палестинского государ-
ства стала новая инициати-
ва России, созвавшей в Мо-
скве неформальную встре-
чу представителей ведущих 
палестинских политических 
сил, включая «Фатх», «Хамас» 
и «Народный фронт освобо-
ждения Палестины». 

В преддверии конферен-
ции «Межпалестинское со-
гласие и будущее Палести-
ны», которая продлится до 
вторника, глава МИД РФ Сер-
гей Лавров встретился с ген-
секом исполкома «Организа-
ции освобождения Палести-
ны» Саибом Эрекатом, выра-
зив озабоченность состояни-
ем палестино-израильских 
отношений. «Вакуум содер-
жательных дискуссий запол-
няется экстремистами, в чем 
мы вновь с сожалением убе-
дились, когда произошел те-
ракт в Иерусалиме»,— зая-
вил господин Лавров, напом-
нив о недавней трагедии, 

когда палестинский терро-
рист за рулем грузовика вре-
зался в толпу израильтян.

В свою очередь, приняв-
ший делегацию палестин-
ского движения «Фатх» спец-
представитель президен-
та РФ по Ближнему Востоку 
и странам Африки, замгла-
вы МИДа Михаил Богданов 
«подтвердил принципиаль-
ную позицию России в под-
держку сплочения палестин-
ских рядов на платформе 

”
Организации освобожде-

ния Палестины“». Как заяви-
ли по итогам встречи в МИД 
РФ, без преодоления раско-
ла «невозможна практиче-
ская реализация законных 
чаяний палестинского наро-
да на создание собственного 
независимого государства».

Дональд Трамп  
как главный козырь 
Израиля 
Впрочем, в Израиле рассчи-
тывают уже в ближайшее 
время получить сильный ар-
гумент в споре с палестинца-
ми, который позволит еврей-
скому государству не только 
нейтрализовать междуна-
родное давление, но и ока-
зать на своих оппонентов 
встречный нажим, ужесто-
чив свою палестинскую по-
литику. Этим козырем в ка-
бинете премьера Нетаньяху 
считают избранного прези-
дента США Дональда Трампа, 
инаугурация которого состо-
ится 20 января. В отличие от 
уходящего президента Бара-
ка Обамы, у которого не сло-
жились отношения с Бинья-
мином Нетаньяху, Дональд 
Трамп не скрывает своей без-
оговорочной поддержки Из-
раиля, которая проявилась в 
его попытке воспрепятство-
вать принятию резолюции 
2334 СБ ООН. 

Избранный президент 
планирует сделать шаг, 
на который до него не ре-
шился пойти ни один глава  
Белого дома,— перенести 
американское посольство  
в Израиле из Тель-Авива в 
Иерусалим, что стало бы 
сильнейшим ударом по 
планам создания незави-
симого палестинского госу-
дарства со столицей в Вос-
точном Иерусалиме. 

В Израиле обратили вни-
мание и на несколько ка-
дровых назначений в ко-
манде Трампа, которые об-
ещают сделать будущую 
политику Вашингтона на 
Ближнем Востоке самой 
произраильской в истории. 
Новым послом США в Изра-
иле будет назначен Дэвид 
Фридман — убежденный 
сторонник расширения ев-
рейских поселений, совет-
ником президента по Ближ-
нему Востоку станет христи-
анин-маронит Валид Фарес, 
известный своим непри-
ятием идеи палестинско-
го государства, и наконец, 
должность старшего совет-
ника главы Белого дома зай-
мет зять Дональда Трампа 
Джаред Кушнер — выходец 
из религиозной еврейской 
семьи, занимающий откро-
венно произраильскую по-
зицию. 

Учитывая, что первые 
шаги и кадровые назначе-
ния Дональда Трампа идут в 
противоположном направ-
лении от усилий России, 
Франции и других членов 
мирового сообщества по ре-
анимации палестино-изра-
ильского диалога, вопрос 
об условиях урегулирова-
ния на Ближнем Востоке 
грозит мировому сообщест-
ву новым расколом.

Сергей Строкань

Дональду Трампу подарят пол-Мосула
Накануне инаугурации президента США иракская армия добилась крупных успехов в борьбе с ИГ

Ближний Восток  
разморозили в январе

Решение уходящего президен-
та США Барака Обамы отменить 
практику предоставления убе-
жища кубинцам, добравшимся 
до Америки, стало на Кубе глав-
ной новостью. Причем если влас-
ти страны решение Вашингтона 
приветствовали, то реакция мно-
гих жителей острова оказалась 
далеко не столь однозначной.

В течение последних лет Вашинг-
тон и Гавана пытались цивилизован-
но решить проблему эмиграции ку-
бинцев с острова. Причем сами жи-
тели Кубы безошибочно просчитали 
дальнейший ход событий, предпо-
ложив, что восстановление дипотно-
шений между двумя странами рано 
или поздно приведет к отмене зако-
на Ley de Ajuste Cubano, получивше-
го разговорное название «сухие ноги 
— мокрые ноги». Согласно этому до-
кументу, убежище в США предостав-
лялось лишь тем кубинцам, которые 
могли добраться до американского 
берега. Тех же, кого ловили в откры-
том море, отправляли обратно на Ку-
бу. Опасаясь отмены этого закона, 
желающие покинуть остров форси-
ровали свои планы. Если в 2015 году 
число нелегально эмигрировавших 
с Кубы составило 40 тыс. человек, то 
в 2016-м их было уже 56,4 тыс.

Запретить предоставление убе-
жища нелегальным мигрантам был 
согласен и Конгресс США. Однако 
мало кто ожидал, что инициативу 
возьмет в свои руки президент Об-
ама. Поспешность, с которой он от-
менил действие «сухих и мокрых 
ног», привела к тому, что тысячи ку-
бинцев, которые уже были на пу-
ти к вожделенной Америке, очути-
лись в мышеловке. Одни, стоявшие 
в очередях на мексикано-американ-
ской границе и ожидавшие получе-
ния документов уже в ближайшие 
часы, внезапно получили отказ. Дру-
гие оказались запертыми в осталь-
ных странах Латинской Америки 
— Коста-Рике, Колумбии, Панаме и 
Эквадоре. Американские двери для 
них закрылись, и теперь этих людей 
ждет депортация на родину, где им 
вряд ли стоит рассчитывать на те-
плый прием со стороны властей.

По отношению к этой последней 
группе решение Барака Обамы от-
меняет не только практику «сухих и 
мокрых ног», принятую президен-
том Биллом Клинтоном в 1996 году, 
но и закон под названием Programa 
Parole, утвержденный Джорджем Бу-
шем в 2006 году. Согласно ему, Амери-
ка обязалась принимать у себя кубин-
ских врачей, которые работали в раз-
личных странах Латинской Амери-
ки, прежде всего в Венесуэле. По вер-
сии Гаваны, они исполняли «интер-
национальный долг», в то время как 
в США этих людей называют «рабами 
режима Кастро»: кубинское прави-
тельство отбирало у них до 85% зар-
платы, выплачиваемой властями тре-
тьих стран. За десять лет существова-
ния программы в США получили убе-
жище более 8 тыс. врачей с Кубы.

«Обама оказался хуже, чем Понтий 
Пилат» — так отреагировала на отме-
ну существовавшей практики Мария 
Исабель, одна из кубинок, уже гото-
вившаяся к перелету из Аргентины 
в США. «Отмена закона 

”
сухих и мо-

крых ног“ означает потерю всяких 
надежд на то, чтобы выехать из стра-

ны,— заявил в беседе с 
”
Ъ“ независи-

мый кубинский журналист Рейналь-
до Эскобар.— Редко когда решение, 
принятое за рубежом, касалось такого 
числа наших граждан. Ведь речь идет 
не только о тех тысячах, кто собрался 
в дорогу, но и о сотнях тысяч людей, 
которые рассматривали для себя воз-
можность бегства, если ситуация на 
острове продолжит ухудшаться».

На официальном уровне Гавана 
уже давно настаивала на отмене су-
ществовавшей практики предостав-
ления убежища кубинцам. Однако, 
как сказал 

”
Ъ“ живущий в Майами 

кубинский предприниматель Хуан 
Суарес-Ривас, ситуация не столь од-
нозначна, как может показаться на 
первый взгляд. «В числе беглецов бы-
ли сотни агентов Кастро, которые за-
нимались в Америке шпионажем и 
финансовыми махинациями в инте-
ресах кубинских властей»,— утвер-
ждает господин Суарес-Ривас. По его 
мнению, одной из причин решения 
Барака Обамы было желание «поста-
вить заслон на пути этих элементов».

Ожидалось, что избранный пре-
зидент Дональд Трамп также пред-
примет действия в рамках анонси-
рованной им антииммиграционной 
политики, в том числе в отношении 
кубинцев. Однако сейчас, после ука-
за Барака Обамы, сенатор из Флори-
ды и бывший кандидат в президен-
ты Марко Рубио обратился к госпо-
дину Трампу с призывом сохранить 
Programa Parole в отношении кубин-
ских врачей, подавших прошение о 
предоставлении им убежища в США. 
Опрошенные 

”
Ъ“ эксперты считают 

такой вариант вполне возможным.
В ходе избирательной кампании 

господин Трамп заявлял, что отме-
нит многие указы своего предшест-
венника, касающиеся Кубы, и добь-
ется «лучших для Америки условий 
сделки» с кубинским руководством. 
Однако делалось это прежде всего с 
целью получить голоса кубиноаме-
риканцев из Флориды, ненавидя-
щих режим Кастро. «Трамп действи-
тельно может отменить некоторые 
указы Обамы, но сомнительно, что 
пересмотр кубинской политики ста-
нет масштабным»,— предположил 
американский адвокат Роберт Мьюз.

После начала оттепели в отноше-
ниях США и Кубы несколько амери-
канских круизных компаний откры-
ли маршруты на Кубу. Коммерческие 
авиалинии США, в частности ком-
пания American Airlines, начали со-
вершать полеты в Гавану и другие ку-
бинские города. Американские теле-
коммуникационные фирмы подпи-
сали соглашения с Кубой об установ-
лении сотовой связи на острове, а го-
стиничная сеть Marriot учредила ряд 
совместных предприятий с кубинца-
ми. Быстро развивается и сотрудни-
чество между Кубой и США в фарма-
цевтической сфере.

Учитывая, что американские ком-
пании заключили сделки с кубинца-
ми на основе федеральных законов 
США, в случае их расторжения «по 
политическим мотивам» они могут 
потребовать от властей многомил-
лионные компенсации. «Пересмотр 
кубинской политики может оказать-
ся для администрации Трампа слиш-
ком дорогостоящим удовольстви-
ем»,— считает господин Мьюз.

Евгений Бай

Барак Обама ввел 
эмбарго на кубинских 
иммигрантов
США не будут предоставлять убежище 
переселенцам с острова

5 КМ
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Авиаудары США
и союзников

с1

Ближний Восток 
снова пытаются  
помирить всем миром 
(на фото на первом 
плане участники  
конференции в Париже 
— госсекретарь США 
Джон Керри  
и глава европейской  
дипломатии Федерика 
Могерини)  ФОТО REUTERS
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 НЕФТЬ BRENT ИНДЕКС DOW JONES ИНДЕКС ММВБ КУРС ЕВРО К ДОЛЛАРУ США КУРС ДОЛЛАРА США К РУБЛЮ

Nikkei 225 19287,28 (+152,58)
РТС 1158,19 (−17,09)
FTSE 100 7337,81 (+45,44)

DAX 30* 11629,18 (+108,14)
DJIA* 19885,73 (−5,27)
NASDAQ Composite* 5574,12 (+26,63)

По данным агентства Reuters. 
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 Индексы ведущих фондовых бирж на 13.01.17 (пунктов)Официальные курсы ЦБ России на 14–16.01.17
Австралийский доллар 44,5156
Английский фунт 72,3423
Белорусский рубль** 30,4618
Датская крона* 84,9101

Доллар США 59,3700
Евро 63,1222
Индийская рупия*** 87,0011
Казахский тенге*** 17,8718

Канадский доллар 45,1655
Китайский юань* 86,0647
Норвежская крона* 69,7404
СДР 80,3122

Сингапурский доллар 41,5844
Новая турецкая лира 15,6253
Украинская гривна* 21,3946
Шведская крона* 66,4614

Швейцарский франк 58,8754
Японская иена*** 51,7905
*За 10. **За 10000. ***За 100. 
По данным агентства Reuters.
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рассматривает заместитель  
главного редактора

Дмитрий Бутрин

Действительно новая идея дерегуля-
ции появляется в общественном поле 
не так часто — особенно в достаточно 
консервативной и не располагающей 
к изменениям в текущей ситуации 
не только в России финансовой сфе-
ре. На завершившемся в субботу Гай-
даровском форуме в РАНХиГС имен-
но такую идею обнародовал как обсу-
ждаемую в правительстве заммини-
стра финансов Алексей Моисеев. По 
его словам, Минфин предлагает отме-
нить требования обязательной репа-
триации рублевой выручки по сдел-
кам, осуществленным за пределами 
РФ российскими контрагентами. Чи-
новник сообщил, что идея была пред-
ложена и обсуждена в том числе на со-
вещании по вопросам валютных ог-
раничений в Белом доме, но прямой 
немедленной поддержки она не выз-
вала, ее предложено обсудить.

В принципе реакцию довольно 
консервативного в подобных вопро-
сах правительства можно только во-
образить: идея действительно круп-
ная и значимая. Алексей Моисеев го-
ворил о происходящем в контексте 
торговли парой юань-рубль на Мос-
ковской бирже, которая запущена в 
2010 году и которой, по существу, пра-
ктически нет, именно по той причи-
не, что валютные ограничения в КНР 
не позволяют китайским контраген-
там достаточно долго держать юани 
на балансе за пределами Китая. Судя 
по всему, наблюдения за проблема-
ми китайских товарищей и привели 
Минфин к мысли, что в РФ все обсто-
ит примерно так же.

Минфин видит в освобождении 
рублевой выручки от требования обя-
зательной репатриации, в том числе 
из стран СНГ, возможности для глоба-
лизации российской валюты на ми-
ровых рынках — и, видимо, обеспе-
чения меньшей ее волатильности в 
итоге. Впрочем, вопрос существенно 
шире. С одной стороны, в последние 
годы достаточно быстрый рост рос-
сийских рынков сократил относи-
тельную влиятельность «лондонско-
го» рынка рубля, в первое десятиле-
тие XXI века бывшего очень важной 
площадкой для иностранных игро-
ков, на курсообразование в России. 
Конечно, ответ на вопрос, откуда во-
обще взялся этот рынок, если россий-
ские резиденты и ранее должны бы-
ли возвращать рублевую выручку по 
экспортным контрактам так же, как и 
долларовую, сам по себе интересен — 
сложно представить себе транснаци-
ональные корпорации, российские 
офисы которых перечисляют, напри-
мер, в Нидерланды прибыль от опе-
раций в РФ в рублях. Важно то, что с 
открытием рубля «суверенность» рос-
сийского валютного рынка будет раз-
мываться — для рынка это неплохо, 
но для правительства, которое долж-
но быть сильно подвержено конспи-
рологии в таких вопросах, это может 
считаться проблемой. При этом инте-
ресно и то, как официальная ликви-
дация границ между «внутренним» и 
«внешним» рублем повлияет на кур-
совое равновесие внутри РФ — о том, 
какая часть обязательств Банка Рос-
сии обращается на рынках за преде-
лами РФ, известно довольно мало.

вчера

«ЕВРОДОН»,

один из крупнейших производите-
лей индейки в стране,  планирует 
в этом году увеличить произ
водство на 25%, до 90 тыс. 
тонн, сообщил владелец 45% хол-
динга и гендиректор Вадим Ва-
неев. Ранее компания планиро-
вала в 2017 году нарастить объем 
производства с нынешних 72 тыс. 
до 150 тыс. тонн мяса индейки в год. 
Планы изменились после введе-
ния в конце 2016 года карантина 
на одной из 20 площадок холдинга 
из-за обнаружения штамма вируса 
птичьего гриппа. «Интерфакс», 
 Анатолий Костырев

МИНСЕЛЬХОЗ

предложил запретить про
дажу вина без информации 
о происхождении винограда 
на этикетках с 1 января 2018 
года. Поправки в закон о госрегу-
лировании производства и оборота 
алкогольной продукции размещены 
на едином портале раскрытия ин-
формации. Производство подобных 
вин планируется запретить с 1 октя-
бря 2017 года. Импорт виноматери-
алов в 2015 году достиг 20 млн дал 
(35% от общего объема российско-
го рынка), виноградного вина — так-
же 20 млн дал (26%). Основные экс-
портеры — Испания (32,5%), Укра-
ина (16,6%), Италия (14,5%) и Фран-
ция (7,8%). «Интерфакс»

ПЕДРО ПЕРЕЙРА 
ДА СИЛЬВА

вышел из капитала розничной 
сети «Дикси». Он, как президент 
компании, приобрел 1,45% акций 
в апреле 2016 года. В конце прош-
лого года господин да Сильва со-
кратил пакет до 0,15%, а 11 января — 
до 0%, сообщила в пятницу компа-
ния. Теперь крупнейшими минори-
тариями сети оказались операцион-
ный директор «Дикси» Жулио Мар-
кес Дуарте и коммерческий дирек-
тор Хуан Жиральт Сильва: каждо-
му принадлежит по 0,363%  акций. 
«Интерфакс»

ХОЛДИНГ  
«ГАЗПРОМ-МЕДИА»

может получить  средства 
от размещения Газпромбан
ком дополнительного выпу
ска акций по закрытой подпи
ске в пользу структуры «Газ
прома» — АО «Газпром га
зораспределение». В пятни-
цу Газпромбанк начал размеще-
ние 95,238 млн акций номина-
лом 50 руб. Цена размещения — 
630 руб., таким образом, всего банк 
привлечет 60   млрд руб. По данным 
источников «Интерфакса», у само-
го банка острой потребности в до-
полнительном капитале нет, ос-
новным конечным получателем 
средств может оказаться дочерний 
холдинг «Газпром-медиа». В «Газ-
пром-медиа» эту информацию 
не комментируют.  «Интерфакс»; 
 Анна  Афанасьева

СБЕРБАНК

сообщил, что провел пилот
ную сделку по исламскому 
финансированию с татарстан-
ской лизинговой компанией. «Сдел-
ка подписана, она полностью соот-
ветствует требованиям шариата»,— 
заявил советник зампреда правле-
ния Сбербанка Бехнам Гурбан-за-
де в рамках Гайдаровского фору-
ма. По его словам, в рамках этой 
сделки имплементировался такой 
продукт, как мудараба — совмест-
ное долевое предприятие, в кото-
ром инвесторы осуществляют вло-
жения в складчину и делят прибыль 
в соответствии с размером своего 
пая. Он подчеркнул, что сделка по-
лучила одобрение в шариатском ко-
митете в Бахрейне. Зампред Бан-
ка России Александр Торшин на том 
же форуме высоко оценил перспек-
тивы исламского банкинга: «Мы че-
рез 10–20 лет столкнемся с такой 
проблемой, что это исламские фи-
нансы уже будут решать, что делать 
с остальными». RNS

правила  
игры

Отмена репатриации 
рублевой выручки ком-
паний РФ от зарубеж-
ных сделок поддержит 
глобализацию россий-
ской валюты — но по-
влияет на курсообра-
зование непредсказуе-
мым пока образом

Роман Абрамович оставил олово земле
Его компания отказалась от разработки Пыркакая

Как стало известно 
”
Ъ“, подкон-

трольная Millhouse Романа Аб-
рамовича компания «Северное 
олово» сочла нерентабельной 
разработку крупнейшего место-
рождения олова в РФ — Пыр-
какая на Чукотке — и закрыла 
проект, сдав лицензию государ-
ству. В Пыркакай звали и ино-
странцев, в частности китай-
скую Yunnan Tin Group, но она 
решила, что содержание метал-
ла в руде слишком низкое. Ме-
сторождение может быть инте-
ресно другим инвесторам лишь 
при  переоценке запасов, гово-
рят участники рынка.

Принадлежащее Aristus Holding 
Ltd Романа Абрамовича ООО «Север-
ное олово» приняло решение о лик-
видации, следует из данных ЕГРЮЛ 
и Kartoteka.ru, запись в реестр внесе-
на 10 января. «Северное олово» владе-
ло лицензией до середины 2028 года 
на разработку крупнейшего в России 
месторождения олова Пыркакай в Чу-
котском АО, но, как оказалось, еще в 
ноябре 2016 года сдало ее Роснедрам 
(данные сводного реестра ведомства, 
21 ноября аннулирование лицензии 
внесено в ЕГРЮЛ).

• Запасы Пыркакайского оловонос-
ного узла в Чаунском районе Чукотки 
по ГКЗ — 228,5 тыс. тонн олова (чет-
вертое место в мире) и 23 тыс. тонн 
вольфрама. Лицензия принадлежа-
ла «Северному олову» с 2009 года, на-
чало добычи планировалось на 2017 
год, мощность переработки — око-
ло 6 млн тонн руды в год с выпуском 
11,1 тыс. тонн олова и 814 тонн воль-
фрама. Период стабильной добычи на 
месторождении оценивался в 20 лет.
Капзатраты на разработку Пыр-

какая оценивались в $300 млн, 
Millhouse c 2012 года искала партне-
ров для развития актива или покупа-

телей на него. Месторождение пред-
лагалось крупнейшему мировому иг-
року — китайской Yunnan Tin Group 
(YTG), но она отказалась, сочтя содер-
жание металлов в руде (0,25%) слиш-
ком низким и указав, что добыча 
при ценах 2012 года ($20 тыс. за тон-
ну на LME) была бы нерентабельной. 
При этом еще в начале 2015 года це-
на металла обновляла десятилетний 
минимум, упав до $13,6 тыс. за тон-
ну, отмечалось в материалах единст-
венного российского производителя 
«Русолово» (входит в группу «Русские 
фонды»). Сейчас тонна олова стоит 
на LME $21 тыс. за тонну. «Но и в теку-
щих ценах проект разработки Пыр-

какая не проходит по экономике»,— 
уверяет собеседник 

”
Ъ“, знакомый с 

ситуацией. В Millhouse отказались от 
комментариев.

Директор инвестбанковского 
управления «Русских фондов» Сергей 
Рыжов говорит, что проблемы отрасли 
начались еще при СССР, когда на фоне 
дефицита олова во главу угла постави-
ли объемы, а не рентабельность добы-
чи, которая субсидировалась. На ба-
ланс ставились запасы с крайне низ-
ким содержанием металла в руде, и да-
же после распада СССР государство да-
леко не всегда позволяло недрополь-
зователям списывать непригодные к 
эффективной отработке запасы. Но пе-

реоценка нужна, настаивает господин 
Рыжов. Например, запасы принадле-
жащего «Русолову» Правоурмийско-
го месторождения исходно насчиты-
вали около 130 тыс. тонн олова. После 
переоценки и изменения плана работ 
осталось 85 тыс. тонн, зато среднее со-
держание металла в руде выросло до 
1% с 0,4%. Сейчас в проекты «Русолова» 
вложено около 1,5 млрд руб., объем 
добычи в 2016 году — около 700 тонн, 
для роста добычи до 5 тыс. тонн нужно 
еще около 7 млрд руб.

По словам господина Рыжова, ки-
тайские компании работают и с ру-
дой с содержанием олова чуть выше 
0,2% при карьерной добыче в райо-
нах с развитой, в отличие от Пырка-
кая, инфраструктурой. Чукотское ме-
сторождение потенциально может 
быть интересно, если будет проведе-
на предварительная актуализация 
пригодных к рентабельной отработ-
ке запасов, отмечает Сергей Рыжов. В 
Минприроды сказали 

”
Ъ“, что новые 

торги будут проводиться только при 
наличии «серьезного интереса от не-
скольких претендентов». По данным 
«Русолова», ежегодные потребности 
России в олове составляют 7,5 тыс. 
тонн, из которых 90% импортируется 
из Китая, Боливии и Португалии. Ми-
ровое потребление рафинированно-
го олова, по данным отраслевого объ-
единения ITRI, составляло в 2015 году 
345,7 тыс. тонн.

Олег Петропавловский из БКС 
считает, что с учетом девальвации ру-
бля при цене олова в $21 тыс. за тон-
ну чукотский проект имеет право на 
жизнь. Но, добавляет эксперт, в ру-
блях также вдвое подорожало им-
портное оборудование, и, вероятно, 
на фоне отсутствия партнеров и вола-
тильности цен на олово это и застави-
ло Millhouse отказаться от Пыркакая.

Анатолий Джумайло

Быстрые реакторы долго строятся 
«Росатом» не нашел в себе средств на инновации

«Росатом» отложил на неопределенный 
срок строительство всех своих иннова-
ционных реакторов на быстрых нейтро-
нах: вслед за заморозкой сооружения БН-
1200 приостановлен и проект реактора 
БРЕСТ-300 «в связи с экономической ситуа-
цией в стране». БРЕСТ-300 является одним 
из ключевых элементов проекта «Росатома» 
по созданию замкнутого ядерного цикла. 
По данным 

”
Ъ“, причиной замораживания 

проекта БРЕСТ-300 стала его растущая стои-
мость. В госкорпорации уверяют, что о пол-
ной остановке проекта речи не идет.

«Росатом» предлагает на неопределенный пе-
риод отложить строительство реактора БРЕСТ-300, 
одного из элементов проекта «Прорыв» (включает 
проектирование и строительство новых бридеров 
— атомных реакторов на быстрых нейтронах). «В 

результате проведенной в 2016 году приоритиза-
ции мероприятий принято решение отказаться от 
старта строительства инвестпроекта БРЕСТ до мо-
мента стабилизации экономической ситуации в 
стране»,— говорится в пояснительной записке к 
ФЦП «Ядерные энерготехнологии нового поколе-
ния» на 2010–2020 годы, за счет которой финанси-
руется проект. Общий объем ФЦП сокращается на 
17,2%, до 112,4 млрд руб.

«Прорыв» должен запустить систему замкну-
того ядерного топливного цикла — отработан-
ное ядерное топливо (ОЯТ) после повторной пе-
реработки можно заново использовать в бриде-
рах, использующих наиболее распространен-
ный изотоп урана U-238. «Росатом» построил на 
Белоярской АЭС два опытно-промышленных 
бридера с натриевым теплоносителем — БН-600 
и БН-800, планировалось строительство коммер-

ческого БН-1200, но в прошлом году проект отло-
жили на неопределенный срок.

БРЕСТ-300 со свинцовым теплоносителем — па-
раллельный проект бридера мощностью 300 МВт, 
его планировалось строить в Северске на площад-
ке Сибирского химического комбината. Там же со-
здается демонстрационный комплекс полного ци-
кла — от производства топлива для бридеров до ре-
акторной установки. Стоимость комплекса, по сло-
вам источников 

”
Ъ“, оценивалась в 60 млрд руб. В 

середине декабря замглавы «Росатома» Вячеслав 
Першуков сообщил, что стоимость БРЕСТа-300 уда-
лось снизить на 5 млрд руб. Параллельно «Росатом» 
сдвигает сроки строительства для него модуля пе-
реработки ОЯТ: его планируется синхронизиро-
вать со сроками сооружения БРЕСТа.
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«Домашние деньги» поиздержались
Инвесторам предлагают контроль над компанией

Основной бенефициар микро-
финансовой организации (МФО) 
«Домашние деньги» Евгений 
Бернштам ищет инвестора сре-
ди банков и даже готов расстать-
ся с контролем в компании, сооб-
щили источники 

”
Ъ“. «Домашние 

деньги» нуждаются как в финан-
сировании текущей деятельнос-
ти, так и в капитальном финан-
сировании — для выполнения 
ужесточаемых требований ЦБ 
по резервам. Господин Бернштам 
эту информацию опровергает.

О том, что Евгений Бернштам ведет 
переговоры о продаже «Домашних де-
нег», 

”
Ъ“ рассказали несколько источ-

ников, в том числе близких к самой 
компании. По словам собеседников 

”
Ъ“, сначала он планировал привлечь 

инвесторов, сохранив за собой контр-
оль, и рассматривал возможность про-
ведения IPO, но ему это не удалось. В 
результате господин Бернштам ре-
шился на продажу контроля в бизне-
се, сообщил собеседник 

”
Ъ“, близкий 

к «Домашним деньгам». Сам Евгений 
Бернштам в разговоре с 

”
Ъ“ опроверг 

эту информацию. В 2007 году госпо-
дин Бернштам также отрицал спра-
ведливость информации 

”
Ъ“ о своем 

назначении в ХКФ-банк, впоследст-

вии подтвержденную в пресс-релизе 
банка (см. 

”
Ъ“ от 15 февраля 2007 года). 

По словам собеседников 
”
Ъ“, в конце 

прошлого года Евгений Бернштам вел 
переговоры с Бинбанком и банком 
«Русский стандарт», однако они не 
увенчались успехом. Источник, близ-
кий к «Домашним деньгам», сообщил, 
что сейчас идут переговоры еще с дву-
мя банками, отказавшись их назвать.

• МФО «Домашние деньги» занима-
ет второе место в рейтинге «Экс-
перт РА» по размеру портфеля зай-
мов (6,8   млрд руб. на 1 июля 2016 года). 
Как сообщается на сайте компании, 
она основана в 2007 году, представле-
на в 62 регионах, ее клиентами явля-
ются более 370 тыс. граждан. Чистая 
прибыль по итогам девяти месяцев 
2016 года, согласно российской отчет-
ности,— 557,5 млн руб.
Средства необходимы «Домашним 

деньгам» для выполнения постоянно 
ужесточаемых требований ЦБ по ре-
зервам. Если еще в прошлом году ЦБ 
требовал создавать 30-процентный 
резерв по проблемным ссудам, то те-
перь МФО должны формировать ре-
зерв в размере 60%, а со следующего 
года — 100%. «Домашние деньги» име-
ют положительный капитал — 2,7 мл-
рд руб. на 30 сентября 2016 года, со-

гласно российской отчетности. Одна-
ко, по словам источников 

”
Ъ“, близ-

ких к компании, в перспективе со-
здание резервов в соответствии с тре-
бованиями ЦБ может «съесть» капи-
тал компании. «Если бы сейчас нуж-
но было создавать стопроцентный ре-
зерв по проблемным ссудам, капитал 
у 

”
Домашних денег“ был бы отрица-

тельный»,— говорит собеседник 
”
Ъ“. 

В российской отчетности объем прос-
роченных займов не раскрывает-
ся, последняя международная отчет-
ность доступна за 2015 год.

Помимо этого «Домашние день-
ги» испытывают сложности с фонди-
рованием. Большая часть кредиторов 
компании из числа банков в послед-
ние годы лишилась лицензии — «Ин-
теркоммерц», Маст-банк, Старбанк. 
Согласно международной отчетно-
сти компании, ее крупнейший кре-
дитор — банк «Русский стандарт», за-
долженность компании перед бан-
ком на 1 января 2016 года составля-
ла $51,5 млн, что в пересчете по кур-
су, указанному в отчете, соответствует 
3,75 млрд руб. В пресс-службе «Русско-
го стандарта» сообщили, что на дан-
ный момент «сумма предоставленно-
го банком финансирования меньше». 
Там отметили, что «

”
Русский стан-

дарт“ не планирует реализации сов-
местных долгосрочных стратегиче-
ских проектов с 

”
Домашними день-

гами“, прежде всего в силу приня-
той низкорисковой стратегии бан-
ка». Привлечь финансирование у дру-
гих банков сейчас тоже непросто. По 
оценке управляющего директора НРА 
Павла Самиева, сейчас МФО кредиту-
ют меньше десяти банков.

Еще сложнее найти в числе бан-
ков инвестора, готового войти в ка-
питал компании. «

”
Домашние день-

ги“ — крупная высокотехнологич-
ная компания на своем рынке, с об-
ширной клиентской базой и развет-
вленной сетью отделений, но многие 
банки сейчас вообще сторонятся ми-
крофинансового бизнеса»,— отмеча-
ет господин Самиев. В конце декаб-
ря прошлого года «Эксперт РА» пони-
зил рейтинг кредитоспособности «До-
машних деньг» до В+, оценив вероят-
ность исполнения компанией всех 
своих финансовых обязательств как 
«невысокую», а вероятность финансо-
вых затруднений в случае возникно-
вения обязательств, требующих зна-
чительных выплат, как «очень высо-
кую». Вскоре рейтинг был отозван по 
настоянию компании.

Юлия Полякова
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Процентное изменение 
за торговый день 

Диапазон изменения индикатора 
за последние три месяца

2,36% ● 241,39
10,5 20,5

2,36% ● 241,39
10,5 20,5

2,36% ● 241,39
10,5 20,5

2,36% ● 241,39
10,5 20,5

2,36% ● 241,39
10,5 20,5

Последнее значение
за минувший торговый день

Рост или снижение индикатора
за торговый день
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Минфин предложил банкам 
 алгоритм выявления индивиду
альных предпринимателей (ИП), 
заблокированных налоговика
ми за неуплату. Такие граждане 
должны быть лишены возмож
ности открытия новых счетов 
как физлица, настаивают в ми
нистерстве. Впрочем, банки 
предложенным механизмом 
пользоваться не хотят, в отсут
ствие автоматизации процесса 
они предпочитают уклоняться 
от проверок граждан на «пред
приимчивость», отделываясь 
 минимальными штрафами.

Минфин не оставляет идею ли-
шить граждан, которые одновремен-
но являются ИП — налоговыми долж-
никами, возможности открывать но-
вые счета как физлица. В ответ на за-
прос банкиров Минфин разъяснил, 
как следует действовать для обнару-
жения таких граждан (письмо есть в 
распоряжении 

”
Ъ“). Механизм таков: 

банкам предлагается на сайте ФНС 
nalog.ru через сервис «Узнай ИНН» по 
паспортным данным физлица выяв-
лять его ИНН, далее через сервис на 
том же сайте «Риски бизнеса» прове-
рять — не является ли клиент пред-
принимателем. И, если клиент ока-
жется предпринимателем, проверять 
— не блокировала ли ему счет налого-
вая инспекция.

Идея о необходимости проверки 
клиентов на «предприимчивость» бы-
ла озвучена Минфином летом прош-
лого года (см. 

”
Ъ“ от 12 июля 2016 го-

да), но тогда финансовое министерст-
во ограничилось лишь собственной 
трактовкой законодательства. В НК 

РФ есть запрет на открытие новых 
счетов, вкладов, депозитов тем нало-
гоплательщикам, чьи счета заблоки-
рованы налоговиками. Минфин в 
своем толковании распространил эту 
норму на открытие счетов и вкладов 
гражданам, являющимся по совме-
стительству ИП с заблокированным 
счетом. И поручил банкам этих гра-
ждан выявлять и в открытии вклада 
(счета) им отказывать.

Банкиры отмечают, что проводить 
подобные проверки без полной авто-
матизации процесса весьма проблема-
тично. «Проверка через сайт сущест-
венно снизит скорость обслуживания 
клиентов, кроме того, повысятся ри-
ски ошибок из-за человеческого факто-
ра»,— отмечает зампред правления 
ОТП-банка Александр Васильев. Авто-
матизировать же процесс сейчас не-
возможно, так как доступ к необходи-
мым базам данных ФНС у банков от-
сутствует. В ФНС 

”
Ъ“ сообщили, что в 

настоящее время вопрос доступа бан-
ков к соответствующим информаци-
онным ресурсам налоговой службы не 
прорабатывается, если в ФНС посту-
пит соответствующее предложение от 
банковского сообщества, служба его 
рассмотрит. Пока же обсуждается толь-
ко, что в 2017 году банки смогут полу-
чать из ФНС данные о доходах гра-
ждан, но это в выявлении ИП с забло-
кированными счетами им не поможет.

Сами банкиры с инициативой под-
ключения к базам ФНС для тотальной 
проверки граждан на «предприимчи-
вость» и неуплату налогов вряд ли вы-
ступят. «Сейчас банки такую проверку 
физлиц в большинстве своем не ве-
дут,— отмечает собеседник 

”
Ъ“ из бан-

ка, входящего в топ-50.— При этом 
штрафы банков со стороны налого-
вых органов за открытие счетов и 
вкладов гражданам, которые являют-
ся одновременно ИП с заблокирован-
ным ранее ФНС счетом, единичны». К 
тому же сумма их несущественна, со-
гласно НК РФ,— 20 тыс. руб. за каж-
дый счет. «Налоговики не могут мас-
сово привлекать банки за данное на-
рушение, так как для привлечения к 
ответственности важно доказать ви-
ну,— рассуждает президент Центра 
налоговых экспертиз и аудита Миха-
ил Мухин.— То есть тот факт, что банк 
знал, что клиент является ИП с забло-
кированным счетом, но не отказал 
ему в открытии счета как физлицу». 
Кроме того, не исключено, что в слу-
чае споров с банками налоговикам 
придется убеждать суд, что банк от-
крыл такому физлицу счет или вклад 
исключительно для предпринима-
тельских целей, добавляет он.

В такой ситуации налоговики пы-
таются воздействовать на банки че-
рез ЦБ. В пресс-службе ФНС сообщи-
ли, что трижды передавали инфор-
мацию о подобных нарушениях бан-
ков регулятору. Однако ЦБ на по-
мощь не спешит. «Контроль за соблю-
дением банками налогового законо-
дательства не входит в сферу компе-
тенции Банка России»,— сообщили 

”
Ъ“ в ЦБ. Если Минфин хочет заста-

вить банки проверять клиентов на 
«предприимчивость», то необходимо 
автоматизировать сервисы проверки 
в ФНС, усилить контроль за банками-
нарушителями и меру ответственно-
сти, считают эксперты.

Вероника Горячева

Банки закрыли глаза на ИП
Они не спешат бороться  
с налоговыми должниками

контекст  

БАНКИ

Сбербанк сдал год

Согласно российской отчетности, Сбербанк в 2016 году увеличил чистую при-
быль в 2,2 раза — до 517 млрд руб. Чистый процентный доход банка вырос 
на 41,5% и превысил 1,1 трлн руб. Процентные доходы увеличились на 3,9% 
за счет роста объема работающих активов. Процентные расходы сократились 
на 21,8% из-за оптимизации структуры средств клиентов и снижения ставок 
привлечения. Чистый комиссионный доход вырос по сравнению с 2015 годом 
на 21,3% — до 318,6 млрд руб., а операционные расходы — на 9,5%. Активы 
Сбербанка в 2016 году сократились на 4,7% — до 22,3 трлн руб. Компаниям 
за 2016 год банк предоставил свыше 9,1 трлн руб., тем не менее его портфель 

корпоративных кредитов сократился на 7,6%. Частным клиентам за год выдано 
1,55 трлн руб., розничный кредитный портфель вырос на 4,8%. Доля просро-
ченной задолженности в совокупном портфеле на 1 января 2017 года состави-
ла 2,5% против 3,3% на начало 2016 года. При этом в прошлом году Сбербанк 
увеличил объем резервов на возможные потери по ссудам на 1,2%, в результа-
те он превысил 1 трлн руб. «Интерфакс»

АСВ потребовало компенсации

Агентство по страхованию вкладов (АСВ) обратилось в Арбитражный суд Смо-
ленской области с требованием взыскать с экс-руководителей Смоленского 
банка 13,8 млрд руб. Заявление зарегистрировано судом в пятницу. Размер 
 ответственности рассчитан исходя из суммы неудовлетворенных требований 
кредиторов, уточнили в АСВ. Как конкурсный управляющий банка АСВ требует 
привлечь к субсидиарной ответственности бывших контролирующих лиц кре-
дитной организации — председателя правления Анатолия Данилова, предсе-
дателя совета директоров, управляющего Московским филиалом Павла Шито-
ва, а также Романа Щербакова и Михаила Яхонтова. Лицензию у Смоленского 
банка ЦБ отозвал в декабре 2013 года, в феврале 2014 суд признал кредит-
ную организацию банкротом. «Дыру» в балансе Смоленского банка оценили 

в 5,9 млрд руб. Промышленный суд города Смоленска в сентябре 2016 года 
приговорил бывшего президента ОАО «Смоленский банк» Анатолия Данилова 
к семи годам лишения свободы условно за мошенничество. «Прайм»

МЕГАРЕГУЛЯТОР

ЦБ подслушает манипуляторов

Закон, дающий доступ Банку России к телефонным разговорам подозревае-
мых в инсайдерской торговле и манипулировании рынком, будет рассмотрен 
Госдумой осенью, сообщил первый зампред ЦБ Сергей Швецов. Речь идет 
о праве ЦБ обращаться в суд с заявлением о предоставлении информации, со-
держащей тайну переписки, телефонных переговоров, почтовых отправлений, 
телеграфных и иных сообщений, передаваемых по сетям электросвязи и сетям 
почтовой связи, необходимых для осуществления проверки нарушений закона 
об инсайде. Господин Швецов также отметил, что процедура согласования 
данной нормы потребует времени и законодательство об инсайде будет совер-
шенствоваться достаточно долго, поскольку почти каждая из восьми новелл 
текста соглашения об обмене информацией IOSCO затрагивает законодатель-
ство об инсайде. «Интерфакс»

В результате чего граждане оказы-
ваются в ситуации, когда теряется ин-
вестиционный доход за предыдущий 
период»,— отметили в пресс-службе 
Минтруда.

Эти аргументы в экономическом 
блоке правительства, по всей види-
мости, сочли неубедительными. От-
рицательные заключения на проект 
направили и Минфин, и Минэконо-
мики (отзывы есть в распоряжении 

”
Ъ“). Оба министерства указывают, 

что инициатива противоречит дейст-
вующему законодательству, в кото-
ром прописана возможность гра-
ждан переводить пенсионные нако-
пления «с использованием информа-
ционно-телекоммуникационных се-
тей, доступ к которым не ограничен 
определенным кругом лиц». «Банк 
России ответит авторам инициативы 
после ее изучения»,— сообщили в 
пресс-службе ЦБ.

• В настоящий момент существу
ют несколько способов подачи заяв
лений в ПФР о переводе пенсионных 
накоплений. Гражданин может по
дать такое заявление в ходе личного 
визита в ПФР, направить по почте 
(в этом случае также потребуются 
услуги нотариуса), в многофункцио
нальном центре (МФЦ), через единый 
портал госуслуг. Также заявление 
можно оформить в банке, выступа
ющем агентом НПФ, или в самом 
фонде, при этом подпись граждани
на и идентификация его личности 
будет проведена удостоверяющим 
центром.
Как следует из данных ПФР, предо-

ставленных по запросу 
”
Ъ“, послед-

ний канал наиболее востребован. 
Так, по состоянию на 1 декабря в ПФР 
поступило 7 млн заявлений граждан 
о переводе пенсионных накоплений. 
Из них 6,6 млн заявлений были пода-

ны в электронном виде с использова-
нием услуг удостоверяющих цент-
ров, 226 тыс.— при личном визите 
граждан в ПФР, 172 тыс.— почтой и 
курьером, 5,7 тыс.— через МФЦ. Че-
рез портал госуслуг в ПФР были на-
правлены заявления всего лишь от 
трех граждан.

Участники отрасли инициативу 
Минтруда встретили негативно. «По 
сути это попытка перекрыть переток 

”
молчунов“ из ПФР и максимально 

усложнить переход гражданам, сде-
лавшим свой выбор в пользу НПФ»,— 
подчеркивает президент НАПФ Конс-
тантин Угрюмов. «Работа через удосто-
веряющие центры — наиболее техно-

логичный и удобный для граждан 
способ перевести накопления, а для 
НПФ — наименее затратный»,— от-
мечает гендиректор НПФ «ЛУКОЙЛ-
Гарант» Денис Рудоманенко. В случае 
утверждения проекта на адаптацию 
участникам рынка, по его мнению, 
потребуется три-четыре месяца. По 
оценке гендиректора НПФ «Будущее» 
Николая Сидорова, в этом случае об-
щий объем переходов между фонда-
ми уменьшится примерно в два раза.

Сроки вступления в силу поста-
новления правительства в проекте не 
прописаны. Самым негативным сце-
нарием участники рынка называют 
его регрессивное действие: постанов-
ление может заблокировать переход 
значительной части «молчунов» по 
итогам кампании 2016 года, которые 
будут обнародованы ПФР лишь в мар-
те этого года. Впрочем, такой сцена-
рий маловероятен. «Чтобы распро-
странить действие на ранее подан-
ные заявления, в постановлении 
нужно четко прописать обратную си-
лу этого акта,— указывает управляю-
щий партнер юридической фирмы 
Lidings Андрей Зеленин.— Однако 
если в результате ухудшается положе-
ние уже сделавших свой выбор гра-
ждан, есть шансы оспорить такое по-
становление в Верховном суде».

Павел Аксенов

У накоплений стирается  
электронная подпись

НПФ РГС с высокой вероятно
стью войдет в периметр сделки 
по объединению активов груп
пы «Росгосстрах» и «Открытия». 
По информации 

”
Ъ“, планирует

ся, что под контроль «Открытия» 
перейдут страховая компания 
(СК), Росгосстрахбанк и НПФ 
РГС, а процедура M&A займет 
около полугода. Эксперты назы
вают НПФ наиболее ликвидным 
активом «Росгосстраха», указы
вая, что эта сделка может стать 
самой дорогой за всю историю 
пенсионного рынка.

О том, что НПФ РГС перейдет под 
контроль «Открытия» вместе с други-
ми активами группы «Росгосстрах», 

”
Ъ“ сообщили три источника, знако-

мых с условиями сделки. По словам 
одного из собеседников 

”
Ъ“, сделка 

очень сложная, расчета только день-
гами не будет. Ранее СМИ сообщали, 
что НПФ останется в собственности 
нынешнего владельца «Росгосстраха» 
Данила Хачатурова. В пресс-службах 
«Открытия» и «Росгосстраха» отказа-
лись от комментариев.

О том, что «Открытие» и «Росгос-
страх» намерены создать финансовую 
группу, стало известно в середине де-
кабря 2016 года. Ранее СК «Росгос-
страх» объявила допэмиссию на 
46 млрд руб., которую, по данным со-
беседников 

”
Ъ“, выкупят по большей 

части уже новые инвесторы, а госпо-
дин Хачатуров станет миноритарным 
акционером «Открытие холдинга». 
По словам источников 

”
Ъ“, близких к 

сторонам сделки, предполагается, 

что в результате активы объединен-
ной группы будут превышать 4 трлн 
руб., клиентская база — 50 млн чело-
век, количество точек продаж — око-
ло 4 тыс., количество сотрудников — 
около 100 тыс.

«Открытие» очевидно было заин-
тересовано в контроле над НПФ РГС, 
поскольку пенсионный бизнес «Рос-
госстраха» — один из самых лик-
видных в группе, считают эксперты. 

НПФ РГС занимает седьмое место по 
активам (164 млрд руб., данные на 31 
сентября 2016 года). Это растущий 
актив, фонд в течение нескольких 
лет демонстрирует увеличение кли-
ентской базы и активов, отмечает 
гендиректор консалтинговой компа-
нии «Пенсионный партнер» Сергей 
Околеснов. «Качество базы НПФ РГС 
находится на среднем уровне — в 
основном она обеспечена клиента-
ми страховой группы, а не банков-
скими клиентами, потому средний 
счет несколько ниже среднего по ин-
дустрии,— продолжает он.— Рост ак-
тивов обеспечивается сетью страхо-
вой кампании, вне этой связки для 
НПФ РГС велик риск оттока базы». 
При этом группа «Открытие» объек-
тивно заинтересована в росте базы 
НПФ, как и другие крупные игроки, 

заключает эксперт. На текущий мо-
мент «Открытие» является бенефи-
циаром (владеет менее 20% в каждом 
фонде) НПФ «Лукойл-гарант» (активы 
на 31 сентября 2016 года — 277,4 мл-
рд руб.) и НПФ электроэнергетики 
(139,8 млрд руб.).

Переход НПФ РГС под контроль 
«Открытия» может стать самой доро-
гой сделкой в истории пенсионного 
рынка. По оценке участников рынка, 

сумма сделки, с учетом размера фон-
да, может составить 15–20% от акти-
вов НПФ РГС, или более 25 млрд руб. 
Настолько крупных сделок в абсолют-
ных цифрах на российском пенсион-
ном рынке еще не было. Как отмеча-
ют собеседники 

”
Ъ“, пауза с включе-

нием фонда в периметр сделки могла 
быть связана с завершением кампа-
нии по привлечению новых клиен-
тов в НПФ РГС. «В идеале нужно было 
дождаться итогов переводной кампа-
нии, которые будут подведены в мар-
те, НПФ РГС довольно агрессивно вел 
привлечение. Однако и данные о пе-
реданных в ПФР заявлениях на пере-
вод могут быть своеобразным ориен-
тиром»,— говорит руководитель фон-
да из топ-10 по активам.

Юлия Полякова,  
Павел Аксенов

«Открытию» добавят к пенсии
В сделку с «Росгосстрахом» может войти НПФ

Три крупнейших международных 
рейтинговых агентства  подали 
заявки на регистрацию филиа
лов в ЦБ. Таким образом, «боль
шая тройка» согласилась с тем, 
что сможет присваивать в России 
только рейтинги по международ
ной шкале. Однако на горизонте 
двухтрех лет сохраняется вероят
ность переформатирования их 
филиалов в полноценные дочер
ние компании, что обострит 
 конкуренцию на российском 
рейтинговом рынке.

«Большая тройка» международных 
рейтинговых агентств — Stan dard & 
Poor’s (S&P), Moody’s и Fitch — намере-
на остаться в российском правовом по-
ле в виде филиалов иностранных юри-
дических лиц. «Речи о дочерних струк-
турах пока не идет»,— сообщил пер-
вый зампред ЦБ Сергей Швецов (цита-
та по «Интерфаксу»). Войти в реестр фи-
лиалов и представительств иностран-
ных рейтинговых агентств, который 
формирует регулятор, международ-
ным компаниям необходимо до 13 ию-
ля 2017 года. В этом случае агентства 
смогут присваивать российским эми-
тентам рейтинги, но только по между-
народной шкале. При этом такие рей-
тинги перестанут приниматься рос-
сийскими ведомствами в целях регу-
лирования — например, при листинге 
на бирже, получении доступа к госфи-
нансированию, вхождении в ломбард-
ный список ЦБ и т. д.

Фактически у «большой тройки» 
останется единственная рыночная 

ниша — присвоение рейтингов в це-
лях привлечения эмитентами финан-
сирования из-за рубежа. По словам 
доцента ВШЭ Антона Табаха, в 2017 
году сокращение бизнеса «большой 
тройки», скорее всего, будет незначи-
тельным — на уровне 5–10%. «Нацио-
нальные шкалы никогда не были су-
щественной частью бизнеса этих 
агентств. Большая часть клиентов ис-
пользовала их рейтинги для внеш-
них займов — и она будет продолжать 
нуждаться в услугах тройки»,— гово-
рит он. Впрочем, эта ниша уже сокра-
тилась в 2014 году из-за падения инте-
реса зарубежных инвесторов к рос-
сийским компаниям, отмечает пред-
седатель комитета ПАРТАД по вну-
треннему контролю и управлению 
рисками Александр Баранов.

Представители российских рей-
тинговых агентств соглашаются ком-
ментировать конкурентов только на 
условиях анонимности. Так, один из 
собеседников 

”
Ъ“ уверен, что сильнее 

всего пострадает сектор региональ-
ных и муниципальных администра-
ций, а также банков. И если количест-
во рейтингов первых, вероятно, со-
кратится до нуля, то вторых может 
стать меньше примерно на треть. На 
горизонте же двух-трех лет сокраще-
ние российского бизнеса тройки ста-
нет заметнее, отмечают эксперты. «В 
два-три раза, если к тому времени не 
отменят санкции против РФ»,— оце-
нивает господин Баранов.

Однако не исключен сценарий, 
при котором «большая тройка» решит 

переформатировать свои российские 
филиалы в полноценные офисы, то 
есть дочерние предприятия, аккреди-
тованные ЦБ. «Для них первичен биз-
нес. Если потенциальная выгода пре-
высит издержки, в том числе и поли-
тического характера, это произой-
дет»,— отмечает один из собеседни-
ков 

”
Ъ“. «Если 

”
большая тройка“ вер-

нется на рынок со всем набором 
функций, он станет очень жестко кон-
курентным. Национальным агентст-
вам придется тяжело»,— говорит дру-
гой участник рейтингового бизнеса.

Сами агентства на вопросы о пла-
нах развития бизнеса в России прямо 
не отвечают. «Агентство нацелено на 
этот рынок и на поддержку участни-
ков рынка, ведущих деятельность на 
российском рынке капитала»,— со-
общили в Fitch. В Moody’s также вы-
разили намерение сохранить актив-
ное присутствие на российском рын-
ке, не прокомментировав планы со-
здания дочерних обществ. «Мы наме-
рены продолжать свою деятельность 
на этом важном для нас рынке и в 
дальнейшем… и продолжаем из-
учать возможность создания дочер-
ней российской компании»,— сооб-
щили в S&P. Если международные 
агентства решат создать в России «до-
чек», то им придется пройти процеду-
ру аккредитации, которая «сущест-
венно отличается как по перечню до-
кументов, так и по требованиям, 
предъявляемым к таким организаци-
ям», напомнили в ЦБ.

Мария Сарычева

Большая тройка филиалов
Международные рейтинговые агентства  
остаются в России

с1

164 миллиарда рублей  
составляли активы НПФ РГС, по данным ЦБ 
на 31 сентября 2016 года, что соответствует 
седьмому месту

 3-МЕС. LIBOR (REUTERS)  ИНДЕКС «ММВБ ФИНАНСЫ» (МБ)  ОБЪЕМ ТОРГОВ АКЦИЯМИ (МБ)  КАПИТАЛИЗАЦИЯ (МБ)  ЗОЛОТО (REUTERS)
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ЦИТАТА

Чудес не бывает. Если мы хотим 
длинных денег, нам надо дать 
шанс индустрии как-то повоевать 
за деньги населения.  
Сегодня этого шанса нет
— Сергей Швецов,
первый зампред ЦБ, 13 января 2017 года



Коммерсантъ   l   Понедельник 16 января 2017 №6/П   l   kommersant.ru   l   КоммерсантъFM 93,6   l  9

деловые новости

октябрь ноябрь декабрьноябрь декабрьноябрь декабрьноябрь декабрь октябрьоктябрьоктябрьоктябрь ноябрь декабрь

● 31,142

20

24

28

32

36

40тыс. руб. / тонна ● 35,657

0,18%          
20

28

36

44

52

60$ / баррель    ● 52,93

0,60%
2,50 6,50

2,5

3,3

4,1

4,9

5,7

6,5тыс. пунктов ● 5,673

0,45%
0,00

0,46

0,92

1,38

1,84

2,30тыс. пунктов

0,63%
1,5

2,5

3,5

4,5

5,5

6,5

0,87%

● 2,067тыс. пунктов ● 5,626

20,0 40,0 20,0 60,0 1,5 6,5 0,0 2,3

 ИНДЕКС «ММВБ МЕТАЛЛУРГИЯ» (МБ)  ИНДЕКС «ММВБ ЭЛЕКТРОЭНЕРГЕТИКА» (МБ) ИНДЕКС «ММВБ НЕФТЬ И ГАЗ» (МБ) ДИЗТОПЛИВО («КОРТЕС-ГАЗОЙЛЬ»)  НЕФТЬ URALS (REUTERS)

Несмотря на приостановку со-
здания совета рынка на желез-
нодорожном транспорте, ведом-
ства и ОАО РЖД продолжают 
работу над созданием электрон-
ной торговой площадки (ЭТП) 
по предоставлению вагонов, ко-
торая задумывалась как базис 
этой организации. Идею ЭТП 
вновь вынес на обсуждение ап-
парат правительства. ФАС хочет, 
чтобы торги были максималь-
но обезличенными и обеспечи-
вали участие малых и средних 
грузоотправителей с нерегуляр-
ными отправками.

Работа над электронной торговой 
площадкой по предоставлению ваго-
нов вошла в новую стадию. Как следу-
ет из письма и. о. главы департамен-
та госполитики в области железнодо-
рожного транспорта Минтранса Ро-
мана Самарского от 11 января, до 16 
января ОАО РЖД и СРО «Союз опера-
торов железнодорожного транспор-
та» должны представить в департа-
мент свое мнение по письму ФАС о 
создании ЭТП. Так Минтранс реаги-
рует на поступивший 30 декабря за-
прос из аппарата правительства.

Исходное письмо главы ФАС Иго-
ря Артемьева первому вице-премье-
ру Игорю Шувалову датируется еще 
12 сентября. В нем сообщается, что 
концепция ЭТП разработана и ее по-
явление «впервые создаст возмож-
ность для грузоотправителей зака-
зывать, оплачивать и контролиро-
вать услугу по перевозке грузов на 
100% в электронном виде, без необ-
ходимости личных контактов с со-
трудниками ОАО РЖД и оператора-

ми, предоставляющими вагоны». Ап-
парат правительства 30 декабря ра-
зослал документ в Минэкономики, 
Минтранс, ФАС и ОАО РЖД с прось-
бой предоставить согласованную по-
зицию по вопросу.

Сначала ФАС выступала за то, что-
бы ЭТП стала частью совета рынка — 
отраслевой организации, представ-
ляющей интересы всех его участни-
ков, по структуре аналогичной сове-
ту рынка в электроэнергетике. Опе-
раторы выступали против этого, гру-
зоотправители во мнениях раздели-
лись. В мае вице-премьер Аркадий 
Дворкович, одобряя концепцию со-
вета рынка, исключил из нее элек-
тронные торги, а на совещании 26 
декабря было решено вообще по-
временить с его созданием (см. 

”
Ъ“ 

от 10 декабря). В ОАО РЖД ситуацию 
не комментируют до 16 января. Мо-
нополия и ФАС с весны прорабаты-
вали концепцию ЭТП в рамках их 
совместной рабочей группы, куда 
также вошли грузоотправители. Ре-
зультатом стала ЭТП «Грузовые пере-
возки», которая с 20 декабря начала 
работать в тестовом режиме, в про-
мышленную эксплуатацию ее пла-
нируют запустить в январе.

В ФАС 
”

Ъ“ пояснили, что ОАО 
РЖД пока не презентовало службе 
свою систему, но техническое зада-
ние согласовано. «Заключение до-
говора, составление заказа, опла-
та — все стадии должны проходить 
без единого персонального контак-
та»,— подчеркнули в ФАС, отметив, 
что если это не будет сделано, зада-
ние не будет выполнено. Доступ к 
ЭТП абсолютно добровольный, го-

ворят в ФАС. Основные задачи ЭТП 
— это оптимизация затрат ОАО РЖД, 
а также обеспечение доступа к услу-
ге малого и среднего бизнеса, кото-
рый отправляет грузы нерегулярно. 
В службе считают необходимым, что-
бы к ЭТП имел доступ как можно бо-
лее широкий круг операторов, а не 
только крупные, и рассчитывают, 
что функционирование ЭТП позво-
лит задать корректный индикатор 
цены предоставления вагона.

В теории ЭТП, если она организо-
вана качественно, создает большой 
потенциал для оптимизации загруз-
ки парка на всей сети, говорит источ-
ник 

”
Ъ“ на рынке. Однако этому долж-

на предшествовать серьезная матема-
тическая и законодательная работа, 
иначе рынок получит «очередную об-
узу». Так, говорит собеседник 

”
Ъ“, не-

обходимо тщательно обдумать алго-
ритм обработки заявок при лимити-
рованной инфраструктуре — по ка-
кому принципу будет определяться, 
кто будет допущен, а кто нет. Также, 
добавляет он, сегодня собственник 
вагонов и грузоотправитель, заклю-
чая договоры, сами несут коммерче-
ские риски. Но кто будет нести эти 
риски при работе через ЭТП, неясно: 
между сторонами возникает посред-
ник, профессионализм которого под 
вопросом, а если снимать риски нео-
беспечения загрузки за счет страхова-
ния, цена услуги увеличится. По мне-
нию другого собеседника 

”
Ъ“, если в 

привязке к совету рынка ЭТП можно 
было бы реализовать нормально, то 
как автономная единица она вызыва-
ет «сплошные вопросы».

Наталья Скорлыгина

Торговля вагонами  
не потребует совета
ФАС продолжает борьбу за электронную площадку 
по предоставлению вагонов

Как стало известно 
”
Ъ“, пра-

вительство решило не повто-
рять провалившийся уже два-
жды конкурс на строительство 
железнодорожного подхода 
к  Керченскому мосту со стороны 
Крыма. Поскольку желающих 
строить объект за 17 млрд руб. 
не нашлось, в ближайшие дни 
подрядчиком будет назначен 
«Стройгазмонтаж» (СГМ), кото-
рый строит сам мост и поэтому 
имеет возможность уложиться 
в стоимость и сроки.

Правительство нашло решение 
проблемы отсутствия претендентов 
на строительство железнодорожно-
го подхода к мосту через Керченский 
пролив. Как сообщил источник 

”
Ъ“ в 

Белом доме, чиновники предложили 
проект ООО «Стройгазмонтаж» Арка-
дия Ротенберга, которое строит сам 
мост. Проект распоряжения, опреде-
ляющий СГМ подрядчиком в соответ-
ствии с ФЗ №44 о госзакупках, будет 
внесен в ближайшие дни. В СГМ опе-
ративных комментариев получить не 
удалось. «После того как было объяв-
лено два конкурса по выбору подряд-
чика и ни одной заявки не поступи-
ло, Министерство транспорта обра-
тилось в СГМ с предложением рас-
смотреть возможность строительства 
объекта»,— подтвердил 

”
Ъ“ через сво-

его представителя министр транспор-
та Максим Соколов. Он подчеркнул, 
что СГМ «зарекомендовал себя как от-
ветственный подрядчик»: «Мост стро-
ится по графику, по некоторым пара-
метрам даже с опережением. У ком-
пании есть необходимые ресурсы, и, 
уверен, им по силам второй объект, 
сопряженный с мостом».

СГМ получил подряд на строитель-
ство Керченского моста в феврале 
2015 года (тогда других претендентов 
на проект тоже не нашлось), общая 
стоимость работ, финансируемых за 
счет ФЦП «Социально-экономическое 

развитие Республики Крым и города 
Севастополь до 2020 года»,— 223,1 мл-
рд руб. Автомобильное движение по 
мосту должно начаться в конце 2018 
года, железнодорожное — в 2019 году.

Конкурс на строительство желез-
нодорожных подходов к мосту был 
объявлен в сентябре, стоимость работ 
по контракту составляет 16,9 млрд 

руб., срок завершения — ноябрь 2019 
года. Протяженность железнодорож-
ного подхода составит 18 км, он будет 
примыкать к однопутному участку 
Керчь—Джанкой. Подход к Керчен-
скому мосту будет неэлектрифици-
рованным двухпутным с возможной 
электрификацией в будущем. Про-
гнозируемый грузопоток — 13,5 млн 
тонн, пассажиропоток — 14,4 млн че-
ловек. Однако поступила всего одна 
заявка, от «Железных дорог Якутии», 
которая не прошла предквалифика-
ционный отбор. На второй конкурс, 
завершившийся в конце декабря, зая-
вок не подал никто. По мнению участ-
ников рынка и аналитиков, причи-
на в цене, не учитывающей риск для 
подрядчика попасть под санкции, и 
неготовность технической базы.

Собеседник 
”
Ъ“ в правительст-

ве признает, что «подряд не являет-

ся сверхприбыльным». Но, по его 
мнению, СГМ возьмется, поскольку 
«строить мост в никуда, очевидно, 
никто не хочет». У компании больше 
шансов уложиться в стоимость, так 
как для организации стройки моста 
на крымской стороне уже разверну-
та вся необходимая инфраструктура 
— вахтовый городок, бетонные уста-
новки, технологические и складские 
площадки, поясняет источник 

”
Ъ“, и 

эти мощности могут быть использо-
ваны для реализации двух проектов 
одновременно.

По словам одного из собеседников 

”
Ъ“, единственная преференция для 

подрядчика, которого выбирает пра-
вительство,— то, что компании не-
обязательно предоставлять банков-
скую гарантию. «Но в конкурсе этот 
фактор явно не был ключевым,— от-
мечает он.— Очевидно, что многие 
не участвовали ввиду низкой маржи-
нальности, а также возможности по-
пасть в санкционный список. Да и 
технологически проект нестандарт-
ный и сложный».

По мнению главы «Infoline-Ана-
литики» Михаила Бурмистрова, ло-
гика выбора СГМ правильная, так 
как консолидируется ответствен-
ность за весь объект, который сло-
жен по грунтам и сейсмике, а «с ими-
джевой точки зрения» он едва ли 
не более важен, чем олимпийские 
стройки. Эксперт согласен, что низ-
кая маржинальность контракта мо-
жет быть адекватна только для под-
рядчика, у которого на площадке 
уже развернута техника и рабочая 
сила и учтен санкционный риск. Так-
же, по мнению господина Бурмист-
рова, выбором единственного под-
рядчика правительство обеспечи-
вает соблюдение дедлайна: если бы 
с решением этого вопроса вышли за 
рубеж первого квартала, срыв сро-
ков угрожал бы всему проекту.

Наталья Скорлыгина

Железные дороги сведут в одно лицо
Подходы к Керченскому мосту построит «Стройгазмонтаж»

Еще один инвестпроект «Проры-
ва» — строительство модуля фабри-
кации/рефабрикации (МФР) уран-
плутониевого топлива останет-
ся в прежних сроках (2020 год), но 
его стоимость снизится с 27,3 млрд 
руб. до 20,75 млрд руб. Сокращение 
произойдет за счет внебюджетных 
источников, 5 млрд руб. бюджетных 
средств будут выделены.

По словам источников 
”
Ъ“, знако-

мых с ситуацией, причиной замороз-
ки БРЕСТа стало «существенное уве-
личение его стоимости при сохра-
нении прежних объемов финанси-
рования из бюджета». Сначала раз-
ницу «Росатом» планировал вклю-
чить в собственную инвестпрограм-
му, но при согласовании ФЦП госкор-

порация не передала документы для 
обоснования возможности выделе-
ния внебюджетных источников. Из-
за этого реализация проекта в 2016 
году не велась, а «средства бюджета 
на 2016 год по инициативе самой го-
скорпорации были перераспределе-
ны», говорит собеседник 

”
Ъ“. В кон-

це декабря 2016 года «Росатом» пред-
ставил предложения по изменению 
ФЦП, «исключив данный объект из 
программы». В Минэкономики 

”
Ъ“ 

сообщили, что «проект ФЦП находит-
ся на рассмотрении министерства».

В «Росатоме» подтвердили, что са-
мостоятельно инициировали коррек-
тировку ФЦП: «Суть — снижение кап-
затрат по проектам ФЦП, что соответ-
ствует стратегии госкорпорации». В 
«Росатоме» считают, что корректиров-
ка ФЦП не ведет к отказу от «Проры-

ва»: сейчас идет строительство опыт-
но-демонстрационного комплекса, 
возводится МФР. «Строительство ре-
актора БРЕСТ мы не останавливаем, 
а оптимизируем, синхронизируя со 
сроками возведения других объек-
тов»,— говорят в госкорпорации.

По оценке главы независимо-
го издания AtomInfo.Ru Алексан-
дра Уварова, заморозка проекта 
БРЕСТ-300 «была ожидаема на фоне 
ситуации в стране». Он добавил, что 
такие глобальные проекты до пол-
ной реализации часто проходят че-
рез временное снижение интере-
са. Но, считает аналитик, «Росатом» 
к этому проекту однозначно вернет-
ся, «так как в него уже вложено мно-
го денег», хотя о конкретных сроках 
«говорить пока сложно».

Татьяна Дятел

Быстрые реакторы долго строятся 

Государство рассчитывает к 2018 году удвоить по-
ставки сельхозтехники за рубеж. Этому способству-
ет низкая база, а также старт комплексной господ-
держки продаж на внешние рынки, во многом 
благодаря которой компании рассчитывают улуч-
шить конкурентоспособность и наладить постав-
ки на новые рынки — например, в Китай, Индию 
и Аргентину.

Российский экспорт сельхозтехники удвоится к 2018 
году, заявил глава Минпромторга Денис Мантуров в пят-
ницу на Гайдаровском форуме. По его словам, ставится за-
дача закрыть потребности внутреннего рынка и ближне-
го зарубежья, а к 2025 году нарастить поставки сельхозтех-
ники за рубеж в четыре раза. Сегодня на экспорт идет око-
ло 12% от общего объема производства в 40 тыс. единиц 
техники.

Сельхозтехника включает в себя тракторы, комбай-
ны, сеялки, культиваторы, опрыскиватели, плуги и др. По 
оценкам SBS Consulting, мировой рынок составляет око-
ло $110 млрд, объем производства в России в прошлом го-
ду оценивается примерно в 112 млрд руб., так что доля Рос-
сии составляет 1,5–2%. По данным ассоциации «Росагро-
маш» (в нее входит 125 организаций, на которые прихо-
дится более 80% выпускаемой в РФ продукции), в 2016 го-
ду экспорт сельхозтехники вырос на 20%, до 2,7 тыс. ма-
шин. На продукцию «Ростсельмаша» пришлось 60%, 17% 
— Петербургского тракторного завода, 7% — зерноубороч-
ная и кормоуборочная техника ростовского завода «Кле-
вер». Ключевой внешний рынок для российских произво-
дителей — Казахстан (60% всего экспорта), поставки в дру-
гие страны идут в гораздо меньших объемах (примерно 
по 1,5–2%). При этом экспорт идет как на традиционные 
рынки стран СНГ (Молдавия, Узбекистан, Таджикистан, 
Киргизия), так и в страны дальнего зарубежья — в Чехию, 
Венгрию, Францию, Польшу, Германию, Канаду.

В «Росагромаше» считают прогноз Минпромторга ре-
алистичным и отмечают, что в 2018 году объем экспорта 

должен составить 5,4 тыс. единиц техники. План по экс-
порту на 2017 год в ассоциации не разглашают. Коммер-
ческий директор Claas (не входит в «Росагромаш») Миха-
эль Риттер рассказал 

”
Ъ“, что в 2016 году благодаря расши-

рению мощностей краснодарского завода компании уда-
лось нарастить объемы экспорта конечной продукции в 
страны СНГ и комплектующих в Германию. В следующем 
году Claas намерена освоить рынки Китая, Ирана и Тур-
ции. Источник 

”
Ъ“ в отрасли рассказал, что другие ино-

странные производители не планируют экспортировать 
продукцию со своих российских площадок. Он отмечает, 
что это невыгодно с учетом невысокой локализации про-
изводства, кроме того, на мировых рынка спрос на сель-
хозтехнику падает.

Заместитель директора «Росагромаша» Денис Максим-
кин отметил, что рост экспорта возможен в том числе бла-
годаря господдержке. Правительство собирается субсиди-
ровать часть затрат на транспортировку экспортируемой 
продукции, экспортные НИОКР в 2017–2019 годах, а так-
же затраты на выставочно-ярмарочную деятельность. Кро-
ме того, поддержка включает субсидирование экспорт-
ных кредитов, затрат на создание системы послепродаж-
ного обслуживания, регистрации патентов и продвиже-
ния продукции. По данным 

”
Ъ“, финансирование будет 

выделено из антикризисного фонда правительства, но ре-
шений по конкретным суммам субсидий пока нет. Незна-
чительная часть экспортных субсидий уже заработала в 
конце 2016 года. По данным «Росагромаша», 180 млн руб. 
получили члены ассоциации (в частности, ростовские 
«Клевер» и «Лилиани», нижегородский «Мельинвест») на 
логистику и омологацию техники.

Консультант SBS Consulting Дмитрий Бабанский отме-
чает, что удвоение продаж на экспорт реально с учетом 
низкой базы и расширения господдержки. Кроме того, 
позитивным фактором эксперт считает курс рубля, «кото-
рый вряд ли продолжит укрепляться».

Яна Циноева

Тракторы погонят через границу
Экспорт сельхозтехники из РФ может удвоиться за два года

с7

ЦИТАТА

Рассчитываю, что подходы  
к Керченскому мосту и вся необ-
ходимая сопутствующая инфра-
структура также будут сданы 
 качественно и в срок
— Владимир Путин,
президент РФ, 26 октября 2016 года
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Американский девелопер Hines взял 
паузу в переговорах о покупке еще 
 одной офисной башни в многофунк
циональном комплексе «Метрополис» 
на севере Москвы. Компания решила 
дождаться возможной перезагрузки 
политических отношений между 
 Вашингтоном и Москвой. Для Hines, 
у которой уже есть доли в «Метропо
лисе», выгодно консолидировать 
большую часть площадей: сейчас 
 стоимость бизнесцентра оценива
ется в €95 млн, что на треть меньше, 
чем два года назад.

Международная девелоперская компа-
ния Hines со штаб-квартирой в Техасе прио-
становила переговоры по покупке у инвест-
фонда Heitman одной из офисных башен 
площадью 28 тыс. кв. м в многофункцио-
нальном комплексе «Метрополис» у стан-
ции метро «Войковская» на севере Москвы. 
Об этом сообщили два источника 

”
Ъ“ на 

рынке коммерческой недвижимости. По 
словам одного из них, потенциальный по-
купатель взял паузу в переговорах для оцен-
ки дальнейшей политической обстановки в 
России и перспектив взаимоотношений ад-
министрации вновь избранного президен-
та США Дональда Трампа с российскими 
властями. «Сейчас многие американские 
компании, работающие в России, заняли 
аналогичную позицию»,— говорит собесед-
ник 

”
Ъ“. В представительстве Hines в Мо-

скве от комментариев отказались. Heitman 
оставил без ответа запрос 

”
Ъ“.

«До этого у нас не было такого ощуще-
ния, что на инвестиции в российскую не-
движимость как-то влияют политические 
события, поскольку фонды из США не 
управляют в чистом виде американским 
капиталом, в них существенная доля азиат-
ских инвестиций»,— комментирует дирек-
тор отдела рынков капитала и инвестиций 
CBRE Елена Подлесных. Она напоминает, 
что в 2015 году санкции не помешали Hines 
закрыть сделку по покупке двух других 
офисных башен (82 тыс. кв. м) в «Метропо-
лисе»: сейчас этими площадями девелопер 
владеет совместно с чешской PPF Real 
Estate. В то же время Heitman, штаб-кварти-
ра которого также расположена в США — в 

Чикаго, заявил о продаже своего единст-
венного актива в Москве именно в 2015 го-
ду, когда усилился политический кризис 
между Москвой и Вашингтоном.

С тех пор приобретением у Heitman офи-
сов в «Метрополисе» интересовались Россий-
ский фонд прямых инвестиций, суверен-
ный фонд Mubadala из Объединенных Араб-
ских Эмиратов, группа Accent, сообщали ра-
нее СМИ. Но всех отпугивала высокая цена: 
за свои площади Heitman хотел получить 
€120–125 млн, или 265–278 тыс. руб. за 
1 кв. м по текущему курсу ЦБ, говорит кон-
сультант на рынке коммерческой недвижи-
мости. В бизнес-центрах подобного класса и 
локации (например, Sky Light на Ленинград-
ском проспекте) сегодня средняя цена про-
дажи составляет 215 тыс. руб. за 1 кв. м при 
покупке от 50 тыс. кв. м.

Сейчас офисы, принадлежащие Heitman 
в «Метрополисе», дисконтированы пример-
но до €95 млн, утверждает другой консуль-
тант на рынке коммерческой недвижимо-
сти. В то же время, по мнению директора де-
партамента офисной недвижимости Knight 
Frank Константина Лосюкова, бизнес-центр 
«Метрополис» — один из доходных офисных 
объектов в Москве. Вакансия там не превы-
шает 3%, а размер арендных ставок достига-
ет $600–650 за 1 кв. м в год, уточняет он.

Комплекс «Метрополис» состоит из тор-
гово-развлекательного центра на 205 тыс. 
кв. м и трех офисных зданий общей площа-
дью 110 тыс. кв. м. Сейчас Hines совместно 
с чешской PPF Real Estate владеет двумя 
офисными башнями (82 тыс. кв. м) в «Ме-
трополисе». Американская компания зани-
мается оперативным управлением этими 
бизнес-центрами, сообщил источник 

”
Ъ“. 

Кроме того, ей принадлежит половина тор-
говых площадей в комплексе (остальное — 
у Morgan Stanley Real Estate Investing). «По-
этому,— продолжает собеседник 

”
Ъ“,— 

Hines не собирается по своей воле поки-
дать российский рынок, и ей выгоднее кон-
солидировать площади в 

”
Метрополисе“». 

В отличие от Heitman, у Hines в Москве есть 
и другие объекты — аутлет «Village Белая 
дача», бизнес-центр Ducat Place II у станции 
метро «Маяковская».

Динара Мамедова

«Метрополис»  
попал в режим ожидания
Hines оценивает политические риски

Продолжающийся рост 
рынка смартфонов, объемы 
продаж которых в России 
по итогам 2016 года превы
сили 329 млрд руб., негатив
но сказался на смежных 
рынках электроники. Так, 
число проданных сотовых 
телефонов без операцион
ной системы в прошлом го
ду упало на 14%, планшетов 
— на 25%, а цифровых фото
аппаратов — на 44%. Тенден
ция сохранится и в 2017 го
ду, уверены ритейлеры.

По итогам 2016 года в России 
продано 26,8 млн смартфонов 
на сумму 329,7 млрд руб., следу-
ет из предварительных данных 
МТС. По информации операто-
ра, количество проданных 
устройств выросло на 5%, а в де-
нежном выражении рынок уве-
личился на 26,3% к 2015 году. 
Средняя цена смартфона выро-
сла на 20,3%, до 12,2 тыс. руб. Ос-
новным драйвером роста про-
даж стали LTE-устройства, доля 
которых достигла 53% в общих 
продажах смартфонов.

Более высокий рост продаж в 
денежном выражении, чем в 
штуках, вызван увеличением 
спроса на гаджеты высоких це-
новых сегментов, в частности 

всей линейки Apple iPhone, ко-
торая продается в категориях 
свыше 20 тыс. руб., уточняют в 
компании «Связной». По инфор-
мации ритейлера, всего в России 
в 2016 году продано примерно в 
1,5 раза больше смартфонов сто-
имостью более 30 тыс. руб. в 
сравнении с 2015 годом. Более 
чем на 80% выросло количество 
устройств, реализованных в сег-
менте от 20 тыс. до 30 тыс. руб. В 
остальном данные компании 
подтверждают статистику МТС.

Положительная динамика на 
рынке смартфонов также об-
условлена увеличением доли 
устройств, приобретаемых в кре-
дит, добавляют в «Евросети». 
«Если в предыдущем году поли-
тика банков в отношении потре-
бительского кредитования была 
сдержанной и банки неохотно 
выдавали населению заемные 
средства, то в 2016 году их миро-

воззрение изменилось и количе-
ство кредитов заметно возро-
сло»,— отметили в компании. 
Более лояльная политика бан-
ков позволила людям приобре-
тать более дорогие модели теле-
фонов, что и провоцирует про-
должающийся рост средней це-
ны, резюмирует представитель 
«Евросети».

При этом спрос на простые со-
товые телефоны без операцион-
ной системы продолжает падать, 
следует из данных «Евросети»: в 
штуках рынок сократился на 
14%, а в денежном выражении — 
на 18%. «Спрос на устройства уже 
достиг насыщения, и даже стаби-
лизация экономической ситуа-
ции не позволяет рынку сотовых 
телефонов вернуть положитель-
ную динамику»,— констатируют 
в компании.

Остальные сегменты рынка 
портативной электроники также 

демонстрировали негативную 
динамику, свидетельствуют дан-
ные «Евросети». Так, продажи 
планшетов за год упали на 25% в 
количественном выражении и 
на 23% в рублях. Спрос на цифро-
вые фотоаппараты сократился 
на 44% в штучном выражении и 
на 24% в рублях. Рынок портатив-
ных компьютеров упал на 11% в 
штуках и увеличился только на 
1% в деньгах.

Смартфоны просто отбирают 
свою долю у смежных рынков, 
которые падали до кризиса и 
продолжают сокращаться до 
сих пор, поясняют в «Евросети». 
Так, доля смартфонов с боль-
шой диагональю экрана, полу-
чивших название фаблеты и за-
меняющих некоторым потре-
бителям планшеты, выросла за 
год на 45%, следует из данных 
МТС. По прогнозу «Связного», 
продажи смартфонов в 2017 го-
ду как минимум сохранятся на 
уровне предыдущего года. Они 
останутся ключевыми гаджета-
ми для коммуникации и про-
должат влиять на продажи дру-
гих категорий персональной 
электроники, в то время как 
планшеты и фотоаппараты бу-
дут терять популярность.

Мария Коломыченко

Смартфоны потеснили смежников
Их рынок растет на фоне падения продаж других мобильных устройств

Х5 Retail Group (сети «Пяте
рочка», «Перекресток», 
«К арусель»), несколько лет 
назад отказавшаяся поку
пать аптечную группу А5, 
получила опцион на долю 
в компании «Мега фарм». 
Эта компания, владельца
ми которой являются пре
зидент А1 Александр Вино
куров и подконтрольный 
ему фармацевтический 
 дистрибутор «СИА Интер
нейшнл», с осени прошло
го года открывает в мага
зинах ритейлера аптеки 
под брендами «Да здоров» 
и «АМега».

Об опционе Х5 на приобрете-
ние доли в ООО «Мега фарм» 
(управляет аптеками «Да здоров» 
и «А-Мега») в пятницу сообщило 
отраслевое издание Vademecum 
со ссылкой на данные ЕГРЮЛ. Из 
выписок этого реестра видно, 
что все 100% «Мега фарм» нахо-
дятся в залоге до исполнения 
обязательств по двум соглашени-
ям о предоставлении опциона 
на заключение договора купли-
продажи доли в уставном капи-
тале общества. Соглашения за-
ключены 20 сентября 2016 года 
компанией «Келвин Лтд» с ООО 
«Мегаконтур» (владеет 25% «Мега 

фарм») и ООО «Мега фарм ин-
вест» («дочка» «Мега фарм»).

Конечный владелец «Мега-
контура» — фармацевтиче-
ский дистрибутор «СИА Интер-
нейшнл» (по данным RNC 
Pharma, в январе—сентябре 

2016 года был пятым по прода-
жам в России с долей рынка 
4,63%). Владелец 75% «Мега 
фарм» ООО «Фарминвестиции» 
через ООО «Фармаконтур» при-
надлежит основному собствен-
нику СИА и президенту А1 (ин-
вестиционное подразделение 
«Альфа-групп») Александру Ви-
нокурову. «Келвин Лтд», по дан-

ным базы «СПАРК-Интерфакс», 
является участником в ряде 
компаний, входящих в Х5. 
Представитель ритейлера под-
твердил, что «Келвин Лтд» — 
структура Х5 и действительно 
имеет опцион на долю в «Мега 
фарм». Условия соглашения, 
включая срок его действия и 
размер возможной доли, в Х5 
раскрывать отказались. Так же 
поступили представители «СИА 
Интернейшнл» и господина Ви-
нокурова. Не стал комментиро-
вать детали опциона и генди-
ректор «Мега фарм» Андрей Гу-
сев. По информации источника 

”
Ъ“ на фармацевтическом рын-

ке, опцион Х5 предполагает по-
лучение более 50% в «Мега 
фарм». «Предполагалось, что он 
будет реализован по результа-
там работы аптечной компании 
в 2018 году, но не исключено, 
что условия могли поменять-
ся»,— отметил собеседник 

”
Ъ“.

Аптеки «Да здоров» (для по-
требителей со средним достат-
ком) и «А-Мега» (дискаунтер) на-
чали открываться в Москве с ле-
та 2016 года. В сентябре «СИА 
Интернейшнл» и Х5 объявили о 
партнерстве, по которому «Мега 
фарм» получила приоритетное 
право открывать в магазинах 

ритейлера аптеки площадью от 
20 кв. м до 200 кв. м с ассорти-
ментом около 8 тыс. наименова-
ний. Сейчас, по данным «Мега 
фарм», открыто 172 аптеки, из 
которых 154 — в Москве и Под-
московье, 11 — в Нижнем Нов-
городе, 7 — в Санкт-Петербурге. 
До конца 2020 года, как заявля-
ли в СИА, планируется довести 
их количество до 3,3 тыс., инве-
стировав 6 млрд руб. Если этот 
план будет выполнен, «Мега 
фарм» может стать крупнейшим 
по числу аптек оператором 
рынка (см. 

”
Ъ“ от 23 сентября 

2016 года).
У Х5, которая по итогам 2016 

года может стать лидером среди 
продовольственных ритейле-
ров России с оборотом более 
1 трлн руб., прежде уже был оп-
цион на приобретение аптеч-
ной компании А5, соглашение 
действовало с 2008 года и позво-
ляло консолидировать весь ее 
бизнес. В 2014 году Х5 вышла из 
числа акционеров А5, продав 
5,8%. Эта доля досталась концер-
ну «Россиум» банкира Романа Ав-
деева, ставшего основным вла-
дельцем аптечного ритейлера (в 
конце 2016 года А5 в результате 
слияния влилась в «36,6»).

Олег Трутнев

Х5 примет лекарства
Ритейлер может получить долю в аптеках Александра Винокурова

Рост спроса на поездки по России за
медлился не только в сегменте органи
зованного туризма, но и среди путеше
ственников, которые делают самостоя
тельные бронирования. В этом году, по 
прогнозу участников рынка, популяр
ность внутренних направлений может 
не вырасти впервые за  несколько лет. 
На этом фоне положительную динами
ку показывают  зарубежные направле
ния: на некоторые из них спрос уже 
вырос более чем в два раза.

Спрос на поездки по России среди само-
стоятельных путешественников замедляет 
рост, свидетельствуют данные поисковой 
системы Momondo. Если в 2015 году число 
поисковых запросов на авиабилеты по вну-
трироссийским направлениям выросло на 
172%, то в 2016 году этот показатель увели-
чился лишь на 10%. Среди других популяр-
ных направлений положительную динами-
ку показали Москва (13%), Сочи (32%) и 
Санкт-Петербург (6%). Число поисковых за-
просов на Симферополь за прошлый год 
снизилось на 20%. По прогнозам Momondo, 
в 2017 году, если рубль не будет дешеветь, 
спрос на поездки по России не покажет зна-
чительного роста. 

С тем, что рост внутреннего туризма за-
медлился, соглашаются системы самостоя-
тельных бронирований. Директор по раз-
витию OneTwoTrip Аркадий Гинес указыва-
ет, что в 2016 году доля бронирований по 
России через его компанию не выросла и 

составила 65–70% спроса. «Последние два 
года в силу разных обстоятельств популяр-
ность российских курортов очень быстро 
росла, сохранить в будущем году такой же 
темп им будет довольно сложно»,— рассу-
ждает он. Представитель Tutu.ru Наталья 
Анисимова полагает, что в 2017 году соот-
ношение внутренних и зарубежных пере-
летов в структуре продаж будет на прошло-
годнем уровне. Негативным фактором для 
российских направлений, по мнению го-
сподина Гинеса, стало возвращение на мас-
совый рынок Турции, которая оттягивает 
часть спроса. Но у управляющего директо-
ра Aviasales Максима Крайнова другие дан-
ные: за 2016 год доля внутренних переле-
тов в структуре спроса выросла с 55% до 
66%. «Доля внутренних маршрутов огром-
на, качнуть маятник в другую сторону до-
вольно сложно»,— замечает он. 

Интерес к европейским направлениям, 
согласно Momondo, в 2016 году замедлил па-
дение. Если по итогам 2015 года число поис-
ковых запросов на билеты в Чехию сократи-
лось на 171%, в Германию — на 120%, в Ита-
лию — на 75%, то в 2016 году эти направле-
ния потеряли всего 7%, 15% и 12% соответст-
венно. В 2017 году спрос на Европу может на-
чать рост за счет укрепления рубля, прогно-
зирует Momondo. В Tutu.ru тоже отмечают, 
что по прошлому году не увидели спада ин-
тереса к Европе. Аркадий Гинес в 2016 году 
заметил небольшой рост интереса в целом к 
зарубежным направлениям: «Это связано с 

постепенным восстановлением рынка и 
тем, что в экономическом плане люди стали 
чувствовать себя более уверенно».

Одним из факторов, стимулирующих 
спрос на зарубежные поездки, господин Ги-
нес называет тарифы авиакомпаний-лоу-
костеров. Так, по его оценке, средняя стои-
мость авиабилетов на маршрутах «Победы» 
за год снизилась на 10–15%. Momondo отме-
чает, что в 2016 году спрос на основные на-
правления этого перевозчика значительно 
увеличился: популярность испанской Жиро-
ны выросла на 197%, Кельна — на 115%, Бра-
тиславы — на 130%. Заметный рост показали 
также направления ближнего зарубежья. В 
Tutu.ru их доля в осенне-зимний период 
прошлого года выросла на 12–15%. В Momon-
do рост интереса к Азербайджану оценивают 
в 32%, Грузии — в 61%, Казахстану — в 4%. 

Постепенное увеличение выездных тури-
стических потоков в сегменте самостоятель-
ных бронирований происходит на фоне ана-
логичной тенденции в сфере организован-
ных путешествий. В конце 2016 года анали-
тики Промсвязьбанка предрекали с 2017 го-
да постепенное восстановление выездного 
туризма (см. 

”
Ъ“ от 18 ноября). Эти ожидания 

подкрепились высокими продажами на но-
вогодний период: по предварительным 
оценкам Ассоциации туроператоров России, 
объем отправившихся за рубеж туристов на 
праздниках превысил аналогичный показа-
тель прошлого года на 10–15%. 

Александра Мерцалова

Туристы настроились на вылет
Число самостоятельных поездок за рубеж может вырасти

Входящая в автохолдинг «Гема» Алек
сандра Геллера компания ТРК оказа
лась единственной, кто не смог вовре
мя оплатить места под рекламные кон
струкции, выигранные на аукционах 
2013–2014 годов. В то время как осталь
ные операторы успели заплатить за 
эксплуатацию щитов 3,59 млрд руб., 
 задолженность ТРК составила 1,7 млрд 
руб. У компании не первый раз возни
кла проблема с расчетами, а городские 
власти ранее уже шли ей навстречу.

В столичный департамент СМИ и рекла-
мы не поступали платежи от ООО ТРК по 
договорам 2013–2014 годов на право экс-
плуатации рекламных конструкций в горо-
де, сообщило агентство городских ново-
стей «Москва» со ссылкой на департамент. 
Срок исполнения обязательств по этим до-
говорам наступил 26 декабря прошлого го-
да. «Все остальные рекламораспространи-
тели своевременно исполнили свои обяза-
тельства по договорам. Общая сумма обяза-
тельств за очередной период на право раз-
мещения рекламы составила 5,29 млрд 
руб.»,— говорится в сообщении. Из этой 
суммы около 1,7 млрд руб. должна была вы-
платить ТРК, уточняет собеседник 

”
Ъ“ в де-

партаменте.
В департаменте отказались сообщить, 

планируется ли расторгать договор с ТРК. 
Прежде в случае неоплаты щитов город по-
ступал именно так. Например, в декабре 
2014 года выплату 1,3 млрд руб. не осилила 
компания «Никэ», после чего мэрия аннули-
ровала договоры с ней, и компания обанкро-
тилась. А в декабре 2015 года один из догово-
ров на 730 млн руб. не смог оплатить 
«Олимп». К концу января 2016 года мэрия 
объявила о его расторжении, стороны суди-
лись, и только минувшей осенью пришли к 
мировому соглашению.

По данным Kartoteka.ru, 79% ТРК принад-
лежит владельцу автохолдинга «Гема» Алек-
сандру Геллеру, 1% — Сергею Антипяту (их 
доли с ноября 2016 года в залоге у ФК «От-
крытие»), 20% — ООО «УК 

”
Инверсия“», кото-

рым руководит бывший топ-менеджер ФК 
«Открытие» Сергей Гилев. В 2015 году при 
выручке 1,13 млрд руб. убыток ТРК составил 
1,83 млрд руб.

Связаться с гендиректором ТРК Гюлей Ко-
ган не удалось. В «Геме» не смогли ответить, 
собирается ли компания платить городу.

Александр Геллер — давний партнер мэ-
рии на рынке наружной рекламы. В 2011 го-
ду его компании «Авто Селл» достался пяти-
летний контракт на размещение рекламы в 
метро за рекордные 14 млрд руб. «Авто Селл» 
перестала платить летом 2015-го, партнеры 
обменялись судебными исками, компания 
обанкротилась. Зато год спустя в новом аук-
ционе метрополитена победила другая близ-
кая к «Геме» структура — ООО «Трейд компа-
ни». С ней ГУП «Московский метрополитен» 
заключило десятилетний контракт на 
22,66 млрд руб., обезопасив себя более жест-
кими требованиями к партнеру.

На первой серии аукционов 2013 года, 
когда Москва разыгрывала места под рекла-
му, ТРК активно торговалась, поднимая 
стартовую цену, но сама выиграла только 
160 мест под рекламные щиты за 217 млн 
руб. в год. Большую часть своего инвентаря 
компания приобрела год спустя на второй 
серии торгов, обязавшись платить ежегод-
но 2,04 млрд руб. за 1316 мест. Так она стала 
вторым в Москве оператором наружной ре-
кламы по числу щитов после лидера рынка 
Russ Outdoor.

У ТРК были проблемы с расчетом в декаб-
ре 2014 года: компания предоставила век-
сель, а рассчиталась только три месяца спу-
стя. Чиновники отнеслись к этому снисходи-
тельно. А в декабре 2015 года сделали ей скид-
ку, выставив счет на 1,23 млрд руб. вместо 
2,25 млрд руб. Учитывались так называемые 
городские случаи, когда оператор не может 
использовать рекламные места из-за город-
ских работ, строительства и т. д. Перерасчеты 
получали и другие операторы, но их скидки 
были существенно меньше 1 млрд руб.

Анна Афанасьева

В наружной рекламе  
не прошел автоплатеж
Компания Александра Геллера  
осталась должна за щиты

26 миллиардов 
 рублей достиг объем 
рынка наружной рекламы 
в январе—сентябре 2016 
года (данные Ассоциации 
коммуникационных 
агентств России)

Динамика рынка портативной электроники в России
Устройства Изменение объема рынка в 2016 году
 В количестве проданных устройств В денежном выражении
Смартфоны 5% 26,30%

Сотовые телефоны без ОС –14% –18%

Планшеты –25% –23%

Мобильные компьютеры –11% 1%

Цифровые фотоаппараты –44% –24%

Источники: МТС, «Евросеть», «Связной».

ЦИТАТА

Я лично в государственные 
аптеки не хожу
— Роман Авдеев,
владелец Московского  
кредитного банка,  
о покупке «Верофарма»  
в интервью ”Ъ“ в декабре 2013 года



культура

Российский молодежный 
театр (РАМТ) сыграл «Де-
мократию» знаменитого ан-
глийского драматурга Май-
кла Фрейна в постановке 
художественного руково-
дителя театра Алексея Бо-
родина. Рассказывает РО-
МАН ДОЛЖАНСКИЙ.

Британец Майкл Фрейн из-
вестен в России прежде всего 
как знатный комедиограф — 
его знаменитая пьеса «Шум 
за сценой», посвященная теа-
тральному закулисью, по пра-
ву считается одной из самых 
смешных комедий на свете: 
даже самых заносчивых сно-
бов Фрейн смешит до слез. 
На «Демократии» в РАМТе 
смех тоже нередко звучит в за-
ле, но эта пьеса Фрейна, тоже 
очень знаменитая в мире,— 
вовсе не комедия, а шпион-
ский детектив. Впрочем, смо-
трят ее не только из интере-
са, чем дело кончится. Об этом 
в конце концов можно прочи-
тать в книжках: в них изложе-
на история про то, как агент 
«Штази», восточногерманской 
разведки, в начале 70-х годов 
прошлого века стал ближай-
шим помощником и конфи-
дентом канцлера ФРГ Вилли 
Брандта, а разоблачение шпи-
она стало причиной отставки 
знаменитого социал-демокра-
та, признавшего ГДР и внес-
шего большой вклад в улучше-
ние отношений между Запа-
дом и Востоком Европы.

Спектакль Алексея Боро-
дина не претендует ни на точ-
ность документа, ни на посо-
бие по истории — с этой ро-
лью успешно справляется ув-
лекательный буклет. А на сце-
не театра нет ни портретного 
сходства героев с их прототи-
пами (при том что практиче-
ски все персонажи реальные 
лица), ни конкретных при-
мет быта полувековой давно-
сти. Художник Станислав Бе-
недиктов придумал функци-
ональную полупрозрачную 
конструкцию с движущими-
ся перегородками, которая 
легко перемещается по сцене 
и столь же легко превращает-
ся из коридора канцелярии 
в вагон поезда, на котором со-
вершают предвыборную по-
ездку, из зала парламента в за-

городный домик, где семьи 
канцлера и его верного по-
мощника проводят отпуск.

Со сцены в центр зала ве-
дет широкий помост-под-
иум — он словно воплощает 
политику открытости, взятую 
на вооружение Вилли Бранд-
том, именно по нему канцлер 
«пересекает» Берлинскую 
стену. Но в темноте партера, 
у входных дверей, сидят два 
рослых манекена — на вся-
кую открытость есть и скрыт-
ность, есть тайны, и есть спец-
службы со шпионами. Еще 
один важный, но безмолвный 
персонаж скрывается в ло-
же — это всемогущий Маркус 
Вольф, глава службы развед-
ки ГДР и ставленник КГБ СС-
СР. А Гюнтер Гийом (так зовут 
одного из самых удачливых 
резидентов в мировой исто-

рии спецслужб) постоянно об-
щается со своим куратором.

В пьесе «Демократия» нет 
женских ролей. Известно, 
что Вилли Брандт любит ви-
но и женщин — о последних 
на сцене много говорят, но ни 
разу не показывают. Европей-
ская политика в те годы была 
еще исключительно мужским 
занятием, и эпизод, в котором 
герои, разбившись на пары, 
кружатся в чисто мужском тан-
це, свойство описываемого 
мира гротескно подчеркива-
ет. Есть и еще несколько очень 
выразительных сцен — как та, 
например, в которой Вилли 
Брандт опускается на колени 
перед памятником жертвам 
холокоста в Польше. Но вооб-
ще Алексей Бородин не стре-
мится к зрелищной театраль-
ности — мастера прежде все-
го интересует напряжение, 
возникающее между людьми. 
Конечно, это относится и к ин-
тригам в Социал-демократи-
ческой партии, и к реально-
сти международных отноше-
ний того времени, но прежде 
всего его интересуют взаимо-

отношения Брандта и Гийома.
Спектакль по большому сче-

ту поставлен о том, как два че-
ловека становятся необходи-
мыми друг другу, как начина-
ют чувствовать общность по-
верх тайных и явных барье-
ров между ними. Вилли Бранд-
та играет Илья Исаев — извест-
но, что один из самых харизма-
тичных политиков послевоен-
ной Германии часто оказывал-
ся человеком нерешительным, 
уязвимым, и Исаев очень точ-
но играет это сочетание, с од-
ной стороны, самоуверенно-
сти всеми признанного лидера 
и оратора, а с другой — рефлек-
сии надломленной историче-
скими обстоятельствами лич-
ности. В пьесе главным героем 
является сам Брандт, но в спек-
такле РАМТа им становится Ги-
йом — опять-таки потому, что 
Бородина интересуют не толь-
ко уроки истории, но и челове-
ческие метаморфозы.

В подвижном, болтливом, 
несколько даже глуповатом чи-
новнике, каким предстает Ги-
йом в начале спектакле, нель-
зя даже заподозрить успеш-

ного резидента. Если кого-то 
он и напоминает поначалу, то 
лишь комического слугу двух 
господ. Петр Красилов после-
довательно и по-театральному 
очень убедительно показывает 
превращение своего персона-
жа — как Гийома начинает ве-
сти по жизни не просто кураж 
и не задание начальства из ГДР, 
а чувство привязанности и да-
же собственное, своеобразное 
для шпиона, представление 
о чести и достоинстве. И даже 
кажется, что Брандт начинает 
понимать тайну Гийома рань-
ше, чем подозрения возника-
ют у спецслужб. В финале спек-
такля мы видим крушение Бер-
линской стены и объедине-
ние Германии, слышим горь-
кие размышления доживших 
до этого момента героев пьесы 
о тщете любых усилий — по ка-
кую сторону политических гра-
ниц человек ни находился бы. 
В конце концов любые госу-
дарственные интересы относи-
тельны, особенно на фоне судь-
бы и истории — в этом тоже за-
ключено важное напоминание 
от Алексея Бородина.

ПРЕМЬЕРА ТЕАТР

Разведка драмой
«Демократия» в РАМТе

По инициативе компании  
«Юнифранс» стартовал 
online-фестиваль под назва-
нием My French Film Festival. 
Жюри конкурса фестива-
ля возглавил аргентинец 
 Пабло Траперо — один из са-
мых заметных режиссеров 
на мировой кинокарте, лау-
реат 34 международных на-
град, в том числе венециан-
ского «Серебряного льва» 
за режиссуру, автор филь-
мов «Житель Буэнос-Айреса», 
«Каранчо», «Клан». С ПАБЛО 
 ТРАПЕРО в Париже побесе-
довал  АНДРЕЙ ПЛАХОВ.

— Вы уже были членом жюри 
многих престижных фести-
валей, включая Каннский, 
и вот опять. Что значит для 
вас работать в жюри? Хоро-
шая ли у вас команда? Я заме-
тил, что в ней одни режиссе-
ры — это нормально? В Канне, 
например, бывает, что из де-
вяти членов жюри пять акте-
ров — для паблисити, судя по 
всему…
— Оказаться в жюри — это удача, 
это, можно сказать, божье благо-
словение. Мне смешно, когда 
профессионалы жалуются, что 
слишком много фильмов прихо-
дится смотреть. Я вышел из сине-
филов, и для меня норма на фе-
стивале — три-четыре картины 
в день.
— Приятно слышать. Куда ча-
ще встречаешься с режиссера-
ми, которые недовольны жю-
ри, проигнорировавшим их 
фильм, хотя ни одного из кон-
курентов они посмотреть не 
удосужились.
— Ну тут я не брошу камень 
в огород коллег. Когда приезжа-
ешь на фестиваль со своим филь-
мом, действительно нет време-
ни смотреть другие. Ты все вре-
мя даешь интервью и занима-
ешься промоушеном собствен-
ной картины. Но если слишком 
увлечься, то постепенно утра-
тишь привычку смотреть кино 
в больших количествах.
— В общем, у вас нет депрес-
сии от чрезмерного количест-
ва просмотров?
— Ничуть. Кроме того, это осо-
бенный фестиваль, он прохо-
дит онлайн, и жюри может по-
смотреть кино в удобное вре-
мя. Обычно я сам сижу, так ска-
зать, на скамье подсудимых. Но 
раз я отдаю свои фильмы на суд, 
значит, и сам могу судить дру-
гих. Ведь решение любого жю-
ри — это не высший суд, в нем 
нет полной объективности. В на-
шем жюри я не чувствую ника-
кого напряжения, наоборот, это 
удовольствие: вместе с коллега-
ми-режиссерами смотрим кино 
и его обсуждаем. Это довольно 
ценная возможность.
— Вы, аргентинец, будете оце-
нивать французское кино. 
Оно сыграло какую-то важ-
ную роль в вашей жизни? Вы 
принадлежите к поколению, 
которое скорее было увлечено 
датской «Догмой»…
— Это правда. Однако влияние 
французской кинотрадиции на 
меня огромно. В 1970-е годы 
в Аргентине развилось очень 
сильное синефильское движе-
ние, а образцом для него была 
Франция. И сейчас многие зри-
тели, впитавшие тот опыт, идут 
на классику и авангард. Учась 
в киношколе, я видел всю фран-
цузскую «новую волну», филь-
мы Трюффо и Годара, один из 
любимых — «Безумный Пьеро». 
Когда я сам стал снимать филь-
мы, они с самого начала встре-
тили понимание у францу-
зов — все они вышли во фран-
цузский прокат, пять из них бы-
ли представлены в Канне. Я це-
ню эту привилегию и чувствую 
себя во Франции как дома. У ме-
ня такое чувство, что я отдаю 
долг французскому кино, кото-
рое столько мне дало как про-
фессионалу. Так что и участие 
в этом жюри для меня — это си-
нефильское занятие.
— Если сравнить французское 
и аргентинское кино, они 
очень разные. Возьмем ваши 
фильмы: в них много жесто-
кости, важное место занима-
ет тема преступности, нера-
венства и турбуленций. А вот 
основные темы французских 
картин, представленных на 
фестивале: взросление, лю-
бовь и дружба, французская 
сентиментальность, самоут-

верждение женщин… Как буд-
то речь идет о более благопо-
лучном обществе…
— Разница, конечно, есть. Но 
и во Франции, и в Аргентине, 
чтобы достичь результата, ты 
должен идти на риск, отражать 
жизнь в ее многообразии. Фран-
цузское кино шире определе-
ний, которые приводит фести-
вальный каталог. И этим оно 
всегда мне нравилось! Возьми-
те хотя бы фильмы Оливье Асса-
яса: ни один из них не похож на 
другой. Но и в Аргентине суще-
ствует разнообразие, она не сво-
дится к стереотипам, таким как 
танго, которое все любят. Стра-
на большая, вытянута с севе-
ра на юг. Я учитываю не только 
социальную, но и географиче-
скую реальность. Стараюсь по-
казать, что это, по сути, разные 
страны, разный климат, разная 
ментальность. Но если даже го-
ворить о столице, о Буэнос-Ай-
ресе, то там можно увидеть ог-
ромное влияние Европы. В мо-
ей семье есть испанские, фран-
цузские, итальянские корни: 
это настоящий коктейль куль-
тур. Так вот мой отец, не имея 
никакого отношения к кино, 
знал всех французских звезд — 
Бельмондо, Делона, Депардье, 
Нуаре.
— Теперь их стало меньше…
— Изабель Юппер и Венсан Кас-
сель — наверное, последние.
— Юппер сегодня получа-
ет одну награду за другой, 
сейчас ее будет чествовать 
«Юнифранс». А возвращаясь 
к золотой эпохе французско-
го кино, на фестивале вспом-
нят актрису Франсуаз Дорле-
ак (старшая сестра Катрин 
Денёв), погибшую полвека на-
зад в автокатастрофе, ей бы-
ло всего 25. Покажут фильм 
Филиппа Лабро — портрет 
этой оригинальной актрисы. 
Французы ничего не забыва-
ют, ценят свои достижения. 
И даже если сейчас не луч-
ший период французского 
кино, в прошлом году его по-
смотрели шесть с половиной 
миллионов зрителей во всем 
мире. В этом есть и заслуга 
«Юнифранса», умеющего по-
дать свой национальный ки-
нопродукт…
— Профессиональный промоу-
шен может многое. Но, с другой 
стороны, хороший фильм спосо-
бен и без него стать успешным. 
Нужна комбинация того и дру-
гого — высокого качества и креа-
тивной раскрутки.
— Ваш новейший фильм 
«Клан» имел огромный успех, 
завоевал в Венеции «Серебря-
ного льва». Чем вы собирае-
тесь теперь потрясти мир?
— С этим проектом мы изряд-
но намучились, картину выпу-
скали невиданно большим ти-
ражом в Аргентине, что потребо-
вало огромных усилий. И сейчас 
я взял небольшой тайм-аут. Толь-
ко в 2019-м собираюсь снимать. 
Параллельно разрабатываю не-
сколько проектов, один на роди-
не, другие англоязычные. Сре-
ди них будет своего рода ремейк 
фильма Жоржа Лотнера «Профес-
сионал», памятного экстраорди-
нарной ролью Жан-Поля Бель-
мондо.
— Где же вы найдете нового 
Бельмондо?
— Мы не ищем буквальную за-
мену, у нас другой подход. Это 
скорее экранизация книги Пат-
рика Александера «Смерть зверя 
с тонкой кожей» о жизни шпио-
на в глобальной и абсурдной по-
литической круговерти (этот ро-
ман был в основе сценария «Про-
фессионала»). Тема, которая ста-
ла еще более актуальной. Дейст-
вие будет перемещаться по ми-
ру — от Берлина до Афганиста-
на. Это будет также посвящение 
композитору Эннио Моррико-
не, чья музыка к старому «Про-
фессионалу» с юности вдохнов-
ляла меня.

ФЕСТИВАЛЬ КИНО

«У меня такое чувство, 
что я отдаю долг 
французскому кино»
Пабло Траперо о фестивалях 
и французской кинотрадиции
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В Москве завершился музыкальный фестиваль  
«Возвращение». Подробнее о его событиях  
читайте в ближайших номерах ”Ъ“культура

В Вене проходит выстав-
ка, посвященная сексуаль-
ной истории города. Дели-
катностью в освещении не 
самой простой темы восхи-
тился специально для ”Ъ“ 
АЛЕКСЕЙ МОКРОУСОВ.

Регулированием секса за-
нимаются все — от государст-
ва и церкви до науки. Многочи-
сленные советники по вопро-
сам воспитания и брака гото-
вы регламентировать сам про-
цесс до последней детали — от 
обстоятельств места и времени 
до психологического настроя 
участников. Хронология вы-
ставки «Секс в Вене» (логичным 
образом она проходит в Музее 
Вены, Wien Museum) ограни-
чена сексом в эпоху урбаниза-
ции, принесшей самые важ-
ные изменения в эту сферу жиз-
ни. У Вены здесь особая роль — 
и благодаря скандальному бес-
тселлеру Рихарда фон Краф-
та-Эбинга «Половая психопа-
тия» (1886), и тому, что именно 
здесь австро-венгерский писа-
тель, переводчик Петёфи Карл 
Мария Кертбени (1824–1882) 
придумал слово «гомосексуаль-
ность», да и вся арт-революция 
начала ХХ века во многом свя-
зана с венским прорывом в де-
ле освобождения от границ мо-
рали; творчество Густава Клим-
та и особенно Эгона Шиле — яв-
ление не только художествен-
ного, но и социально-сексуаль-
ного измерения. А название од-
ной из акций Вали Экспорт — 
«Генитальная паника» (1968) — 
не оставляет сомнений в реак-
ции общества на попытку поки-
нуть привычную резервацию 
запретов. К таким попыткам 
можно отнести и производство 
порнографических открыток 
на рубеже веков — Вена здесь 
мало в чем уступала тогдашним 
лидерам индустрии, разве что 
Париж был, как всегда, вне кон-
куренции.

Выставка предназначена 
для посетителей старше 18 лет. 
Можно было бы и не так стро-
го: среди 550 экспонатов нет 
ничего из разряда «ах-ах-ах», 
если не считать таковым не-
публиковавшееся письмо Зиг-
мунда Фрейда или материа-
лы полицейских архивов. Во-
прос исследуется с разных сто-
рон, подробности рассказа-
ны по возможности нейтраль-
но и с академической основа-
тельностью, с обилием фото-
графий и кинофрагментов. Ра-
ди последних свет в залах при-
тушен, атмосфера — располага-
ющая к интимному освоению 
темы и в то же время сдержан-

ная, насколько это возможно 
при такой теме. Общество же 
редко проявляет такую сдер-
жанность: например, чешско-
австрийский фильм «Экстаз» 
(1933), получивший награду 
на фестивале в Венеции, был 
осужден и Ватиканом, и Гит-
лером, а десятиминутную эро-
тическую сцену в озере отцен-
зурировали в большинстве 
стран, где лента все же вышла 
в прокат, в том числе в нацист-
ской Германии.

Сегодня секс для многих 
остается по-прежнему табуиро-
ванной темой, хотя общество 
благодаря рекламе порногра-
физируется на глазах и однов-
ременно все больше социаль-
ных групп чувствует себя этим 
оскорбленными. Социальная 
история секса неотделима от 
истории проституции или, как 
говорят сегодня, «сексуальных 
услуг» (в одном из залов выста-

вили сумку секс-работницы). 
Права трудящихся из не всюду 
существующей сферы жизни — 
в России, как известно, офици-
ально проституции нет — за-
щищают все чаще и все громче, 
на венской выставке о них то-
же вспоминают, но много вни-
мания уделено и «сексуальной 
топографии» города — не толь-
ко ночным клубам, отелям на 
час и борделям, но и паркам, ба-
ням и другим публичным ме-
стам, которые служат приютом 
для «последних пылких влю-
бленных». В парках пытался 
знакомиться с маленькими де-
вочками и великий архитектор 
Адольф Лоос — кураторы вспо-
минают о его уголовном пре-
следовании, начавшемся по-
сле доноса, где Лоос обвинялся 
в рисовании обнаженных ма-
лолетних. Архитектора приго-
ворили в итоге к четырем ме-
сяцам тюрьмы, да и этот ми-

зерный срок был заменен ис-
пытательным. Поговаривали, 
что виновного спасли связи: 
его уголовное дело было выкра-
дено из архива и лишь недав-
но обнаружено в частной кол-
лекции — так стало наконец 
возможным разобраться в про-
зрачности принятия судебного 
решения. Был склонен к педо-
филии и другой известный ин-
теллектуал — друживший с Ло-
осом венский писатель Петер 
Альтенберг (1859–1919).

Последний раздел выстав-
ки — «После секса» — посвя-
щен не только моральным про-
блемам, еще не так давно воз-
никавшим от внебрачных свя-
зей, но и гигиене с медициной, 
в том числе болезням, передаю-
щимся половым путем. И если 
с сифилисом борется откры-
тый еще в 1928 году пеницил-
лин, то распространившийся 
с 1980-х ВИЧ по-прежнему не 
так прост. Муляжи из учебных 
лабораторий медицинских ин-
ститутов и фотографии из спе-
циализированных журналов 
вроде бы должны эффектнее 
воздействовать на моральную 
устойчивость подданных и гра-
ждан, чем призывы и увещева-
ния. Но воз, как известно, и ны-
не там — остановиться вовре-
мя мечтали бы многие, но боль-
шинству людей хорошие мыс-
ли все еще приходят слишком 
поздно.

Теперь бренды австрийской 
столицы как минимум времен-
но пополнятся еще одним — 
к венскому шницелю, венско-
му вальсу и кофе по-венски до-
бавится «Секс в Вене». Вообще-
то секс отлично чувствует се-
бя в этом списке. Лишь подза-
головок выставки напоминает 
о том, что разнузданности здесь 
не место — в триаде «Сластолю-
бие. Контроль. Неподчинение» 
главным для многих по-преж-
нему остается слово в середине.

ВЫСТАВКА ИСТОРИЯ

Сказки венского секса
«Секс в Вене» в Wien Museum

Выставка старается ни-
чего не скрывать от зри-
теля (на фото — показ 
мод в рамках выставки 
Sexpo 1971)   
ФОТО MAGNO/VOTAVA

На сцене нет конкретных 
примет 1970-х годов: 
постановщиков интере-
сует в первую очередь 
напряжение, возникаю-
щее между людьми   
ФОТО МАРИИ МОИСЕВОЙ

A
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В центральном матче 13-го тура  
чемпионата Единой лиги ВТБ  
УНИКС принимает ЦСКА

ЗАВТРА В НОМЕРЕ Баскетбол

РАЛЛИ-РЕЙД

«Дакар» возвели в квадроцикл
Российские гонщики теперь берут золото не только грузовиками

Нынешний «Дакар» — самый пре-
стижный ралли-рейд в мире — стал 
для российских гонщиков наиболее 
успешным в истории. К очередной, 
уже 14-й победе команды «КамАЗ-
мастер», первенствовавшей в за-
чете грузовиков благодаря успеху 
Эдуарда Николаева, добавился три-
умф Сергея Карякина, который пер-
вым из  россиян победил в зачете 
квадроциклов. Кроме того, в зачете 
багги третьим стал Равиль Маганов, 
а Анастасия Нифонтова, первая, 
к слову, россиянка, участвовавшая 
в «Дакаре», финишировала второй 
в своем классе в состязании мото-
циклисток.

«Дакар-2017» для российских гон-
щиков начинался вроде бы не слиш-
ком удачно. Экипажи команды «КамАЗ-
мастер» довольно долго не могли пой-
мать ритм, и в какой-то момент даже ка-
залось, что им, как и год назад, придет-
ся смириться с тем, что титул достанет-
ся голландцу Герарду де Рою на Iveco. Не 
добавляли уверенности и высказывания 
генерального директора КамАЗа Сергея 
Когогина, который в действиях устро-
ителей гонки даже увидел заговор про-
тив челнинской команды и вообще не 
исключал, что «КамАЗы» могут на пару 
лет покинуть «Дакар», чтобы как следует 
приспособиться к постоянно меняюще-
муся техническому регламенту.

В классе квадроциклов дела также 
шли не лучшим образом. Сергей Каря-

кин, до старта гонки отмечавший, что 
время просто гоняться прошло и пора бы 
уже побеждать, довольно сильно просту-
дился и вынужден был на первых этапах 
выступать на фоне болезни. К тому же 
этапы ралли-рейда сильно урезались ли-
бо вовсе отменялись из-за дождей, прев-
ращавших маршрут в нечто совершенно 
непролазное даже для специально под-
готовленной техники. Для тех же «КамА-
Зов» это означало, что возможностей до-
стать де Роя у них все меньше и меньше.

К счастью, опасения за перспекти-
вы россиян были напрасными. Как от-
метил после гонки Эдуард Николаев, 
на счету которого теперь два выигран-
ных «Дакара» (первый титул он добыл в 
2013 году), после того как позади оста-
лась половина этапов, стали ощущаться 
плоды работы, проделанной командой 
после прошлогодней неудачи: иная раз-
весовка машин; другие, лучше приспо-
собленные к скоростным участкам ши-
ны; моторы, доработанные для работы 
в условиях высокогорья… «Ну а насто-
ящий 

”
Дакар“ начался на десятом эта-

пе,— сказал Николаев.— Тут уже все за-
висело не только от техники, но и от фи-
зической подготовки экипажей». А она, 
как выяснилось, у россиян ощутимо 
лучше, чем у того же де Роя, который не 
сумел удержать даже второе место, про-
пустив вперед помимо Николаева еще и 
Дмитрия Сотникова.

В итоге команда «КамАЗ-мастер» уже 
в 14-й раз в своей истории подтвердила, 

что равных в гонках грузовиков ей нет. А 
еще после такой победы, наверное, уже 
можно не опасаться, что «КамАЗ-мастер» 
возьмет паузу в выступлениях на «Дака-
ре». «Похоже, мы будем и дальше участ-
вовать,— заявил ТАСС Эдуард Никола-
ев.— Мы показали хороший результат, а 
когда результат хороший, команды про-
должают участвовать. Когда мы приедем 
домой, будет разбор полетов, встреча с 
нашим руководством. Тогда уже и будем 
строить планы на будущий год, но пока 
никто ничего не отменял».

Если успех камазовской команды яв-
ление привычное, то вот победа Сергея 
Карякина в классе квадроциклов в прин-
ципе может считаться историческим до-
стижением. Ведь никогда раньше россий-
ские гонщики не побеждали на «Дакаре» 
вне пределов соревнований грузовиков. 
И вот успех Карякина, не оставившего 
преследователям (ближайший из них — 
чилиец Игнасио Касале отстал почти на 
один час 15 минут) никаких шансов.

Однако и это не все. Ведь еще два пред-
ставителя России возвращаются домой с 
наградами. В соревнованиях багги дебю-
тант «Дакара» Равиль Маганов стал треть-
им. А кроме того, единственная участво-
вавшая в гонке россиянка Анастасия Ни-
фонтова (всего в «Дакаре-2017» гонялись 
девять женщин) пусть и стала лишь 75-й в 
общем зачете, но зато в своем классе сре-
ди представительниц прекрасной поло-
вины человечества оказалась второй, за 
что даже получила медаль.

Что касается расстановки сил в са-
мой престижной, легковой категории, 
то тут никто не сумел оказать сопротив-
ления французским гонщикам, высту-
павшим на Peugeot. Первым уже в 13-
й раз в карьере стал Стефан Петеран-
сель. Таким образом, на счету легенды 
«Дакара», начинавшего в качестве мо-
тоциклиста, теперь шесть титулов, за-
воеванных на двухколесной машине, и 
семь — на четырехколесной. Следом за 
Петеранселем финишировали девяти-
кратный чемпион мира по классическо-
му ралли Себастьен Лоб и пятикратный 
чемпион «Дакара» в состязаниях мото-
циклистов Сириль Депре.

Александр Петров

БИАТЛОН

Сборная России 
отметилась 
динамикой
Побед на этапе в Рупольдинге 
ей не досталось

Второй в этом году этап 
Кубка мира по биатлону, 
завершившийся в немец-
ком Рупольдинге, не при-
нес больших достижений 
сборной России, завоевав-
шей в шести гонках всего 
одну медаль. Тем не менее 
его итоги можно интерпре-
тировать как, по крайней 
мере, шаг вперед по срав-
нению с этапом предыду-
щим — в Оберхофе.

Этап в Рупольдинге мож-
но представить как нарезку 
сплошь печальных для сбор-
ной России событий. Его от-
крыла мужская эстафета, в 
которой она вроде бы сдела-
ла все, чтобы взять золото, 
но упустила его за пару со-
тен метров до финиша, когда 
уверенно шедший впереди 
Антон Бабиков вдруг «встал» 
и пропустил вперед норвеж-
ца Эмиля Хегле Свеннсена. 
Продолжился он эстафетой 
женской и рекордно низким 
для России 13-м местом не-
казистой четверки. Потом 
были два невыразительных 
спринта, в которых к призо-
вой тройке россияне не при-
ближались, и две вчераш-
ние гонки преследования. В 
женской на медали россий-
ская команда не претендова-
ла, а концовка мужской бы-
ла слепком концовки эста-
феты: Антон Шипулин, каза-
лось, уже забрал себе бронзу, 
но перед ленточкой из-за его 
спины вдруг выпрыгнул чех 
Михал Крчмарж, только что 
находившийся чуть ли не в 
десятке секунд позади,— и 
награда уплыла к нему.

Ничего доблестного сбор-
ная России на этапе в Руполь-
динге, конечно, не совер-
шила. Тем не менее вполне 
справедлив будет и несколь-
ко иной, чуточку более опти-
мистичный взгляд на него.

Дело в том, что на прош-
лой неделе состоялся первый 
в 2017 году кубковый этап, ко-
торый принимал другой не-
мецкий город — Оберхоф. И 
вот если взять за фон его, то 
можно обнаружить сразу не-
сколько приятных моментов.

В Оберхофе сборная Рос-
сии выглядела совсем уж 
бледно. Там не просто не шла 
речь о медалях — даже о борь-
бе за них. В Рупольдинге все 
было чуточку по-другому. На-
пример, преобразился Антон 
Шипулин. Российский лидер, 
в минувшем декабре твердо 
второй за доминирующим 
сейчас в биатлоне французом 
Мартеном Фуркадом, на пре-
дыдущем этапе предстал аб-
солютно инертным, вялым, 
а сейчас вошел в число луч-
ших по скорости и в спринте, 
и в преследовании, опередив 
вчера ходом даже самого Фур-
када (правда, француз с его 
отрывом мог позволить себе 
финишировать пешком). Для 

возвращения статуса нужно 
подтянуть стрельбу и не допу-
скать таких срывов, как в вос-
кресенье в дуэли с Крчмар-
жем. Продолжил набирать 
обороты Дмитрий Малыш-
ко: в декабре 2016-го актуаль-
ны были разговоры о том, что 
его пора отцеплять от основы, 
а в Рупольдинге он замкнул 
спринтерскую шестерку. Та-
кой же невнятный на излете 
прошлого года Евгений Гара-
ничев, еще один опытный бо-
ец, как и Малышко, пережив-
ший спад, показал себя на 
этом этапе биатлонистом до-
вольно боеспособным.

Что же касается женщин, 
то их результаты, в том числе 
и 13-е эстафетное место, учи-
тывая все происходившее и 
в нынешнем сезоне, и в сезо-
ны, ему предшествовавшие, 
откровением стать не могли: 
принципиально лучше быва-
ло редко. И уже хорошо, что 
Татьяна Акимова, в декабре 
2016-го выигравшая спринт 
в чешском Нове-Место, не вы-
падает из числа, скажем так, 
ближайших преследователь-
ниц элитных спортсменок 
пусть не с явными, но шанса-
ми на по-настоящему высо-
кое место во многих гонках 
— какое-никакое достиже-
ние для очутившейся в затя-
нувшемся кризисе команды.

На приговор за три с не-
большим недели до старту-
ющего 9 февраля в австрий-
ском Хохфильцене чемпи-
оната мира, в общем, не тя-
нет. Или, во всяком случае, 
на него не тянет посленово-
годняя российская динами-
ка, которой перед первенст-
вом предстоит пройти в сле-
дующий уикенд последнюю 
проверку — горным этапом 
в Антхольце.

Впрочем, в Италии для рос-
сийской сборной важнее соб-
ственно гонок, не исключено, 
будет событие, в котором глав-
ную роль сыграют чиновни-
ки. Международный союз би-
атлонистов (IBU) назначил на 
21 января экстренное заседа-
ние исполкома, посвященное 
докладу независимого экс-
перта Всемирного допингово-
го агентства (WADA) Ричарда 
Макларена, то есть ситуации 
с отечественным биатлоном. 
Во время Кубка мира в Руполь-
динге выяснилось, что около 
170 биатлонистов поставили 
свои подписи под письмом в 
адрес IBU, в котором предла-
гают ужесточить политику по 
отношению к спортсменам и 
странам, замешанным в до-
пинговых скандалах. В голов-
ной биатлонной структуре 
подчеркнули, что «антирос-
сийской направленности» у 
документа нет, но очевидно, 
что козырем России перед 
чрезвычайным исполкомом 
он называться не может.

Алексей Доспехов

Эдуард Николаев (справа) во второй раз в своей карьере стал победителем «Дакара»    
ФОТО AFP

До триумфа квадроциклиста Сергея Карякина никому из российских  
спортсменов не удавалось выиграть «Дакар» не в грузовой категории   ФОТО AFP

ЕВРОФУТБОЛ

Ничья в пользу «Челси»
«Манчестер Юнайтед» и «Ливерпуль» не выявили победителя

Вчера в главном матче 21-го тура ан-
глийской премьер-лиги «Манчестер 
Юнайтед» дома сыграл вничью — 1:1 
— с «Ливерпулем». А перед этим в дру-
гой встрече клубов из тех же самых 
городов «Эвертон» дома разгромил 
«Манчестер Сити» — 4:0. Таким обра-
зом, преимущество лидера «Челси», 
сокрушившего днем ранее действу-
ющего чемпиона «Лестер» со счетом 
3:0, над своими ближайшими пресле-
дователями — «Тоттенхемом» и «Ли-
верпулем» — достигло семи очков.

Матч на стадионе Old Trafford в 21-м 
туре чемпионата Англии считался цен-
тральным в силу сразу нескольких при-
чин. Во-первых, противостояние «Ман-
честер Юнайтед» и «Ливерпуля», которое 
началось еще в 1894 году, считается од-
ним из самых принципиальных не толь-
ко в британском, но и в мировом футболе. 
Во-вторых, оба популярнейших клуба ве-
дут борьбу за высокие места в турнирной 
таблице английского первенства, кото-
рое, кстати, по сравнению с предыдущим 
турниром проходит совершенно иначе.

В прошлом году после 21 тура буду-
щий чемпион «Лестер» и «Арсенал» дели-
ли первое место, а «Манчестер Сити» от-
ставал на три очка. Сейчас же главный 
фаворит очевиден — это «Челси», кото-
рый в субботу не оставил шансов «Лесте-
ру», разгромив его в гостях — 3:0. Кста-
ти, подопечные итальянца Клаудио Ра-
ньери, признанного в прошлый поне-

дельник лучшим тренером мира по вер-
сии Международной федерации футбола 
(FIFA), на данный момент идут лишь 15-
ми, всего на пять очков опережая «Халл» 
— лучший клуб из зоны вылета. Но если 
неудачу «Лестера» еще можно было пред-
сказать, то конфуз, который произошел с 
«Манчестер Сити» на выезде в матче про-
тив ливерпульского «Эвертона», иначе 
как сенсационным не назовешь.

Гости были биты со счетом 0:4. Так 
крупно в национальных первенствах под 
руководством Пепа Гвардиолы не проиг-
рывали ни «Барселона», ни «Бавария» (хо-
тя в Лиге чемпионов мюнхенцы, так же, 

кстати, как и «Манчестер Сити», уступа-
ли с аналогичным результатом соответ-
ственно «Реалу» и «Барселоне»). И хотя 
по сравнению с прошлым сезоном «Ман-
честер Сити» за 17 туров до конца турни-
ра имеет на два очка больше, это едва ли 
может сильно радовать болельщиков клу-
ба, который с таким-то тренером и весьма 
качественным подбором игроков едва ли 
имеет право на подобные провалы.

Перед началом матча «Манчестер 
Юнайтед» и «Ливерпуля» гости лиши-
лись возможности заявить на игру цен-
трального защитника Жоэля Матипа. Де-
ло в том, что в ответ на вызов в сборную 
своей страны для выступления в старто-
вавшем в субботу Кубке африканских на-
ций 25-летний камерунец объявил о за-
вершении международной карьеры. Со-
отечественники обиделись на Жоэля Ма-
типа и обратились в FIFA за разъяснени-
ями. В итоге на данный момент стропти-
вому африканцу запрещено выходить 
на поле в матчах за свой клуб.

Впрочем, в первом тайме «Ливерпуль» 
успешно решил все проблемы и без Ма-
типа, еще в минувшем декабре из-за по-
вреждения голеностопа потерявшего ста-
тус игрока основного состава. Более того, 
на 27-й минуте после розыгрыша углово-
го в своей штрафной сыграл рукой фран-
цузский полузащитник Поль Погба, кото-
рого «Манчестер Юнайтед» купил прош-
лым летом за €105 млн, и Джеймс Мил-
нер с пенальти открыл счет. При этом ни-

как нельзя было сказать, что «Ливерпуль» 
имел преимущество. Во всяком случае 
до перерыва испанский голкипер «Ман-
честер Юнайтед» Давид де Хеа имел гора-
здо меньше работы, чем его бельгийский 
коллега Симон Миньоле, у ворот которо-
го возникло не менее трех опасных мо-
ментов. Например, еще в середине перво-
го тайма мог отличиться все тот же Погба. 
Да и Гамлет Мхитарян на 41-й минуте ока-
зался фактически один на один с Минь-
оле, но в последний момент сплоховал.

Во втором тайме главный тренер 
«Манчестер Юнайтед» Жозе Моуринью 
бросил в бой живого символа своего клу-
ба — 31-летнего Уэйна Руни, но оконча-
тельный счет — 1:1 — установился после 
точного удара другого звездного ветерана 
— 35-летнего Златана Ибрахимовича, от-
личившегося в самом конце матча.

«Мы боролись до последней секун-
ды, и мне понравилось, как играла моя 
команда. Однако результатом я не удов-
летворен»,— подвел итог Жозе Моури-
нью, который отметил, что по качеству 
футбола это был матч не самого высше-
го уровня.

Зато это был тот случай, когда ничья 
не устроила обоих соперников. «Ман-
честер Юнайтед» потерял очки впер-
вые после шести побед подряд, а «Ли-
верпуль» отдалился от «Челси», которо-
му вместе с «Тоттенхемом» уступает те-
перь уже семь очков.

Евгений Федяков

РЕЗУЛЬТАТ

Гандбол
Мужчины.  
Чемпионат мира  
во Франции
Групповой этап
Группа А. Второй тур. Франция—Япо
ния 31:19. Бразилия—Польша 28:24. 
Норвегия—Россия 28:24. Положение 
команд. 1. Франция — 4 очка. 2. Нор
вегия — 4. 3. Россия — 2. 4. Бразилия 
— 2. 5. Польша — 0. 6. Япония — 0.
Группа B. Второй тур. Словения—Ис
ландия 26:25. Испания—Тунис 26:21. 
Македония—Ангола 31:22. Третий тур. 
Исландия—Тунис 22:22. Положение 
команд. 1. Словения — 4 очка (после 
2 матчей). 2. Македония — 4 (2). 3. Ис
пания — 4 (2). 4. Исландия — 1. 5. Тунис 
— 1. 6. Ангола — 0 (2).
Группа С. Второй тур. Хорватия—Вен
грия 31:28. Германия—Чили 35:14. По-
ложение команд. 1. Хорватия — 4 очка. 
2. Германия — 4. 3. Чили — 2. 4. Белорус
сия — 0 (после 1 матча). 5. Венгрия — 0. 
6. Саудовская Аравия — 0 (1).

Группа D. Второй тур. Дания—Египет 
35:29. Швеция—Аргентина 35:17. По-
ложение команд. 1. Швеция — 4 оч
ка. 2. Дания — 4. 3. Египет — 2. 4. Катар 
— 0 (после 1 матча). 5. Бахрейн — 0 (1). 
6. Аргентина — 0.

Шахматы
Супертурнир в Век-ан-Зе
Первый тур. Пентала Харикришна (Ин
дия)—Левон Аронян (Армения) 0,5:0,5. 
Башкаран Адхибан (Индия)—Люк ван Ве
ли (Нидерланды) 0,5:0,5. Павел Эльянов 
(Украина)—Рихард Раппорт (Венгрия) 1:0. 
Сергей Карякин (Россия)—Аниш Гири 
(Нидерланды) 0,5:0,5. Уэсли Со (США)—
Магнус Карлсен (Норвегия) 0,5:0,5. Радо
слав Войташек (Польша)—Ян Непомня-
щий (Россия) 0,5:0,5. Дмитрий Андрей-
кин (Россия)—Вэй И (Китай) 0,5:0,5. 
Второй тур. Раппорт—Карякин 0,5:0,5. 
Непомнящий—Андрейкин 0,5:0,5. Аро
нян—Вэй И 0,5:0,5, Карлсен—Войташек 
1:0. Гири—Со 0,5:0,5. Харикришна—Адхи
бан (Индия) 1:0. Ван Вели—Эльянов 0:1.

Ралли-рейд «Дакар-2017»
Общий зачет
Легковые автомобили. 1. Стефан Петерансель — 
28:49.30. 2. Себастьен Лоб — отставание 5.13. 3. Сириль 
Депре (все — Франция, Peugeot) —33.28.

Мотоциклы. 1. Сэм Сандерленд (Великобритания, 
KTM) — 32.06,22. 2. Маттиас Валькнер (Австрия, 
KTM) — отставание 32,00. 3. Херард Фаррес (Испания, 
KTM) — 35,40… 32. Александр Иванютин — 6:17,22... 
75. Анастасия Нифонтова (оба — Россия, Husqvar
na) — 17.18,45.

Грузовики. 1. Эдуард Николаев — 27:58.24. 2. 
Дмитрий Сотников (оба — Россия, «КамАЗмастер») — 
отставание 18.58. 3. Герард де Рой (Iveco) — 41.19.

Квадроциклы. 1. Сергей Карякин (Россия, Yamaha) — 
39:18.52. 2. Игнасио Касале (Чили, Yamaha) — отставание 
1:14.51. 3. Пабло Копетти (Аргентина, Yamaha) — 4:20,19.

Багги. 1. Леандро Торрес (Бразилия, Polaris) — 54:01.50. 
2. Ван Фуцзян (Китай, Polaris) — отставание 4:42.34. 
3. Равиль Маганов (Россия, Polaris) — 6:05.35.

Очередные туры 
европейских  
национальных чемпионатов
Чемпионат Англии
21-й тур. «Тоттенхем»—«ВестБромвич» 4:0 (Кейн, 12, 
77, 82; Маколи, 26 (автогол)). «Суонси»—«Арсенал» 
0:4 (Жиру, 37; Корк, 54 (автогол); Нотон, 67 (автогол); 
Санчес, 73). «Лестер»—«Челси» 0:3 (Маркос Алонсо, 
6, 51; Педро, 71). «Эвертон»—«Манчестер Сити» 4:0 
(Лукаку, 34; Миральяс, 47; Дэвис, 79; Лукман, 90+4). 
«Манчестер Юнайтед»—«Ливерпуль» 1:1 (Ибрахимович, 
84 — Милнер, 27 (пен.)) Положение команд. 1. «Чел
си» — 52 очка. 2. «Тоттенхем» — 45. 3. «Ливерпуль» — 45. 
4. «Арсенал» — 44. 5. «Манчестер Сити» — 42. 6. «Ман
честер Юнайтед» — 40.
Чемпионат Испании
18-й тур. «Барселона»—«ЛасПальмас» 5:0 (Суарес, 14, 
57; Месси, 52; Туран, 59; Видаль, 80). «Атлетико»—«Бетис» 
1:0 (Гайтан, 8). «Депортиво»—«Вильярреал» 0:0. Поло-
жение команд. 1. «Реал» — 40 очков (после 16 матчей). 
2. «Барселона» — 38. 3. «Севилья» — 36 (17). 4. «Атлетико» 
— 34. 5. «Вильярреал» — 31. 6. «Реал Сосьедад» — 29 (17).

Пятый этап Кубка мира  
в Рупольдинге (Германия)
Мужчины. Гонка преследования. 12,5 км. 1 (1й в спринте). Мартен Фуркад 
(Франция) — 33.57,5 (3 штрафных круга). 2 (3). Эмиль Хегле Свеннсен (Норвегия) 
— отставание 18,3 (0). 3 (29). Михал Крчмарж (Чехия) — 19,5 (0). 4 (24). Антон Ши-
пулин — 21,3 (1)… 14 (6). Дмитрий Малышко (оба — Россия) — 1.02,8 (2). Общий 
зачет. 1 Фуркад — 730 очков. 2. Симон Шемпп (Германия) — 440. 3. Шипулин — 
440… 9. Максим Цветков — 341… 12. Антон Бабиков (все — Россия) — 291.
Женщины. Гонка преследования. 10 км. 1 (1я в спринте). Кайса Мякяряйнен 
(Финляндия) — 28.05,1 (1 штрафной круг). 2 (2). Габриэла Коукалова (Чехия) — отста
вание 1.00,9 (2). 3 (4). Мари Дорен Абер (Франция) — 1.23,1 (3)… 13 (15). Татьяна 
Акимова — 2.16,7 (2)… 22 (34). Ирина Услугина (обе — Россия) — 2.59,2 (1). 
Общий зачет. 1. Коукалова — 587 очков. 2. Мякяряйнен — 568. 3. Лаура Дальмайер 
(Германия) — 555… 9. Татьяна Акимова (Россия) — 339…


	kms_006m_001
	kms_006m_002
	kms_006m_003
	kms_006m_004
	kms_006m_005
	kms_006m_006
	kms_006m_007
	kms_006m_008
	kms_006m_009
	kms_006m_010
	kms_006m_011
	kms_006m_012

